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INTRODUCCIÓN



DESDE octubre de 1917, cuando triunfó la Revolución Bolchevique, la Unión Soviética, entonces y la Federación Rusa, ahora, ha realizado profundos cambios tanto en su política interna como en su política exterior. Desde Lenin a Putin, los líderes de Rusia han intentado gobernar mediante la represión y utilizando sus servicios secretos como una arma más para controlar a los gobernados.

La Cheka, la OGPU, la GPU, el NKVD y el KGB fueron todos servicios de seguridad creados con el único fin de controlar a los gobernados. El KGB o Comité para la Seguridad del Estado, es sin duda alguna no sólo un fenómeno social en el mundo del espionaje sino también en la historia contemporánea. Cuando el KGB fue abolido por el Presidente Boris Yeltsin, tras 37 años de poder (desde marzo de 1954 a octubre de 1991), con el 'Centro', nombre con el que se conocía al espionaje soviético, desaparecía uno de los mejores aparatos de control de la propia sociedad soviética. Durante años el KGB controló las artes, las ciencias, la literatura, la educación, la prensa, la religión y porqué no decirlo, también las fuerzas armadas, la política e incluso el Partido Comunista.

Nada se movía dentro de las fronteras de la extinta URSS sin que el KGB lo supiese. "El concepto científico de la dictadura significa ni más ni menos un poder sin límites que descanse directamente en la fuerza, que nada lo circunscriba, que no sea frenada por ninguna ley, o por ninguna regla absoluta. Ninguna otra cosa, excepto eso" escribía el propio Lenin en 1920. Pero seguramente esta sería la mejor definición de lo que el KGB iba a ser o mejor dicho, iban a dejarlo convertirse, treinta y cuatro años después de la frase de Lenin.

Durante la década de los años 60 y hasta el fin de la Guerra Fría, el KGB constituía una fuerza primordial mediante la cual los capitanes del Partido Comunista de la Unión Soviética sostenían la dictadura sobre el pueblo soviético y exportando dicha dictadura a los llamados países satélites. Las represiones ejercidas por la Unión Soviética en Alemania en junio de 1953, en Hungría en 1956 y en Checoslovaquia en 1968, fueron en parte diseñadas y llevadas a cabo por el poderoso KGB y algunos de sus protagonistas elevados al máximo rango de la elite soviética, como en el caso de Yuri Andropov, presidente del KGB (mayo 1967 — mayo 1982) y a continuación máximo líder de la URSS tras el fallecimiento de Leonid Brezhnev.

Ivan Alexandrovich Serov, primer presidente del KGB, consiguió el dudoso honor de apodarse el 'Verdugo de Hungría', debido a la represión ejercida sobre los líderes de la 'Revuelta Húngara' de 1956.

Las operaciones llevadas a cabo por el KGB durante la Guerra Fría demostraban claramente que el servicio de espionaje era realmente 'la espada y el escudo' (el símbolo del KGB) del partido. Una organización que servía tanto al Estado soviético, como al Partido Comunista, como a los líderes de ambos grupos. "La espada es el medio por el cual los gobernantes soviéticos imponen su voluntad. El escudo es el símbolo que los protege de sus enemigos" escribió el especialista en los servicios de espionaje de la Unión Soviética, John Barrow.



Las características que distinguían al KGB de otros servicios de espionaje, como la CIA, el MI6 e incluso el Mossad israelí, era la extraordinaria dependencia de la oligarquía del partido y en la fuerza y protección que esta daba al propio KGB. Debido a esta causa, los líderes políticos de la extinta URSS entregaron al KGB los suficientes medios, poderes y responsabilidades como para crear "un Estado dentro de otro Estado" porque eso era realmente el KGB en los años soviéticos.

Pero la historia, ahora abierta, del KGB en muchas ocasiones ha supuesto un peligro incluso para esos mismos líderes que ayudaron a crear un monstruo como el espionaje soviético y que en más de una ocasión se volvió contra ellos. Por ejemplo, en 1964, el KGB saboteó una importante iniciativa diplomática soviética en forma de acercamiento a Alemania Occidental y que facilitó la caída de Nikita Khrushchev; o en 1991, cuando Vladimir Alexandrovich Kryuchov, el entonces presidente del KGB (agosto 1988 — agosto 1991), decidió apoyar al grupo de conspiradores que pretendían dar un golpe de Estado contra el presidente Mikhail Gorbachev, con el fin de frenar las reformas iniciadas por éste y que desembocaron en la desaparición de la Unión Soviética y en el nacimiento de la Federación Rusa.

A pesar de todo, las relaciones entre el Kremlin y el KGB continuaron siendo muy estrechas llegando en muchas ocasiones a decirse que no se sabía bien si el "KGB servía al Kremlin, o el Kremlin al KGB". Cuando las ambiciones del poder soviético eran frenadas en el extranjero, el KGB aumentaba sus operaciones de espionaje en el extranjero; cuando surgía un considerable descontento y disensión entre la población o sectores de la población contra el régimen, el KGB aumentaba su represión contra esos mismos sectores a través de ejecuciones, torturas o en el mejor de los casos, las deportaciones a Gulags.

El KGB organizó una inmensa red de informadores y delatores que se extendía hasta los confines más lejanos de la sociedad soviética. Sus agentes permanecían infiltrados desde el Estado Mayor de las Fuerzas Armadas hasta la más humilde aldea de Siberia. Todo y todos estaban controlados. Los agentes del KGB, vigilaban a las personas, a las familias, a los amigos de estas y también a los enemigos. Los cuerpos de vigilancia electrónica del KGB, vigilaban y protegían las comunicaciones a través de las cuales se comunicaban los dirigentes del país y del partido. El KGB, vigilaba la enorme extensión de sus fronteras terrestres y marítimas, casi 67.000 kilómetros a través de la Guardia de Fronteras. El KGB vigilaba la economía e investigaba los delitos económicos graves como 'la planificación incorrecta' o 'la desorganización de la producción', la iniciativa privada no autorizada, el mercado negro o la especulación con moneda nacional o extranjera. Por ejemplo, entre 1961 y 1964, casi trescientas personas fueron ejecutadas por el KGB por haber cometido delitos económicos.

Otro ejemplo del control del KGB y del partido a través de este, eran los llamados sondeos entre la población. Cada mes, los agentes e informadores del KGB eran enviados a una zona de la URSS para hacer preguntas a sus ciudadanos sobre que pensaban de diversos temas. La información era pasada a los líderes del partido que la usaban, casi siempre, contra el propio pueblo.

"Resultaba paradójico que el régimen dedicase un gran esfuerzo mediante el KGB para impedir que nadie hablase y al mismo tiempo hiciese un enorme esfuerzo enviando al KGB para enterarse de lo que hablaba la gente", explicaba Andrei Amalrik, un ex agente del KGB confinado en un Gulag siberiano en 1970, por difundir rumores contra el Estado. Pero sin duda nadie ha definido mejor la labor del KGB como el escritor Anatoli Kuznetsov cuando tras desertar a Gran Bretaña en 1969 declaró: "Todo el mundo sabe que el número de personas ejecutadas por el KGB llega a muchos millones. Pero cuando nos detenemos a calcular el número de personas aterrorizadas y torturadas por el KGB, no nos queda otro remedio que incluir a toda la población de la Unión Soviética".

Este libro intenta de forma sencilla en sus casi quinientas preguntas dar respuestas a muchas de las claves, secretas hasta entonces, que convirtieron al KGB en uno de los peores aparatos represivos de la antigua Unión Soviética, pero también en uno de los mejores y más eficaces servicios de espionaje de toda la historia contemporánea.


CAPÍTULO I
ORÍGENES



¿QUÉ significan las siglas KGB?

Komitet Gosudarstvennoi Bezopasnosti (Comité para la Seguridad del Estado).

¿Cuándo fue fundado el KGB?

El 13 de marzo de 1954. El KGB fue establecido por el Consejo de Ministros, en un esfuerzo de los líderes soviéticos de retomar el control de los servicios de seguridad tras la muerte de Josef Stalin y la caída de Lavrenty Beria, el todopoderoso jefe del aparato de seguridad del dictador soviético.

¿Hasta cuando operó el KGB?

Hasta el 6 de octubre de 1991.

¿Cuándo se diseñó la estructura organizativa del KGB?

En 1954, cuando se decidió reorganizar el aparato policial existente hasta entonces. A finales de la década de los ochenta, el KGB era una agencia altamente centralizada con severos controles impuestos por el Politburó sobre el Cuartel general del KGB en Moscú.



¿Para que fue diseñado originariamente el KGB?

Como un departamento estatal adscrito al Consejo de Ministros. El 5 de julio de 1978, una nueva ley aprobada por el Consejo de Ministros cambió el estatus del KGB. Según la Constitución Soviética de 1977, el Consejo de Ministros sería la encargada de coordinar y dirigir el trabajo de los ministerios y los comités del estado, incluyendo el KGB. Pero en 1989, el Soviet Supremo tenía muy pocos poderes y control sobre las operaciones del KGB.

¿Cuál era realmente la organización origen del KGB en cuanto a historia?

La Oprichnina, fuerza policial establecida por Iván el 'Terrible' en 1565. Esta organización es la más antigua de Rusia y el verdadero antecesor de organizaciones como la Cheka, la OGPU, la GPU, el NKVD o el KGB. Cuando Iván el 'Terrible', el primer Gran Duque de Muscovy se alzó con la corona de Zar, estableció la Oprichnina. Sus filas estaban compuestas por 6.000 soldados de caballería con uniforme negro, y montados sobre caballos del mismo color. De esta forma imponían el terror allá donde iban. Su símbolo era una cabeza de perro cruzada por una escoba, quizás para simbolizar que sus miembros tenían la labor de barrer del mapa a todos los enemigos de Iván el 'Terrible'.

¿Qué famosa matanza llevaron a cabo los miembros de la Oprichnina?

En 1570 y durante cinco semanas, los soldados de la Oprichnina ocuparon la ciudad de Novogorod y comenzaron a asesinar a todos los hombres y ancianos. Las mujeres fueron torturas y ejecutadas y las niñas de entre 10 y 15 años fueron utilizadas como esclavas sexuales durante treinta y cinco días.

Los miembros de la Oprichnina recibieron propiedades y títulos por servicios al Estado. Finalmente en 1572, la Oprichnina fue abolida. No se conoció una nueva fuerza de seguridad del Estado en Rusia como tal, hasta 1697.

¿Quién heredó los poderes de la Oprichnina?

La Preobrazhensky u 'Oficina', organización creada por el zar Pedro I en 1697 para suprimir a los enemigos internos del Estado. Realmente sus miembros no actuaban como fuerza policial política. La 'Oficina' tal y como era conocida estaba formada por dos regimientos, los Preobrazhensky y los Guardias Semyonovsky. Sus funciones eran las de luchar contra el mercado negro de tabaco y la investigación de crímenes políticos. Dentro de sus atribuciones podían investigar y vigilar a cualquier ciudadano ruso. Más tarde, la Preobrazhensky fue reforzada con los Boyardos (nobles) para tareas de investigaciones espaciales. A estos últimos les estaba autorizada el uso de la fuerza y la utilización de métodos de tortura para conseguir arrancar una confesión a los detenidos o sospechosos. En poco tiempo, la Preobrazhensky se convirtió en un aparato de tortura y represión.

¿Qué famoso caso investigó la Preobrazhensky?

Examinó uno por uno el papel jugado por 1.714 soldados en la revuelta de 1698. Todos ellos fueron torturados durante seis semanas, siendo condenados a muerte posteriormente. Pedro I conmutó la pena de muerte a 500 soldados que tenían menos de 20 años. A estos últimos se les cortó las manos y fueron enviados al exilio en Siberia. Cuando Pedro I estableció su corte en San Petersburgo, la Preobrazhensky permaneció en Moscú. La 'Oficina' fue abolida en 1729, cuatro años después de la muerte del zar Pedro I y tras ejercitar durante treinta años la represión contra los enemigos del Estado.

¿Quién era el jefe de la Preobrazhensky?

El príncipe Theodore Romodanovsky, un amigo de la infancia del zar Pedro I. Sus biógrafos lo definían como "un hombre brutal, sanguinario, salvaje y devoto a la monarquía de Pedro I". Antes de ser nombrado jefe de la Preobrazhensky, el príncipe Theodore Romodanovsky había sido gobernador de Moscú, jefe de policía y almirante. Romodanovsky permaneció como jefe de la Preobrazhensky hasta su muerte en 1717. Le sucedió su hijo, el príncipe Ivan Romodanovsky, quien dirigió la 'Oficina' hasta su disolución en 1729.

¿Quién heredó los poderes de la Preobrazhensky?

La Okhrannoye Odyelyenye u Okhrana, el aparato de seguridad ruso durante la era de los zares. Fue realmente el zar Pedro I 'El Grande' (1672-1725) fundador de la moderna Rusia, quien creo el Okhrana, aunque las funciones principales las realizaba la Preobrazhensky. Tras la muerte de Pedro I y la disolución de la 'Oficina' fue la Okhrana quien asumió todos los poderes de la seguridad del Estado. Sería el espía prusiano Wilhelm Stieber años después quien ayudaría a reorganizar el Servicio Secreto Ruso en un Departamento de Protección Estatal. Fue el zar Alejandro I quien dudaba de Stieber, un extranjero para la reorganización de sus servicios secretos. El Zar declaraba que los servicios de seguridad en manos de un hombre como Stieber no hacía una Rusia más segura. El propio zar sería asesinado en un atentado con bomba en San Petersburgo en 1881. Numerosos agentes de la Okhrana actuaban como agentes dobles informando a los bolcheviques, uno de estos era Josef Vissarionvich Dzhugashvili y que cambiaría su nombre por el de Josef Stalin.

¿Cuántas oficinas en el extranjero tenía la Okhrana?

Una, en la embajada rusa en París. Algunos de sus principales fallos fueron los errores de información provocados en la Guerra Ruso-Japonesa (1904-1905) y no haber previsto el tamaño de los enemigos del Estado y que provocarían el fin de la dinastía Romanov en 1917.

¿Cuál era realmente la organización origen del KGB en cuanto a estructura?

La Cheka, palabra derivada del ruso Chrezvychainaya Komissiya po Borbe s Kontr-revolutisiei i Sabotazhem (Comisión Extraordinaria para Combatir la Contrarrevolución y el Sabotaje). La Cheka fue el órgano responsable de la seguridad del Estado desde 1917 a 1922. En 1922 fue rebautizada como GPU y en 1923, fue nuevamente rebautizada como OGPU, nombre que mantuvo hasta 1934.

¿Cuándo fue creada la Cheka?

El 20 de diciembre de 1917, justo algunas semanas después de la llegada al poder de los bolcheviques, Lenin dirigió la creación de la Cheka como policía secreta del régimen para proteger los ideales de la Revolución bolchevique. La Cheka estaba inicialmente comprometida con los marineros que iniciaron la Revolución.

¿Quién fue el primer dirigente de la Cheka?

Para dirigir la Cheka, Lenin nombró a Feliks Dzerzhinsky, un agitador político y heredero de una noble familia polaca. Durante la Revolución, Dzerzhinsky se ocupaba personalmente de la seguridad de Lenin y de otros líderes revolucionarios.

¿Qué profesión deseaba ejercer Feliks Dzerzhinsky antes de ser espía?

Quería ejercer el sacerdocio como católico pero los movimientos revolucionarios en la Europa de principios del siglo XX, llamaron más su atención.

¿Cómo le gustaba ser definido Feliks Dzerzhinsky?

Como 'Caballero del Proletariado'.

¿De que murió Feliks Dzerzhinsky?

Existen dos versiones sobre su muerte. Una es la de que el todopoderoso jefe de la Cheka murió de un infarto tras una discusión con Stalin el 20 de julio de 1926. La segunda versión y más extendida es que aquel 20 de julio de 1926 y durante una discusión, Stalin propinó un fuerte golpe en la sien de Dzerzhinsky matándolo en el acto.

¿Qué tres tareas básicas se encomendaron a la Cheka?

1 — Investigar y liquidar cualquier tentativa o acción conectada con la contrarrevolución y el sabotaje, en cualquier lugar, desde y hacia Rusia.

2 — Llevar a juicio y ante los tribunales revolucionarios a todo saboteador y contrarrevolucionario, así como elaborar medidas contra ellos.

3 — Llevar a cabo las investigaciones preliminares para si fuera necesario adoptar medidas preventivas.

¿Qué tribunales ilegales creo la Cheka para poder ejecutar a sospechosos sin tener que pasar ante un tribunal ordinario?

Tribunales formados por tres miembros de la Cheka, llamados Troika. Las primeras ejecuciones de la Cheka sucedieron en Petrogrado. La Cheka lideró el llamado 'Terror Rojo', estableciendo campos de concentración y ejecuciones sumarias sin juicio.

¿Cuántos agentes trabajaban para la Cheka?

Un mes después de su creación trabajaban 23 agentes. En 1919, 37.000 agentes; en 1921, 31.000 civiles, 137.000 soldados de las tropas de seguridad y 94.000 guardias fronterizos.

¿Qué poder se dio a la Cheka en marzo de 1920?

Se autorizó a los agentes de la Cheka a poder deportar a campos de trabajo y durante cinco años máximo a todo sospechoso de llevar a cabo actividades contrarrevolucionarias. Después de pasar cinco años recluidos, eran enviados a juicio ante tribunales ordinarios que podían alargar sus sentencias sin que contasen los cinco años pasado en los campos.

¿Qué departamento se creó dentro de la Cheka para perseguir a los contrarrevolucionarios fuera de la Unión Soviética?

El 20 de diciembre de 1920 se creo el Departamento Extranjero de la Cheka (Inostranny Otdel) o INO. El primer jefe del INO fue Mikhail Triliser. Sus primeras líneas de investigación se centraron en oficiales 'blancos' seguidores del antiguo régimen zarista y que se reunían en Berlín.



¿Por qué cambió de nombre la Cheka?

Debido a los excesos provocados por la Cheka y sus líderes, se decidió rebautizarla nuevamente el 6 de febrero de 1922, con el nombre de Administración General Política (Gosudarstvennoye Politichekoye Upravleniye) o GPU. El GPU estaba subordinada al Comisariado de Asuntos Internos del Pueblo o Narodnyy Komisariat Vnutrennikh Del (NKVD) y establecido en febrero de 1922. Tanto el GPU como el NKVD estaban bajo la dirección de Feliks Dzerzhinsky. En julio de 1923 el GPU se convirtió en un comisariado independiente, la Administración Unificada de Política Estatal (Ob'edinyonnoye Gosudarstvennoye Politicheskoye Upravleniye) o OGPU.

¿Quién fue el sucesor de Feliks Dzerzhinsky y primer director de la OGPU?

Vyacheslav Rudolfovich Menzhinsky. Fue jefe de la OGPU desde 1926 a 1934. Sucesor de Dzerzhinsky, Menzhinsky era un polaco de origen noble. Él fue vicejefe de la GPU desde 1923 a 1926 y desde ese año jefe de la OGPU. Vyacheslav Rudolfovich Menzhinsky falleció el 10 de mayo de 1934 víctima de un ataque cardíaco a los 60 años de edad. En julio de 1934 la OGPU fue abolida y absorbida por la Administración Principal de la Seguridad del Estado (GUGB) con el NKVD.

¿Cuándo fue creado el NKVD (Narodnyy Komisariat Vnutrennikh Del)?

El NKVD era el sucesor de la GPU y de la OGPU y el antecesor del MVD, el NKGB y el MGB. Órgano de seguridad e inteligencia exterior del dictador Stalin, el NKVD tenía una estructura gigantesca y que abarcaba a los servicios de espionaje, las tropas de fronteras, la administración de numerosas instituciones, incluidos los temibles Gulags. El establecimiento del NKVD está ligado con la decisión de Stalin de asesinar a Sergei Kirov, el líder revolucionario que en 1934 era jefe del Partido Comunista de Leningrado, la más poderosa entidad de la organización del partido soviético. El 10 de julio de 1934, la OGPU fue sometida al NKVD y Genrikh Yagoda, un veterano perpetrador del terror estalinista fue nombrado primer jefe de la poderosa agencia de espionaje y seguridad. El 1 de diciembre de 1934 en Leningrado, Sergei Kirov se dirigía caminando hacia la sede del Partido Comunista. Sus guardaespaldas no se habían presentado aquella noche. De repente un joven asesino salió de entre las sombras y le disparó a Kirov un tiro en la nuca. El asesinato había sido arreglado por Yagoda. Rápidamente el NKVD dirigió la investigación del asesinato y detuvo a los asesinos, a los guardaespaldas de Kirov y a 116 personas más, incluidas sus familias. Todos ellos fueron ejecutados.

¿Quienes eran los 'Sombreros Azules'?

Los agentes del NKVD. Tras la ejecución de los responsables del asesinato de Sergei Kirov, los agentes del NKVD solían utilizar una gorra de color azul. Ellos eran la nueva élite de la sociedad soviética. Debido a su lealtad, Yagoda fue ascendido a Comisario General de la Seguridad del Estado.

¿Cuál fue el comienzo del fin de Genrikh Grigroryevich Yagoda?

Nacido en 1891, Yagoda era hijo de un abogado judío de Letonia. Farmacéutico de profesión, el primer trabajo de Yagoda fue en el laboratorio toxicológico del Kremlin. Cuando Vyascheslav Menzhinsky fue nombrado jefe de la OGPU en 1926, Yagoda fue nombrado su segundo al mando. En 1934 debido a la manera poco autoritaria de dirigir la agencia de espionaje y a la mala salud de Menzhinsky, Yagoda tomó el control de la OGPU. El 10 de julio del mismo año, la OGPU fue absorbida por el NKVD, pero Yagoda permaneció al frente de ella y nombrándose así mismo Comisario General (el rango de Mariscal de la Unión Soviética, en el ejército) de la Seguridad del Estado.

¿Cómo definían a Genrikh Grigroryevich Yagoda?

Yagoda era el clásico ejemplo de burócrata corrupto por el exceso de poder. Stalin no estuvo nunca del todo convencido del poder de Yagoda, principalmente por el antisemitismo del propio dictador quien veía a su jefe del NKVD como un claro ejemplo de la "conspiración judía' en los aparatos del Estado. En 1936, Josef Stalin decidió cesar a Yagoda, siendo denunciado por actividades contrarrevolucionarias por su sucesor en el cargo, Nikolai Yezhov. El 3 de abril de 1937 fue detenido, acusado de trabajar para la Okhrana y para los servicios secretos alemanes y de haber sido utilizado por estos para penetrar la Cheka. Después de un teatral juicio, Genrikh Grigroryevich Yagoda fue ejecutado a la edad de 47 años y la esposa y hermana de Yagoda enviadas a un Gulag.

¿Qué otra versión se cuenta de la muerte de Genrikh Grigroryevich Yagoda?

Tras ser despojado de todos sus títulos, honores y posesiones, Yagoda fue detenido y trasladado a la Lubyanka. Cuando se disponía a entrar en el despacho de Yezhov el 18 de marzo de 1937, un oficial le descerrajó un tiro en la nuca. Durante dos semanas, todos los hombres que habían servido a las órdenes de Yagoda fueron detenidos y ejecutados. Casi 3.000 miembros del NKVD fueron ejecutados aquellos días de 1937.

¿Qué famoso canal mandó construir Genrikh Grigroryevich Yagoda a prisioneros del régimen soviético?

Personalmente dirigió la construcción del canal que unía el Mar Blanco y el Mar Báltico. El canal fue construido entre noviembre de 1931 y agosto de 1933. Para ello se utilizaron cerca de 300.000 prisioneros-esclavos y de los cuales cerca de 120.000 murieron debido al esfuerzo. El problema fue que el canal era poco profundo y los grandes barcos debido al calado no podían atravesarlo.

¿Quién consiguió arrebatar el poder a Genrikh Yagoda al frente del NKVD?

Nikolai Ivanovich Yezhov. Éste era el jefe de la Comisión de Control del Partido Comunista y por lo tanto el único que podía ejercitar cierta presión sobre Yagoda, el NKVD y sus hombres. Yezhov incrementó su presión sobre Yagoda hasta que se vio obligado a dimitir el 30 de septiembre de 1936.

¿Durante cuanto tiempo fue Yezhov jefe del NKVD?

De 1936 a 1938, un periodo en el que se desarrollaron el mayor número de muertes, ejecuciones y deportaciones a los Gulags durante las purgas estalinistas o del 'Gran Terror' contra los máximos mandos del Ejército Rojo. Este periodo fue llamado Yezhovchina, en honor a Yezhov. Nikolai Ivanovich Yezhov el único jefe del NKVD étnicamente ruso, se unió al Partido Comunista en 1917 y ocupó diversos puestos provinciales hasta que el propio Stalin se fijó en él. En 1934 fue nombrado miembro del Secretariado del Comité Central y jefe de la Comisión de Control del Partido. Poco después sería nombrado Comisario del Pueblo de Asuntos Internos y finalmente jefe del NKVD el 30 de septiembre de 1936.

¿Qué provocó la caída de Nikolai Ivanovich Yezhov?

Más pronto que tarde, Stalin comenzó a ver a Yezhov como un futuro enemigo y por lo tanto como 'un jefe' al que había que purgar. Finalmente el 8 de diciembre de 1938, Yezhov fue cesado como jefe del NKVD aunque se le mantuvo al frente del Comisariado del Pueblo para el Transporte Fluvial. En febrero de 1939, Nikolai Ivanovich Yezhov desapareció cuando se dirigía desde su residencia a la sede del Comisariado. No hubo juicio, ni acusación formal. Nunca se conoció el paradero de Yezhov. Algunos aseguran que el antiguo jefe del NKVD, fue ejecutado por orden de Stalin, se suicidó o fue recluido en un hospital para enfermos mentales hasta que falleció. Yezhov tenía 44 años cuando desapareció.

¿Quiénes fueron los jefes de la NKVD?

Julio 1934 — Septiembre 1936 Genrikh Yagoda Septiembre 1936 — Diciembre 1938 Nikolai Yezhov Diciembre 1938 — Febrero 1941 Lavrenty Beria Julio 1941 — 1946 Lavrenty Beria

¿Dónde realizaban sus ejecuciones las unidades especiales del NKVD durante las purgas de 1937?

Cuando dio comienzo el llamado 'Gran Terror', las primeras víctimas fueron el Estado Mayor del Ejército. Todos sus miembros fueron detenidos y ejecutados en el acto, por cargos de alta traición. Las ejecuciones eran llevadas a cabo en las celdas de la Lubyanka, en el edificio situado en el número 11 de la calle Dzerhinsky y en las celdas especiales de la prisión de Lefortovo. Tres de los cinco grandes mariscales de la Unión Soviética fueron ejecutados por el NKVD; 14 de los 16 comandantes en jefe del Ejército; 60 de los 67 comandantes de cuerpos de ejército; 136 de los 199 comandantes en jefe de Divisiones; 221 de los 397 comandantes en jefe de Brigadas y miles de oficiales más.

¿Qué era el Smersh?

Una organización de inteligencia soviética creada y bautizada por el propio Josef Stalin. El nombre procede de la abreviación de las palabras en ruso, 'SmertŽ shpionam' o 'muerte a los espías'. El Smersh estaba encargado de descubrir a traidores y desertores del ejército y sus miembros se ocupaban durante el desarrollo de las batallas de disparar contra todo aquel soldado ruso que intentase abandonar las líneas de frente. Otra función que tenían los hombres del Smersh era la de detener y ejecutar a todo aquel prisionero soviético que hubiese conseguido escapar de los alemanes. Stalin ordenó que se ejecutase a todo aquel que regresase con vida debido a que "en su cobardía se habían dejado capturar por el enemigo". También realizaban tareas de contrainteligencia con las fuerzas armadas. El Smersh fue creada en 1941 por Lavrenty Beria bajo una idea del propio Stalin y como una agencia del NKVD.

¿Desde cuando funcionó el Smersh como una agencia independiente?

Desde el 14 de abril de 1943 al 16 de marzo de 1946. Durante este tiempo el Smersh estuvo dirigido por un protegido de Beria, el coronel general V. S. Abakumov, con el cargo de primer Vicecomisario para la Seguridad del Estado.



¿En cuantas administraciones estaba estructurado el Smersh?

Primera Administración. Proveer de miembros del Smersh a todos los estamentos públicos y de las Fuerzas Armadas. A cada unidad, batallón o división. Esta administración era también la encargada de reclutar a informadores.

Segunda Administración. Realizar operaciones de apoyo a los partisanos o actividades de policía militar, así como suministrar fuerzas especiales de seguridad para cuarteles generales.

Tercera Administración. Recibir, mantener y diseminar material de inteligencia recogidas por los agentes del Smersh.

Cuarta Administración. Llevar a cabo investigaciones sobre personal de las Fuerzas Armadas sospechosos de actividades anti-soviéticas y de civiles en áreas cercanas a zonas militares.

Quinta Administración. Presentar ante los tribunales del Smersh, formados por tres oficiales (Troika) de este servicio de inteligencia, a los sospechosos. Recoger pruebas contra los sospechosos para así presentarlos contra ellos en los juicios de la 'Troika'.

¿Qué famosa misión llevó a cabo la unidad del Smersh destinada en el 3er Ejército de Choque?

Al mando del teniente coronel Ivan I. Klimenko, la unidad del Smersh junto con los hombres del 3er Ejército de Choque Soviético, entraron en la Cancillería del Reich en mayo de 1945 y penetraron en el bunker de Hitler. Klimenko, según un testigo, encontró los cuerpos de Adolf Hitler, Eva Hitler, Josef Goebbels, Magda Goebbels y de sus seis hijos, que habían sido asesinados por su madre. Los oficiales del Smersh se ocuparon de hacer la autopsia al cadáver de Hitler para saber que no era un doble del Führer alemán.

¿Cuándo fue abolido el Smersh?

En 1946, el Smersh fue abolido y sus funciones asumidas por el Tercer Directorio (contrainteligencia) en el nuevo MGB (Ministerio para la Seguridad del Estado).

¿Cuáles fueron los resultados de la purga estalinista de 1937 entre la Marina Soviética?

Los ocho grandes almirantes de la Marina Roja fueron ejecutados por agentes del NKVD. Seguidamente y a lo largo de todo el país, escritores, periodistas, poetas, músicos, artistas, ingenieros, científicos y profesores fueron detenidos y ejecutados sin juicio alguno.

¿Cuál fue el fin de Nikolai Yezhov?

Yezhov dimitió el 8 de diciembre de 1938 de su cargo de jefe del NKVD y desapareció de la faz de la tierra. Su sucesor sería Lavrenty Beria.

¿Qué famoso diseñador de aviones fue detenido durante las purgas acusado de ser un traidor a la patria?

Andrei Tupolev. El diseñador viajaba en 1936 a los Estados Unidos y Alemania para estudiar nuevos diseños de aviones y traspasarlos a los suyos. En 1938 fue detenido, bajo la acusación de haber cometido actos de sabotaje. Mientras estuvo internado en la prisión continuó diseñando aviones. Por ejemplo en sus cinco años de reclusión desarrolló el bombardero de cuatro motores.



¿En qué página de Internet se pueden consultar los archivos del NKVD?

www.nkvd.org

¿Cuánta gente se cree que ejecutó la Cheka-GPU-OGPU hasta 1925?

En 1925 se cree que los órganos de seguridad habían ejecutado a cerca de 250.000 enemigos de los bolcheviques. La Cheka era también responsable de cerca de 1.300.000 prisioneros repartidos en 6.000 cárceles y campos de trabajo o Gulags.

¿Cuándo fueron creados los Gulags?

Los Gulags eran una gran constelación de pequeños campos-prisiones establecidos en las lejanas tierras de Siberia. La palabra Gulag, procede de las palabras en ruso Glavnoye Uprovlenye Lagerey o Administración Principal de Campos Correccionales de Trabajo de la OGPU. El primer Gulag fue establecido en 1930, cuando la OGPU se encontraba bajo la dirección de Genrikh Pagoda.

¿En qué página de Internet se pueden consultar los archivos de los Gulags?

www.gulag.ru

¿Cuándo desapareció la OGPU?

El 10 de julio de 1934, cuando durante la reorganización del NKVD provocó la absorción del OGPU.



¿Qué era un 'chekista'?

Todo aquel agente que trabajaba para la Cheka. Posteriormente y tras la desaparición de la Cheka, los agentes del espionaje soviético seguían definiendo como 'chekista' a todo aquel miembro que trabajaba para cualquier órgano de inteligencia de la Unión Soviética.

¿Quién ocupó dos ocasiones diferentes el cargo de jefe de la NKGB?

Vsevolod Nikolayevich Merkulov. Jefe del NKGB (Comisariado del Pueblo para la Seguridad del Estado o Narodnyy Komisariat Gosudarstvennoy Bezopasnosti) de febrero a julio de 1941 y nuevamente desde abril de 1943 a marzo de 1946. Merkulov formaba parte de la llamada 'Mafia Georgiana' a la que pertenecía Lavrenty Beria. Merkulov fue responsable de la deportación, ejecución e internamiento en campos de trabajo de cientos de miles de personas. Vsevolod Nikolayevich Merkulov trabajó sucesivamente en la Cheka, la GPU y la OGPU desde 1921 a 1931. Merkulov fue el primer vicejefe del NKVD a las órdenes de Beria. Cuando dejó de dirigir el NKGB, entró a trabajar directamente a las órdenes de Lavrenty Beria en el NKVD. Tras la muerte de Stalin y la caída de Beria, algunos de sus principales verdugos fueron también detenidos, incluido Vsevolod Nikolayevich Merkulov. La Corte Suprema de la Unión Soviética lo juzgó entre el 18 y el 23 de diciembre de 1953 y lo condenó a muerte. Merkulov fue ejecutado de un disparo en la nuca el mismo día 23 de diciembre.

¿Quién fue el único jefe del NKGB?

Febrero 1941 — Julio 1941 Vsevolod MerkulovAbril 1943 — Marzo 1946 Vsevolod Merkulov

¿Quién controlaba al KGB en las lejanas repúblicas no-rusas y que conformaban la Unión Soviética?

El KGB tenía comités en todas aquellas repúblicas de la URSS encargados de controlar sus zonas correspondientes. Estos comités estaban establecidos en las 14 repúblicas norusas. Las administraciones del KGB en estas repúblicas recibían el nombre de upravleniia.

¿Cómo infiltraba el KGB a sus informadores en los lugares estratégicos de la Unión Soviética?

El KGB tenía un informador en todos los departamentos e instituciones del estado, empresas y factorías. Generalmente en cada instalación el KGB tenía un representante encargado de controlar las regulaciones de seguridad y de controlar la ideología política del personal de las fábricas.

¿Qué departamento del KGB era el encargado de reclutar a los informadores?

El llamado Departamento Especial era el encargado de reclutar a los informadores que debían ayudar a los agentes en sus tareas de espionaje e inteligencia. Los informadores del KGB se extendían incluso a todos los ámbitos de las fuerzas armadas, incluidas unidades de bombarderos estratégicos o submarinos nucleares.

¿De que se quejaban los líderes soviéticos de las Repúblicas sobre el poder del KGB?

De la centralización del KGB. Debido a esto, las oficinas y líderes del KGB en estas repúblicas informaban directamente a sus jefes en el cuartel general del KGB en Moscú y no a los líderes políticos de estas repúblicas.

¿Cómo se componía la cúpula del KGB?

El KGB estaba dirigida por un Presidente que era nombrado por el Soviet Supremo; por dos vicepresidentes y por cuatro adjuntos al Presidente. Las decisiones claves eran adoptadas por el llamado 'Collegium' del KGB.

¿Dónde estaba situado el cuartel general del KGB?

En el número 2 de la Plaza Dzerzhinsky en Moscú. Allí se levanta un edificio al que se conocía como la Lubyanka, el cuartel general del NKVD y del KGB.

¿Cuál es el origen de la Lubyanka?

El cuartel general de los órganos de seguridad del estado de Rusia, el edificio es sinónimo de terror. El edificio era el cuartel general del KGB, prisión y lugar de ejecuciones y torturas. Hasta el triunfo de la Revolución Bolchevique de 1917 y durante el gobierno del Zar, el edificio de piedra gris era la sede de varias compañías de seguros como 'El Ancla' o 'Rusia'. Tras la creación de la Unión Soviética, cientos de hombres y mujeres fueron encarcelados y ejecutados durante las purgas de Stalin. La principal cárcel del KGB se encontraba en la sexta planta. El despacho del Presidente del KGB se encontraba en la tercera planta.

¿Cuáles eran las torturas principales a las que se sometía a un prisionero en el cuartel general del KGB?

Existían dos tipos de celdas: frías y calientes. A los prisioneros se les tenía durante días en celdas a dos grados bajo cero para después recluirlo en celdas donde la temperatura alcanzaba los cuarenta y cinco grados.

¿Estaban todos los Directorios del KGB en la Lubyanka?

No, algunos fueron trasladados a un moderno edificio a las afueras de Moscú. Las mayores oficinas y departamentos del KGB se trasladaron a un complejo de 31 edificios situados en la calle Tchaikovsky.

¿Se puede visitar la Lubyanka?

Si. Tras el colapso de la Unión Soviética en 1992, el KGB instaló un pequeño museo que puede visitarse por unos 23. La entrada está situada a espaldas del edificio.

¿Cómo se describiría la plaza Dzerzhinsky?

En la plaza desembocan siete calles. Contiene una estación de metro. El edificio del KGB estaba situado justo enfrente al Destky Mir (El Mundo de los Niños), un almacén de juguetes y frente al Museo Politécnico. Una estatua de bronce de Feliks Dzerzhinsky, fundador de la Cheka aparecía en el centro de la plaza desde su instalación en 1958. En la plaza se reunieron por vez primera, en octubre de 1905 los revolucionarios en una demostración contra el Zar.

¿Qué fue de la estatua de Feliks Dzerzhinsky?

Fue arrancada de cuajo en la noche del 22 de agosto de 1991, por partidarios de la democracia tras el intento fallido de golpe de estado contra Mihail Gorbachev. La estatua era el mayor símbolo del poder del KGB en la Rusia soviética. La estatua no fue destruida y aún hoy permanece tirada en un parque de Moscú. La plaza Dzerzhinsky lleva hoy el nombre de Plaza Lubyanka y la estación de metro Dzerzhinsky, se llama hoy estación Lubyanka.

¿Quienes formaban el 'Collegium'?

El Presidente, los vicepresidentes, los jefes de los Directorios y por uno o dos presidentes del KGB procedentes de Repúblicas.

¿Qué control político tenía el KGB?

La seguridad policial estaba siempre supeditada al poder político, a través del gobierno. El Partido Comunista consideraba el KGB como un arma vital para su supervivencia y la del Estado. El KGB estaba subordinada al Consejo de Ministros. El Politburó ejercía este control a través de un departamento, el Departamento Estatal y Legal del Secretariado del Comité Central. Este departamento supervisaba todas las agencias del gobierno en materia legal, seguridad y defensa. Entre 1968 y 1988 el jefe de este departamento era Nikolai Savinkin y del que dependían entre cincuenta y sesenta empleados.

¿Cuáles fueron los dos departamentos más activos del KGB tras el fin de la Unión Soviética?

Las fuerzas Spetsnaz del KGB fueron destinadas a asaltar el Parlamento Ruso y ocuparlo el 21 de agosto de 1991, para apoyar el golpe de Estado contra Mihail Gorbachev. Estas fuerzas estaban formadas por los grupos antiterroristas Al'fa, subordinadas al Séptimo Directorio del KGB y comandadas por el mayor general Víctor Karpukhin. Los comandantes del Al'fa se negaron a acatar estas ordenes, contribuyendo así al fracaso del golpe contra Gorbachev y que ultimó el colapso de la Unión Soviética.

¿En qué época asumió el KGB la seguridad interna de la Unión Soviética?

Entre 1960 y 1966.

¿Cuándo fue elevado de rango el KGB?

En julio de 1978. El KGB hasta entonces Comité Estatal, fue elevado por el Consejo de Ministros de la Unión Soviética al rango de Agencia Ministerial.

¿Qué era el KGB para los expertos occidentales?

'El KGB era el núcleo que todo lo mueve. Sin él, el sistema soviético no podría sobrevivir' dijo John Dziak, experto en inteligencia soviética en la Universidad George Washington.

¿A qué se conoce como 'Aquarium' en el espionaje soviético?

Al edificio del cuartel general del GRU, la inteligencia militar soviética. El edificio está situado en la autopista Khoroshevsky, en el suburbio moscovita de Khodynke. El edificio está formado por nueve estructuras con grandes ventanales. Al edificio se le llama también el steklyashka o 'pieza de cristal'.

¿A qué se conoce como 'Barium' en el espionaje soviético?

A la información falsa suministrada por una fuente sospechosa. Casi siempre las 'Barium' se utilizaban para la desinformación. El KGB se veía obligado a tener que investigar para saber quien había suministrado desde su origen esta información falsa.

¿Quién dirigió durante más años el aparato de espionaje e inteligencia de la Unión Soviética, siendo incluso temido por el propio Stalin?

Lavrenty Pavlovich Beria. Nacido en 1899, fue jefe del NKVD (Comisariado de Asuntos Internos) y jefe de otros organismos de espionaje entre 1938 hasta su ejecución en 1953. En total, Beria controló con mano de hierro el aparato de seguridad y espionaje durante 15 años.

¿Desde cuando conocía Beria a Stalin?

Beria había sido jefe de la policía secreta de Stalin en Georgia. Allí se hizo un experto en recolección de información. En diciembre de 1938 fue nombrado jefe del NKVD. Lavrenty Beria era un miembro del Politburó sin derecho a voto, pero su mayor poder era el conocimiento que tenía de amigos y enemigos, incluso del mismísimo Stalin.

¿Qué fue del antecesor de Beria en el cargo?

Nikolay Ivanovich Yezhov, como responsable del NKVD ordenó la detención de Beria, pero este fue más rápido y consiguió detener antes a Yezhov. El antecesor de Beria fue enviado a un hospital psiquiátrico en donde misteriosamente se colgó de una cuerda sujeta a la reja de su celda.

¿Qué practica le gustaba ejercer a Beria?

Solía secuestrar a adolescentes, las llevaba a la fuerza a su oficina y tras atarlas practicaba con ellas la sodomía. Si la joven denunciaba el hecho, su familia era enviada a los campos de trabajo o ejecutados.



¿Qué famoso asesinato ordenó Lavrenty Beria?

Beria ordenó el asesinato en mayo de 1940 de León Trotsky en la ciudad de México. Trotsky había sido el más firme competidor de Stalin para suceder a Lenin, tras la muerte de éste.

¿Qué honores ganó Beria durante la Segunda Guerra Mundial?

En febrero de 1941 fue nombrado miembro del Comité de Estado de Defensa; en 1945 ascendido a Mariscal de la Unión Soviética; y en 1946 miembro de pleno derecho del Politburó.

¿Qué consiguió Beria tras la guerra por parte de Stalin?

Debido al interés de Stalin en alcanzar un poder nuclear, aceptó la propuesta de Beria de que todo el personal de la embajada soviética en Estados Unidos, Canadá y Gran Bretaña fueran miembros del NKVD.

¿Cuál fue el comienzo del fin del poder de Lavrenty Beria?

En 1949, cuando Stalin nombró a Khruschev, secretario del Partido en Moscú y secretario de los Comités Regionales del Partido. Stalin tenía tanto miedo a Beria que decidió ascender a Nikita Khruschev para igualar el balance de poder. Debido a las sospechas de Stalin, el máximo líder decidió ordenar el cambio de los georgianos fieles a Beria, por rusos. En 1951, Stalin comenzó con las purgas entre los funcionarios georgianos. En la noche del 1 de marzo de 1953, y mientras Beria se encontraba con Stalin, el líder de la Unión Soviética sufrió un desmayo. El 5 de mayo, Stalin estaba muerto.



¿Cuál fue el siguiente movimiento de Lavrenty Beria tras la muerte de Josef Stalin?

Regresó rápidamente a su cuartel general con la intención de hacerse con el control de gobierno. Para ello desplegó por todo Moscú a sus fuerzas de seguridad; ordenó la liberación de casi un millón de personas encarceladas por orden de Stalin; y ordenó el cambio de leyes para evitar las detenciones arbitrarias. En junio de 1953 las reformas de Beria provocaron un levantamiento en Alemania Oriental que fue sofocada por los tanques soviéticos. El 26 de junio de 1953 se dirigía caminando hacia el Kremlin para reunirse con Nikita Khruschev y el mariscal Georgi Zhukov, héroe de la Unión Soviética. Cuando se disponía a entrar, la guardia del Kremlin lo detuvo. En diciembre de 1953 fue condenado por la Corte Suprema Soviética por cargos de traición y condenado a muerte. El 23 de diciembre, Lavrenty Pavlovich Beria fue ejecutado a los 54 años.

¿Quién dio el tiro en la nuca al poderoso Beria?

Existen dos versiones. La primera es del propio Khruschev quien en sus memorias escribió: "Un día vino a verme sin sus guardaespaldas, así es que agarré una pistola y le disparé". La segunda versión es del coronel Oleg Penkovsky, un espía de occidente en el Kremlin: "Beria fue ejecutado en la entrada del edificio del Cuartel General del Distrito Militar de Moscú..., El general Kozlov le disparó en la sien. Después de la ejecución, el cadáver de Beria fue rociado con gasolina y prendido fuego".

¿Cuándo se revisó la condena de Lavrenty Pavlovich Beria?



En el año 2000, la Corte Suprema Rusa rechazó la apelación relativa a que la condena y ejecución de Lavrenty Beria había sido ilegal.

¿A que se conocía como 'El Sótano' en el mundo del espionaje soviético?

Era el término utilizado por los agentes del KGB para referirse al encarcelamiento o ejecución de un prisionero en los sótanos de la Lubyanka, el Cuartel General del KGB en Moscú.

¿A que se conocía como 'El Centro' en el mundo del espionaje soviético?

A los sedes o cuarteles generales de los diferentes servicios de espionaje de la Unión Soviética.

¿A que se dice 'Corporación' en el espionaje soviético?

Era un término utilizado por los agentes del KGB para definir a los partidos comunistas en otros países.

¿A quién se conoce como 'Doctor' en el espionaje soviético?

A los agentes de policía. Si un agente del KGB es detenido, es definido entonces como 'enfermo'. Si un agente del KGB es enviado a la cárcel por espionaje quiere decir que ha sido internado en un 'hospital'.

¿Qué se conoce en el KGB como 'Santuario'?

Al país que da asilo a un desertor de sus servicios de inteligencia.



¿Qué se conoce en el KGB como un 'Graduado'?

A un topo del KGB que desde una posición baja en la organización en la que está infiltrado ha subido de escalafón.

¿Qué matanza de oficiales polacos llevó a cabo el NKVD soviético?

El 12 de abril de 1943, oficiales del ejército alemán hicieron público el descubrimiento de los cuerpos de 4.143 oficiales del ejército polaco que habían sido ejecutados todos ellos de un disparo en la nuca. Los cuerpos estaban enterrados en ocho fosas comunes en los bosques de Katyn, cerca de la ciudad de Smolensko. Los soviéticos habían capturado a cerca de 200.000 prisioneros polacos durante la campaña de 1939, cuando la Unión Soviética apoyó a las tropas de Hitler tras la firma del llamado 'Pacto de Acero'. 15.000 de estos prisioneros, incluidos 8.700 oficiales desaparecieron sin dejar el menor rastro. Tras el descubrimiento, los soviéticos dijeron que habían sido los alemanes lo que habían ejecutado a los militares polacos durante la invasión de la URSS.

¿Cuándo se descubrió la verdad de las 'Matanzas de Katyn'?

En 1989 cuando el gobierno soviético reconoció formalmente que los polacos habían sido ejecutados por unidades especiales del NKVD. Los asesinatos en masa sucedieron en la primavera de 1940 y la invasión alemana no sucedió hasta julio de 1941. Los asesinos dijeron que habían recibido órdenes expresas de Stalin para demostrar así su profundo desprecio por los polacos. Otra de las versiones que circularon entre los investigadores en los años 90, fue que el NKVD necesitaba espacio en los campos de concentración para recluir a los deportados de Letonia, Lituania y Estonia y los polacos eran un estorbo.



¿Qué era el KI?

El Komitet Informatsii (KI) fue la agencia encargada de llevar a cabo todas las operaciones clandestinas de espionaje en el extranjero. El dictador Stalin creó el Comité de Información en octubre de 1947 y lo puso bajo el control del Consejo de Ministros. Su máximo jefe era el Ministro de Asuntos Exteriores de la Unión Soviética.

¿Qué responsabilidades tenía el KI?

—Espionaje político y militar fuera de la URSS.

—Operaciones contra organizaciones anti-soviéticas en cualquier lugar del mundo.

—Contrainteligencia en embajadas, consulados, misiones, delegaciones comerciales y ciudadanos de la Unión Soviética que se encuentren fuera del país.

—Operaciones de inteligencia en otros países comunistas.

¿Qué provocó la clausura del KI? Como cuarta agencia de espionaje de la URSS (MGB, MVD, GRU y el KI), muchas de sus operaciones se cruzaban con los intereses de otra de las agencias. A mediados de 1948, el mariscal Bulganin, un antiguo chekista, consiguió de Stalin el permiso para que el GRU pudiese desarrollar operaciones de inteligencia fuera de las fronteras de la Unión Soviética, dejando así al KI sin una misión concreta que realizar. Finalmente las operaciones del KI fueron absorbidas por el MGB. Finalmente en 1951 el KI dejó de existir.

¿Quiénes fueron los jefes del MGB?

Marzo 1946 — Octubre 1946 Vsevolod Merkulov

Octubre 1946 — Agosto 1951 Viktor Abakumov



Agosto 1951 — Diciembre 1951 Sergei Ogoltsov

Diciembre 1951 — Marzo 1953 Semyon Ignatyev

¿Quiénes fueron los jefes del MVD, el antecesor del KGB?

1946 — Junio 1953 Lavrenty Beria

Marzo 1953 — Marzo 1954 Sergei Kruglov

¿Qué es el MB?

El Ministerio de Seguridad Ruso y el inicial sucesor del KGB. El MB que funcionó entre 1991 y 1993 fue establecido por decreto del Presidente Boris Yeltsin, el 19 de diciembre de 1991. El primer ministro en ocupar la cartera del MB fue Víktor Barannikov hasta 1993 en que fue sucedido por Nikolay Golushko. El MB fue abolido en 1993 y sus principales funciones trasladadas al Servicio Exterior de Inteligencia (SVR) y al Servicio Federal de Contrainteligencia (FSK).


CAPÍTULO II
PRESIDENTES



¿QUIÉN fue elegido como primer Presidente del KGB?

Ivan Alexandrovich Serov, quién dirigió el KGB entre 1954 y 1958. Serov comenzó su carrera en el mundo de la inteligencia en el NKVD. Posteriormente sería nombrado primer Presidente del KGB, cargo que ocupó hasta 1958 cuando fue nombrado jefe del GRU, la inteligencia militar. Superviviente de las purgas estalinistas, fue cesado de su cargo en el GRU en 1962, debido a sus estrechas relaciones con el traidor Oleg Penkovsky. Serov era considerado por los servicios de espionaje occidentales como "un verdugo brutal, aunque no entusiasta". Ivan Alexandrovich Serov no sólo sobrevivió a las purgas de los años 30 en el GRU, sino que fue incluso trasladado al NKVD para apartarlo de ellas. Según algunos informes fue el propio Serov quien el 12 de junio de 1937 ejecutó personalmente al Mariscal de la Unión Soviética, Mikhail Tukhachevski, el militar de más alto rango de las purgas en el Ejército Rojo. Durante los años 40, Serov fue utilizado para la eliminación de enemigos del Estado y liderando los grupos de ejecutores de los grupos anti-soviéticos en Estonia, Letonia y Lituania. A Serov se le conocía con el apodo del 'Carnicero del Báltico'. También el primer Presidente del KGB se haría famoso al aparecer su nombre en la investigación por el asesinato de oficiales polacos en el bosque de Katyn.

¿Qué otro apodo se ganó Serov como jefe del KGB?

Durante la Segunda Guerra Mundial, Serov sirvió en el NKVD y como vicejefe del GRU. En ese puesto, fue uno de los conspiradores para derrocar a Lavrenty Beria tras la muerte de Stalin en 1953. Tras la caída de Beria, Serov fue nombrado vicejefe del MVD y al año siguiente, primer jefe de la recién creada KGB. Junto con el embajador Yuri Andropov, Serov decidió tomar parte en la tortura y ejecución de todos los líderes de la 'Revuelta Húngara' de 1956, lo que le ganó el apodo del 'Verdugo de Hungría'.

¿Qué provocó la caída de Ivan Alexandrovich Serov?

En diciembre de 1958 fue nombrado jefe del GRU y apartado del KGB. Como antiguo oficial del NKVD y del Smersh, Serov mantenía un gran número de enemigos dentro de los servicios de inteligencia militar. Bajo su liderazgo, la corrupción comenzó a aflorar dentro del GRU. En 1962, tras la deserción del coronel Oleg Penkovsky a occidente, Serov fue degradado y se le retiraron todas las condecoraciones. Ese mismo año moriría de un infarto a los 57 años de edad.

¿Por qué cesó Nikita Khrushchev a Ivan Alexandrovich Serov como jefe del KGB?

El líder soviético veía a Serov con demasiado poder y para reducir éste decidió traspasarlo al menos influyente GRU.

¿Quién sustituyó a Ivan Alexandrovich Serov al frentE del KGB?



Alexander Nikolayevich Shelepin, segundo Presidente del KGB, entre diciembre de 1958 y noviembre de 1961. Historiador y experto en literatura rusa, Shelepin fue un líder guerrillero durante la Segunda Guerra Mundial. Desde 1952 a 1958 se convirtió en jefe de las juventudes comunistas, el Komsomol. En 1954 acompañó a Nikita Khrushchev en su viaje a China. Cuatro años después sería nombrado presidente del KGB por el propio Khrushchev en sustitución del peligroso Serov. Durante su liderazgo al frente del KGB, Shelepin decidió cambiar a oficiales del KGB por miembros del Partido Comunista. Alexander Nikolayevich Shelepin abandonó el KGB en 1961, cuando fue promovido al secretariado del Comité Central y desde donde el propio Shelepin pretendía mantener el control sobre el espionaje soviético. Para ello colocó en su puesto a uno de sus protegidos, Vladimir Yefimovich Semichastny. Shelepin llegó a ser primer Viceprimer Ministro en 1962 y en el mes de octubre del mismo año, participó en el golpe contra Khrushchev. Según algunos observadores, Shelepin deseaba la continuidad del estalinismo mediante el control absoluto del Estado sobre el pueblo y sus instituciones. Sus colegas en el Presidium veían la ambición de Shelepin como algo muy peligroso. En 1975 se provocó su caída política y de la vida pública.

¿Quién fue el tercer Presidente del KGB?

Vladimir Yefimovich Semichastny, presidente del KGB desde noviembre de 1961 a abril de 1967. Protegido por su antecesor en el cargo, Alexander Nikolayevich Shelepin, Semichastny provocó no serios dolores de cabeza al KGB con algunas de sus decisiones. Por ejemplo, autorizó la detención del profesor de la Universidad de Yale, Frederick Barghoorn cuando este visitaba Moscú en octubre de 1963. Semichastny esperaba poder intercambiar al profesor de Yale por alguno de los espías del KGB detenidos por el FBI en los Estados Unidos. Barghoorn era un amigo personal del presidente John Kennedy, así es que en una rueda de prensa desde la Casa Blanca, el propio Presidente denunció las maniobras de Vladimir Yefimovich Semichastny alegando que el profesor jamás se había visto envuelto en tareas de espionaje. Los soviéticos fueron humillados y Frederick Barghoorn fue puesto en libertad con las disculpas del gobierno de Moscú. Seguidamente, Semichastny participó en un acto que tenía como fin el acabar con el liderazgo de Nikita Khrushchev en octubre de 1964 y apoyar el ascenso de Leonid Brezhnev. Al parecer este último deseaba asesinar a Khrushchev y para ello encomendó la tarea a Semichastny. El presidente del espionaje soviético se negó a involucrar al KGB en semejante acto. Finalmente el 18 de mayo de 1967, Semichastny fue cesado de su cargo por Brezhnev.

¿Quién dirigió el poderoso Primer Directorio del KGB durante largo tiempo?

Vladimir Kryuchkov. Sirvió incluso como jefe del Primer Directorio del KGB bajo Yuri Andropov y sus sucesores hasta que finalmente en 1988 fue nombrado Presidente del KGB.

¿Qué presidente del KGB apoyó el golpe de Estado contra Mihail Gorbachev?

Vladimir Kryuchkov, presidente del KGB, fue uno de los líderes que apoyaría el golpe de Estado contra el presidente de la todavía Unión Soviética, Mihail Gorbachev, el 21 de agosto de 1991. Al día siguiente y tras el fracaso del golpe, Kryuchkov fue cesado y reemplazado por un reformista, Vadim Bakatin que se convertiría en el último presidente del KGB. El 24 de octubre del mismo año, Gorbachev firmó la abolición del KGB.

¿Qué presidente del KGB llegó a ser el máximo líder de la Unión Soviética?

Yuri Vladimirovich Andropov, cuarto presidente del KGB, entre 1967 y 1982. Hijo de un trabajador ferroviario, Andropov se graduó en ingeniería en 1936 y poco después se unió al Komsomol. Durante la Segunda Guerra Mundial, sirvió como comisario político en el frente finlandés. En 1951 es nombrado jefe del Departamento Político del Comité Central.

¿Qué cargo de responsabilidad ocupaba Andropov durante el levantamiento húngaro de 1956?

Era embajador de la Unión Soviética en Budapest desde 1954. Fue el mismo Andropov quién pediría la intervención de las tropas soviéticas para acabar con la revuelta húngara de 1956. Debido al éxito del aplastamiento de los patriotas de Hungría y el intento de secesión del sistema comunista, Yuri Andropov fue ascendido a jefe del Departamento de Relaciones del Comité Central con Partidos Comunistas del extranjero. Este cargo lo ocupó entre 1957 y 1967.

¿En que año fue elegido para ocupar el cargo de presidente del KGB?

En mayo de 1967, con el rango de general del ejército. En abril de 1973, es el primer jefe de la seguridad del estado en ser miembro del Politburó desde los tiempos de Lavrenty Beria.

¿Qué otra rebelión ayudó a sofocar como presidente del KGB?



La revuelta de Checoslovaquia conocida como 'La primavera de Praga' en 1968 y que precipitó la entrada de tropas soviéticas contra el gobierno de Dubcek.

¿Qué apoyó Andropov como presidente del KGB?

La reestructuración de todo el organigrama del KGB; nuevos niveles de disciplina; recolección de información de inteligencia más sofisticadas; incremento de tecnologías en las operaciones del KGB; y al mismo tiempo incrementar el uso de agentes en el terreno.

¿Cuándo abandonó Andropov el KGB?

En mayo de 1982, cuando fue elegido secretario del Comité Central del Partido Comunista. Cuando el líder soviético Leonid Brezhnev murió en 1982, Andropov le sucedió como máximo líder de la Unión Soviética. El gobierno de Andropov fue bastante breve. Tres meses después de ser elegido para el cargo, el 12 de noviembre de 1982, sufrió una crisis diabética, que le provocó un fallo de sus funciones, teniendo que ser conectado a una maquina. Andropov hizo su última aparición pública en agosto de 1983, seis meses antes de su muerte acaecida el 9 de febrero de 1984.

¿Qué presidente del KGB fue nombrado poco después ministro de Asuntos Internos (MVD)?

Vitaly Vasilievich Fedorchuk, quinto presidente del KGB, entre mayo de 1982 y diciembre del mismo año. Fedorchuk comenzó su carrera dentro del espionaje en 1939 al unirse al NKVD. Durante la Segunda Guerra Mundial se alistó en la contrainteligencia y en el Smersh. Tras el fin de la guerra continuó en el NKVD-KGB al ser abolido el Smersh.



¿Qué puestos ocupó anteriormente Vitaly Vasilievich Fedorchuk en el KGB?

En los años 60 es nombrado jefe del Tercer Directorio, responsable de contrainteligencia y seguridad interior en las fuerzas armadas. En 1970 es nombrado jefe del KGB en Ucrania. En mayo de 1982 sustituye a Yuri Andropov como presidente del KGB, pero cuando Andropov asume la jefatura de la URSS nombra a Fedorchuk, ministro de Asuntos Internos. La ineptitud y la impopularidad de Fedorchuk hizo que Mihail Gorbachev lo apartase del aparato de seguridad nombrándolo inspector general del ejército, en donde acabó su carrera. Vitaly Vasilievich Fedorchuk era calificado por sus subordinados como un arrogante inepto, más preocupado por su carrera que por la seguridad del estado.

¿Quién presidió el KGB entre el gobierno Brezhnev y el gobierno Gorbachev?

Viktor Mikhailovich Chebrikov, sexto presidente del KGB, entre 1983 y 1988. General del ejército y miembro del Politburó, fue uno de los principales protegidos del líder soviético Leonid Brezhnev. Chebrikov era oficial del KGB desde 1950 en su ciudad natal, Dnepropetrovsk. En 1967 fue trasladado al cuartel general del KGB en Moscú por orden de Brezhnev para ocuparse del Directorio de Personal. Entre 1968 y diciembre de 1982, sirvió como vicepresidente del KGB; y desde abril a diciembre de 1982 como primer vicepresidente del KGB. A principios de 1983 fue ascendido por Yuri Andropov al cargo de Presidente del KGB. En abril de 1985 se convirtió en miembro con derecho a voto en el Politburó.



¿Qué periodo histórico le tocó vivir al KGB durante la presidencia de Chebrikov?

Este periodo está marcado por los grandes cambios que afectaron a los países del Este de Europa en su deseo de independizarse del control de Moscú. En 1987, Chebrikov viajó a La Habana, para intentar restaurar los lazos entre el KGB y la Dirección General de Inteligencia cubana.

¿Qué provocó la caída de Viktor Mikhailovich Chebrikov al frente del KGB?

Las continuas críticas realizadas contra la entrada del capitalismo en la Rusia socialista. Gorbachev decidió cesarlo el 1 de octubre de 1988 como presidente del KGB y lo nombró jefe de la nueva 'Comisión del Comité Central para la Legalidad Política' y que daría entrada al multipartidismo en toda la Federación Rusa. Chebrikov moriría en 1999 a la edad de 76 años.

¿Quién sustituyó a Viktor Mikhailovich Chebrikov al frente del KGB?

El coronel general Vladimir Aleksandrovich Kryuchov convirtiéndose así en el séptimo presidente del KGB. Después de un breve paso por el ejército, Kryuchov estudió derecho y tras graduarse se unió a la Oficina Pública de Fiscales. Tras un corto paso por la embajada de la Unión Soviética en Budapest, Kryuchov fue nombrado responsable del Departamento del Comité Central responsable de las relaciones con otros partidos comunistas extranjeros. Este cargo lo desarrolló entre 1957 y 1967. Cuando Andropov fue ascendido a presidente del KGB en 1967, Kryuchov fue elegido para dirigir uno de sus departamentos. En 1978 era jefe de un Directorio del KGB con el rango de teniente general y ascendido a Presidente del KGB en 1988.

¿Cuáles fueron los principales caballos de batalla de Kryuchov al frente del KGB?

Como jefe del KGB, Vladimir Aleksandrovich Kryuchov lanzó una campaña para promover una nueva imagen del propio KGB. El 18 de agosto de 1991, tomó parte como un conjurado más en el intento de golpe de Estado contra el presidente Gorbachev, siendo detenido por cargos de 'traición a la Madre Patria'. Kryuchov fue encarcelado, aunque misteriosamente no fue nunca juzgado. El gobierno de Boris Yeltsin lo liberó en 1993. Vladimir Aleksandrovich Kryuchov se retiró del mundo del espionaje y la política para escribir sus memorias.

¿Qué presidente del KGB definió al KGB como un "Estado vicioso dentro de otro Estado"?

Vadim Viktorovich Bakatin, noveno presidente del KGB. Nombrado presidente del KGB tras el fallido golpe de Estado contra Mihail Gorbachev en agosto de 1991. Bakatin procedía de una familia más o menos acomodada de Siberia. Fue educado en el Instituto de Ingeniería de la Construcción en Novosibirsk, uniéndose al Partido Comunista en 1964. En 1988 fue nombrado Ministro del Interior con la misión dada por Gorbachev de limpiar el KGB de oficiales reacios a la 'Glasnost' y a la 'Perestroika'. Bakatin comenzó a alcanzar influencia en el Partido Comunista y en las fuerzas de la policía nacional, la 'militzia'. En diciembre de 1990, el sector que estaba en contra de Gorbachev, comenzó a atacar a Bakatin hasta que se vio obligado a retirarse.

¿Qué cargo ocupaba Bakatin durante el Golpe de Estado contra Gorbachev en 1991?



Consejero de Seguridad Nacional. Bakatin se unió a Yevgeny Maksimovich Primakov y otros para viajar a Crimea con la intención de evitar que Gorbachev fuera asesinado por los golpistas. Tras el fracaso del golpe, Gorbachev nombró a Bakatin presidente del KGB en agosto de 1991 para reemplazar a Vladimir Alexandrovich Kryuchov y que había formado parte de la conspiración golpista

¿Qué deseaba hacer Vadim Viktorovich Bakatin como responsable del KGB?

Acabar con el espionaje interno por parte del KGB y abrir a los ciudadanos los archivos del KGB. Con esta medida deseaba que los ciudadanos de Rusia pudiesen conocer el paradero de sus familiares desaparecidos durante la era de la Unión Soviética.

¿Qué papel jugó Vadim Viktorovich Bakatin en el nueva KGB?

Durante la dirección de Bakatin, el KGB reorganizó sus tareas y sus nuevas misiones. Los efectivos de la Guardia de Fronteras fueron trasladados a una nueva agencia; las fuerzas de combate del KGB fueron destinadas como una unidad más a cargo del ejército ruso; y la guardia del Kremlin y las comunicaciones bajo responsabilidad del gobierno. Bakatin fue cesado por el propio Gorbachev en octubre de 1991, cuando la debacle de la URSS.

¿Qué famosa frase pronunció Bakatin sobre el nuevo capitalismo en Rusia?

"Sacar el capitalismo del socialismo es como intentar sacar huevos de una tortilla francesa".



¿Quién fue el último presidente del KGB?

Yevgeny Maksimovich Primakov, décimo y último presidente del KGB. Nacido en 1929, Primakov fue uno de los dos miembros del Consejo de Seguridad Nacional del presidente Gorbachev que se negó a apoyar el golpe de Estado contra este en agosto de 1991. Seguidamente el presidente de Rusia, Boris Yeltsin nombró a Primakov presidente del KGB y permaneció como responsable de la agencia de inteligencia después de la desaparición de la Unión Soviética y el establecimiento del SVR, el Servicio de Inteligencia Exterior Ruso. Primakov se graduó en el Instituto de Estudios Orientales de la Universidad de Moscú en 1953. Desde 1953 a 1962 fue corresponsal de radio y televisión y en 1962, jefe de redacción de 'Pravda' experto en Asia, África y Oriente Medio. En 1977 se unió al Instituto de Relaciones Internacional y Economía Mundial. En 1987 era candidato a ocupar un puesto en el Comité Central del Partido Comunista. Yevgeny Maksimovich Primakov fue nombrado enviado especial a Oriente Medio del presidente Mikhail Gorbachev y en agosto de 1991, presidente del KGB. Primakov fue el primer responsable del KGB en no tener experiencia previa en materia de inteligencia. Después de ser nombrado Presidente del KGB, Primakov dio una rueda de prensa y declaró ser un firme defensor de la 'Glasnost' y de la 'Perestroika'. Tras la disolución del KGB, en diciembre de 1991, Primakov continuó como responsable del SVR. A él le tocó dirigir las operaciones de inteligencia durante la difícil transición de la Unión Soviética a la Federación Rusa. El 10 de enero de 1996, Yeltsin nombró a Primakov, Ministro de Asuntos Exteriores y en 1998, el propio Yeltsin lo propuso como candidato a Primer Ministro. En mayo de 1999, cuando Primakov se negó a cesar a los ministros comunistas del gobierno, el propio Yeltsin lo cesó.


CAPÍTULO III
ESPÍAS



¿QUÉ espía fue uno de los más protegidos por el todopoderoso Lavrenty Beria?

Víctor Semyonovich Abakumov. Jefe del Smersh desde 1943 a 1946 y jefe del MGB desde 1946 a 1951. Abakumov ganó un gran prestigio durante la Segunda Guerra Mundial como jefe del Smersh, la agencia de contrainteligencia del ejército.

¿A quién reportaba Abakumov como jefe del Smersh?

Reportaba directamente al Comité de Estado de Defensa presidido por el propio Josef Stalin. En 1943 fue ascendido al grado de coronel general, un rango militar dado únicamente a oficiales del Órgano. La idea de Stalin era la de ascender a Abakumov para restarle influencia a Beria dentro de los servicios de espionaje, pero la máxima lealtad de Abakumov era hacia Lavrenty Beria.

¿Qué afloró en el MGB durante la dirección de Abakumov?

La corrupción. A comienzos de 1951 fue detenido y encarcelado en la Lubyanka por orden de Stalin. Nikita Khrushchev, secretario del Partido en Moscú, explicó la detención de Abakumov alegando que había sido por los casos de corrupción dentro del MGB y por haber participado en una conspiración en Leningrado contra Stalin.

¿Cuándo fue liberado Víctor Semyonovich Abakumov?

Tras la muerte de Josef Stalin en marzo de 1953, pero tras la detención y ejecución de Beria, Abakumov fue detenido también, encarcelado y ejecutado en diciembre de 1954. Los cargos contra Abakumov fue la de inventar pruebas de un complot en Leningrado contra funcionarios del Partido.

¿Quién fue uno de los espías soviéticos más admirados?

Rudolf Ivanovich Abel. Operó en los Estados Unidos en los años 50, y cinco años después de su detención fue intercambiado por el piloto del U-2 derribado, Francis Gary Powers.

¿Cuál era el verdadero nombre de Abel?

Rudolf Ivanovich Belov, nacido en una pequeña ciudad a orillas del Volga. Su padre era un trabajador de la metalurgia. El joven Abel estudió ingeniería y trabajó en una planta química. En 1922 se unió al Komsomol, la Liga de la Juventud Comunista. Abel hablaba fluidamente el inglés, el alemán, el polaco, el hebreo y el ruso por lo que en 1927 fue destinado a una unidad de comunicaciones del Ejército Rojo.

¿Cuándo comenzó su carrera en el mundo del espionaje?

Durante la Segunda Guerra Mundial. Estando destinado en el Frente Alemán como oficial de inteligencia, se ofreció a sus superiores para penetrar en el Abwehr, la inteligencia militar alemana. Su método de penetración fue la de hacerse pasar por chofer del espionaje alemán bajo el nombre de Johann Weiss.



¿Qué grado llegó a tener Abel en el ejército del Tercer Reich?

Cuando Alemania invadió la unión Soviética, Abel fue ascendido al grado de cabo y se le concedió una condecoración. Tras la guerra, Abel regresó a su país con el rango de mayor del NKVD y entrando ilegalmente en Francia y Canadá bajo el nombre de Andrew Koyatis.

¿Cuándo entró Abel en los Estados Unidos?

En 1948. En 1954 trabajaba como fotógrafo en Nueva York bajo el nombre de Emil Goldfus, sirviendo como residente y jefe de red del KGB en el área de Nueva York. Desde esta ciudad controlaba diversas operaciones en América Central y América del Norte. En los Estados Unidos, Abel fue ascendido a coronel del KGB.

¿Cuándo y por qué fue detenido Abel?

El 21 de junio de 1957 por el FBI. Según parece, Abel entregó el 22 de junio de 1953 una moneda a un joven vendedor de periódicos llamado James Bozart. Una de las monedas, un Jefferson de níquel de 1948, era hueca y al abrirla, el vendedor del periódico 'The Brooklyn Eagle' descubrió un microfilm en su interior. Bozart informó al FBI que se puso tras los pasos de Abel. Finalmente fue detenido y condenado a treinta años de prisión. El 10 de febrero de 1962, fue intercambiado en el puente Glienick de Berlín por el piloto Francis Gary Powers.

¿Qué publicidad recibió Rudolf Ivanovich Belov, alias 'Abel' por parte del gobierno de la Unión Soviética?

El 20 de noviembre de 1990, fue uno de los cinco grandes espías del KGB elegidos para aparecer en un sello de correos de la Unión Soviética.



¿Cuándo falleció Abel?

En 1971, víctima de un cáncer. En aquellos años se encontraba preparando una autobiografía.

¿Qué espía soviético era un verdadero maestro reclutando en los Estados Unidos?

Isskhak Abdulovich Akhmerov. Su especialidad era la de reclutar ilegales. Akhmerov entró en los Estados Unidos en 1934 e inmediatamente comenzó a reclutar estudiantes en la Universidad de Columbia. Entre los reclutados se encontraba su propia esposa, la estadounidense Helen Lowry, nieta de Earl Lowry, líder del Partido Comunista de los Estados Unidos.

¿Quién fue el primer director del GRU, la inteligencia militar soviética?

El general Simon Ivanovich Aralov. En 1905 se incorporó al ejército ruso y se unió al Partido Bolchevique. Durante la Primera Guerra Mundial ascendió al grado de mayor de la inteligencia militar. En 1917, tras el triunfo de la Revolución, ayudó a crear la Cheka y en octubre de 1918 fue nombrado jefe del GRU. Participó en operaciones en Turquía, Letonia y Lituania para más tarde ser responsable de las estaciones del GRU en los Estados Unidos, Alemania y Japón.

¿Qué cargo ostentó Simon Ivanovich Aralov tras las purgas estalinistas de 1937 contra los militares?

Aralov fue cesado como responsable del GRU y nombrado director del Museo de la Literatura. Pocas semanas después fue detenido y condenado a tres años en un batallón penal. Al final de la Segunda Guerra Mundial, con el grado de coronel fue reasignado al GRU. Detenido nuevamente en 1946, fue condenado a diez años de prisión hasta su liberación en 1956. Inmediatamente después fue nombrado vicejefe del GRU. Un año más tarde y debido a las purgas lanzadas por Nikita Khrushchev, Aralov decidió retirarse para escribir un libro sobre su vida. Aralov murió en 1969 a los 89 años.

¿Qué famoso agente ruso era en realidad un agente doble?

Ievno Azeff. Nacido en 1869, trabajó para la policía secreta del zar mientras que informaba también al Partido Revolucionario Socialista de Rusia. Hijo de un pobre sastre judío polaco, Azeff decidió matricularse en la Politécnica de Karlsruhe en donde entabló buenas relaciones con estudiantes revolucionarios. En 1893 escribió a la Okhrana, el servicio secreto zarista, para ofrecerse como espía dentro de los ambientes estudiantiles. En 1894 fue reclutado y para 1900, recibía cerca de 500 rublos al mes de la Okhrana. Entre 1904 y 1908, fue jefe de un grupo revolucionario que planeó atentados con bombas contra líderes zaristas.

¿Qué dos personajes de la Rusia Imperial fueron asesinados por complots urdidos por Azeff?

Wladimir Plebe, ministro del Interior y jefe de la policía de Rusia y del Gran Duque Serge, tío del Zar Nicolás. En 1908, fue descubierto y juzgado en París por actividades revolucionarias. Misteriosamente desapareció, hasta que en 1915 fue detenido por los alemanes y encarcelado. Ievno Azeff murió en Berlín, en la más absoluta miseria el 24 de abril de 1918.

¿Cuál era su nombre en código para los revolucionarios?

Valentine.



¿Quién era el ministro de Asuntos Internos cuando se resquebrajó la Unión Soviética?

El teniente general Viktor Pavlovich Barannikov. Su carrera en el mundo de los servicios de inteligencia dio comienzo en 1961 en el Ministerio de Asuntos Internos. Barannikov fue el último ministro de Asuntos Internos de la URSS y el primer Ministro de Asuntos Internos de la Federación Rusa. Al finalizar el régimen soviético, Gorbachev lo nombra director general del Servicio Federal de Seguridad (Federal'naya Agenstvo Pravitel'stvennoy o FSB) en enero de 1992 y ministro de Seguridad de la Federación Rusa, el mismo mes. En octubre de 1993, es detenido y encarcelado por ser uno de los líderes de la revolución, abortada en Moscú. En febrero de 1994 es puesto en libertad por una resolución del Parlamento Ruso. Justo un año después Viktor Pavlovich Barannikov muere de un ataque cardíaco.

¿Qué jefe del GRU fue el comandante en jefe de las fuerzas soviéticas que combatieron en la Guerra Civil Española?

Yan Karlovich Berzin, jefe del GRU desde 1924 a 1938. Nacido en Letonia como Peter Kyuzis, se enroló en el ejército durante la Primera Guerra Mundial, pero acabó desertando. Siendo revolucionario, fue herido en un tiroteo con la policía zarista, encarcelado y enviado a Siberia al exilio. Tras la Revolución de Octubre de 1917, Berzin fue uno de los organizadores de la Cheka en Moscú y Letonia.

¿Qué famosa represión hizo famoso a Berzin?

En 1921, los marineros del Krondstadt se amotinaron contra sus superiores y en protesta por el régimen dictatorial de Lenin. Berzin dirigió las fuerzas que acabaron con la rebelión. Berzin ordenó ejecutarlos a todos con un tiro en la nuca pero algunos de sus hombres se negaron. Yan Karlovich Berzin personalmente ejecutó a los marineros y a los hombres que se habían negado a ejecutarlos. Como recompensa, Berzin fue nombrado en abril de 1921, vicejefe del GRU y en marzo de 1924, máximo responsable de la inteligencia militar.

¿Qué operación realizó el propio Berzin por orden de Stalin?

Cuando comenzaron las purgas estalinistas de 1935, Berzin viajó al Lejano Oriente para ejecutar personalmente a varios jefes del NKVD. En 1936, fue enviado a Madrid, en donde operó como responsable del GRU y asesor militar del Gobierno de la República durante la Guerra Civil Española. Finalmente se convirtió en jefe máximo de las tropas soviéticas en España.

¿Cuál fue el final de Yan Karlovich Berzin?

Tras su regreso a Moscú continuó como jefe del GRU, hasta que el 13 de mayo de 1939, fue detenido. El 29 de julio fue ejecutado de un tiro en la nuca en la entrada del Hotel Metropole de Moscú.

¿Qué editor ruso de una revista en inglés y agente del KGB fue usado como intermediario entre el presidente John Kennedy y el premier Nikita Khrushchev?

Georgi Nikotovich Bolshakov. Editor de una revista en inglés y oficial del KGB en los Estados Unidos, se convirtió en el principal mensajero entre Kennedy y Khrushchev en el mes de septiembre de 1961. Bolshakov se convirtió en un peón importante durante la llamada 'Crisis de los Misiles' en octubre de 1962. El 6 de octubre de 1962, Bolshakov entregó personalmente un mensaje de Khrushchev al fiscal general Robert Kennedy. El mensaje transmitido por el editor ruso explicaba que la URSS había desplegado armas defensivas en Cuba con la firme intención de proteger las ideas revolucionarias de la propia Cuba. El 24 de octubre, el propio John Kennedy mostró a Bolshakov una veintena de imágenes captadas por los U-2 en la que mostraban plataformas de lanzamiento de misiles en la isla caribeña. Bolshakov dijo que tal vez podrían ser campos de béisbol y que nada sabía de aquello. Mientras tanto Nikita Khrushchev reconocía que las armas tácticas estaban ya instaladas en Cuba. Aquello supuso la perdida de confianza de la Casa Blanca en Georgi Nikotovich Bolshakov como 'mensajero'.

¿Quién fue uno de los principales agentes soviéticos al mando de Rudolph Abel en los Estados Unidos?

Morris Cohen, uno de los mejores agentes soviéticos en Estados Unidos. El matrimonio Cohen, Morris y Lona, operaban bajo el nombre encubierto de Peter John y Helen Kroger. Morris Cohen había nacido en Nueva York, aunque sus padres eran rusos. Se unió al Partido Comunista de los Estados Unidos y poco después a la Brigada Lincoln que luchó en el bando republicano durante la Guerra Civil Española. En 1941 se casó con Leontina Petra, una comunista convencida. Ambos se incorporaron como agentes a la operación 'Amtorg'.

¿Qué famoso matrimonio se hizo amigo de los Cohen?

El matrimonio formado por Julius y Ethel Rosenberg. Cuando el matrimonio Rosenberg fue detenido por el FBI el 17 de julio de 1950, los Cohen huyeron a Rusia. Posteriormente fueron detectados nuevamente en Nueva Zelanda y en Gran Bretaña en 1954.

¿Cuál era el nombre clave de los Rosenberg en el espionaje soviético?

Libi.

¿Cuál era su cobertura en Gran Bretaña?

La de dos ciudadanos de Canadá. Morris Cohen abrió una librería en el 190 The Strand, especializado en libros sobre sadomasoquismo y torturas. Los Cohen vivían en una pequeña casa en el barrio de Ruislip, al sudeste de Londres. En noviembre de 1960, ambos fueron puestos bajo vigilancia por el MI5. El 7 de enero de 1961, ambos fueron detenidos. Los agentes del MI5 encontraron durante los nueve días que duró el registro de la vivienda y la librería, equipos fotográficos, radios ocultas, libros de frecuencias, aparatos de honda corta, microfilmes dentro de una Biblia hueca, libros de códigos y siete pasaportes falsos. Al tomarles las huellas dactilares se descubrió que ambos agentes eran en realidad dos espías soviéticos que habían estado relacionados con el 'Anillo Atómico' en los Estados Unidos. Morris y Lona Cohen fueron condenados a 20 años de prisión. Tras pasar ocho años en la cárcel, el 24 de octubre de 1969 fueron intercambiados por ciudadanos británicos en poder de los soviéticos. Morris Cohen murió en Moscú en 1995. Lona Cohen murió en Polonia en 1992.

¿Qué agente del KGB era el enlace del matrimonio Rosenberg con Moscú?

Aleksandr Feklisov. Era hijo de una pobre familia de Moscú cuando decidió matricularse en la Escuela de Comunicaciones de la capital rusa. Buen atleta, brillante estudiante y gran comunicador fue reclutado en 1939 por el NKVD. Tras aprender perfectamente el inglés fue enviado a Estados Unidos como agente bajo cobertura del Consulado Soviético en Nueva York. Feklisov aunque no reclutó a los Rosenberg si fue el agente del KGB que más contacto tuvo con ellos. Feklisov se reunió hasta en cincuenta ocasiones con los Rosenberg.

¿Para qué regresó Aleksandr Feklisov a Moscú?

Por orden de Nikita Khrushchev, Feklisov fue llamado a Moscú en diciembre de 1955 para supervisar la política de espionaje contra los Estados Unidos y Canadá y participó en la visita que Khrushchev realizó a los Estados Unidos en 1959, como parte del contingente de seguridad del KGB. En agosto de 1960 Feklisov regresó a los Estados Unidos como jefe del KGB. Su cobertura esta vez era la de agregado de prensa en la embajada soviética en Washington. Feklisov permaneció en Estados Unidos hasta marzo de 1964. En 1986 se jubiló del KGB y en el año 2001 publicó su autobiografía.

¿Qué importante trabajo realizó Feklisov paraEstados Unidos y la Unión Soviética?

Junto con el corresponsal de la ABC News, John Scali, intentaron crear un hilo de comunicación entre el Presidente John Kennedy y el líder soviético Nikita Khrushchev durante la crisis de los misiles en Cuba con el fin de evitar una guerra nuclear.

¿Qué espía soviética desapareció sin dejar el menor rastro?

Rita Elliot. Trabajaba para el KGB en los años 60 estando destinada en Australia. La mujer trabajaba en un circo caminando sobre la cuerda floja. Cuando llamó la atención de la contrainteligencia australiana, el KGB ordenó a Rita Elliot que abandonase Australia en 1961. El KGB la trasladó a India y Pakistán. Aquella fue la última vez que se supo de ella. El nombre real de Rita Elliot era el de Esfir Yurina.

¿Quién fue uno de los espías más condecorados de la Unión Soviética?

El mariscal de la Unión Soviética, Filipp Ivanovich Golikov. Jefe del GRU entre los años 1940 y 1941, Golikov se convirtió en uno de los favoritos de Stalin, quien lo nombró jefe de su inteligencia militar. Golikov se alistó como voluntario en el Ejército Rojo en 1918 y participó activamente en los disturbios para la supresión de los focos antibolcheviques, en el temible 3er Ejército Especial de las Brigadas Punitivas. Durante 1939 lideró el 6 Ejército en la campaña de Polonia, en 1940 ascendido a general y poco después a jefe del GRU en 1940. En 1941 durante el conflicto ruso-germánico Golikov siguió manteniendo su cargo al frente de la inteligencia militar con misiones especiales en Londres y Washington.

¿Qué difíciles misiones especiales le fueron encomendadas al general Filipp Ivanovich Golikov en 1941?

Se le obligó retornar a Rusia para dirigir el 10 Ejército en la defensa de Moscú durante el avance alemán en el invierno de 1941-1942. En 1942-1943 se le nombró segundo comandante en el frente de Stalingrado.

¿Qué recompensa recibió Golikov por sus actos de guerra?

Fue encarcelado entre 1949 y 1950. Tras su liberación ocupó puestos importantes en el Directorio Político del Ejército Rojo y en la dirección del Departamento del Comité Central del Partido Comunista. En 1961 fue ascendido a Mariscal de la Unión Soviética. Filipp Ivanovich Golikov decidió retirarse en mayo de 1962, falleciendo en 1980.

¿Quién fue el último ministro de Seguridad (MB)?

El coronel general Nikolay Mikhaylovich Golushko. Segundo y último ministro de Seguridad de la Unión Soviética y de la Federación Rusa. Golushko se licenció en derecho por la Universidad Estatal de Tomsk en 1939. En 1963 se alistó en el KGB en donde llegó a subinspector del KGB en la región de Kemerovo. En 1982 fue nombrado jefe del secretariado del KGB, cargo que ocupó hasta 1985. Entre 1987 y 1991 fue presidente del KGB en Ucrania. En enero de 1992, el presidente Boris Yeltsin le nombró Primer Viceministro de Seguridad y el 28 de julio de 1993, ministro de Seguridad. En 1994 el Ministerio de Seguridad fue abolido.

¿A qué espía soviético se le creó el pasado de un soldado alemán muerto en el frente ruso en la Segunda Guerra Mundial?

A Ludek Zernenek, espía soviético del KGB que operó en los Estados Unidos en los años 60. Zernenek era un checoslovaco que fue reclutado por el KGB y al que se le dio una nueva identidad, la de Rudolph Herrmann, un soldado alemán muerto en acción en la Unión Soviética. Después de ser entrenado en Alemania Oriental y Moscú en 1961, fue enviado a Canadá bajo la cobertura de un inmigrante de Alemania Occidental. Después de unos años como operativo en Canadá se le ordenó entrar en los Estados Unidos. Él obtuvo su visa en 1968 y se mudó a un suburbio de Nueva York. En Estados Unidos entró con su esposa, también agente del KGB y con sus dos hijos nacidos en Canadá.

¿Qué misión tenía Zernenek/Herrmann en los Estados Unidos?

No debía recoger ninguna información secreta. Zernenek/ Herrmann tan sólo era un 'residente' que se ocupaba de controlar a los ilegales y ponerlos en contacto con los agentes 'legales' del KGB, aquellos que trabajaban bajo cobertura diplomática. Zernenek era también fotógrafo aficionado así es que reclutó a su propio hijo Peter para ser un futuro agente del KGB.

¿Qué planes tenía Ludek Zernenek/Rudolph Herrmann para su hijo Peter?

Quería que su hijo estudiase Derecho en la Universidad de Georgetown, para una vez licenciado poder entrar como funcionario en alguna agencia gubernamental de los Estados Unidos, tal vez el FBI o la CIA y permanecer como agente encubierto bajo la dirección del KGB. En 1977, Peter era aún un adolescente, cuando el FBI detuvo a toda la familia. Herrmann entregó al FBI información muy valiosa sobre las operaciones del KGB en Canadá y los Estados Unidos. Por todo ello las autoridades les permitieron quedarse a residir en el país bajo una nueva identidad.

¿Qué jefe del MGB, antecesor del KGB, consiguió sobrevivir a las purgas dirigidas por Lavrenty Beria?

Semyon Denisovich Ignatiev, jefe del MGB (Ministerio de la Seguridad del Estado) desde 1951 a 1953. Trabajando para el Comité Central, Ignatiev fue nombrado jefe del MGB en diciembre de 1951 y dirigió una de las mayores purgas estalinistas entre 1952 y 1953. Ello le ganó el sobrenombre de 'Doctor Complot'. 24 horas después de la muerte de Stalin, el 5 de marzo de 1953 Beria se hizo con el control del MVD (Ministerio de Asuntos Internos) y sucesor del MGB, todavía bajo control de Ignatiev. El 7 de marzo, Ignatiev fue cesado por Beria aunque no fue detenido o ejecutado. Al parecer Semyon Denisovich Ignatiev fue protegido por Nikita Khrushchev. El Partido Comunista trasladó a Ignatiev a un puesto en una lejana república. Ignatiev murió en su particular exilio en 1983, a los 79 años.

¿A qué agente soviético detenido en 1963 por el FBI se le permitió regresar a la Unión Soviética en 1971?

A Igor Alexandrovich Ivanov. Chofer de la agencia comercial soviética (AMTORG), Ivanov entró en los Estados Unidos en marzo de 1962. Ese mismo año, el FBI identificó a cuatro agentes del KGB que habían contactado con el ingeniero estadounidense John Butenko, intentado obtener información clasificada relativa al Comando Aéreo Estratégico de los Estados Unidos. Tres de los soviéticos fueron expulsados de los Estados Unidos por tener inmunidad diplomática, mientras que Igor Alexandrovich Ivanov permaneció detenido. En diciembre de 1964 fue condenado a treinta años de cárcel.

¿Por quién intentaron cambiar los rusos a Ivanov?

Por Newcomb Mott, un vendedor estadounidense de libros de texto que había intentado cruzar ilegalmente la frontera noruega-soviética. Después de tres meses de internamiento, Mott fue llevado a juicio y condenado a 18 meses de confinamiento en un campo de trabajo. El gobierno de Estado Unidos se negó al intercambio y Mott murió en extrañas circunstancias. A Ivanov a su vez, se le permitió regresar a la unión Soviética en 1971, tras pasar siete años en prisión a condición de que regresase a los Estados Unidos para presentarse nuevamente ante los tribunales. Lógicamente, Igor Alexandrovich Ivanov no regresó nunca a los Estados Unidos.

¿Qué espía soviético se hizo famoso mundialmente tras un caso de escándalo sexual y que afectaría al gobierno de Gran Bretaña?

El capitán Yevgeny Mikhailovich Ivanov. Ayudante del agregado naval en la embajada soviética en Londres entre 1960 y 1963, Ivanov tuvo un papel destacado en el llamado 'Caso Profumo'. El joven Ivanov ingresó en la Escuela Naval de Vladivostok en 1943 y sirvió en la Guerra del Pacífico contra los japoneses, retornando a la escuela naval tras el fin de la guerra y graduándose en ella. Después de servir en el crucero Sevastopol en 1949 entra en la Academia Diplomática Militar de Moscú. Allí es reclutado por el GRU. El primer destino de Ivanov en como asistente al agregado naval en la embajada soviética en Oslo. Poco después es destinado a la embajada soviética en Londres con el mismo cargo.

¿Cómo entró en contacto Yevgeny Mikhailovich Ivanov con el 'Caso Profumo'?

Tras su llegada a la capital británica en marzo de 1960, Ivanov se hace amigo de un artista llamado Stephen Ward. En su casa se reúne con las protegidas de Ward, dos jovencitas llamadas Christine Keeler y Mandi Rice-Davies con las que tiene relaciones sexuales. Gracias a Ward, Ivanov conoce a lo mejor de la sociedad inglesa, al Príncipe Felipe, a Winston Churchill, a Lord Astor, al magnate Paul Getty y a John Profumo, secretario de Estado para la Guerra. Ivanov se hace con varios documentos, algunos de ellos secretos, sin que se conozca su procedencia o su fuente. Tras una fiesta en casa del secretario Profumo, el político comenzó a tener una relación sexual con Keeler. En 1962, finalmente Christine Keeler reveló al diario sensacionalista 'Sunday Pictorial' que había tenido relaciones sexuales al mismo tiempo con John Profumo y con Ivanov de la embajada soviética. El 22 de marzo de 1963 ante las preguntas del Parlamento, Profumo negó tener cualquier relación con Keeler. Ward, para intentar salvarse envió una carta al primer ministro Harold MacMillan asegurando que John Profumo había mentido al Parlamento y explicándole la relación Keeler-Profumo-Ivanov. El 4 de junio, Profumo dimitió y debido a la presión de la prensa sobre el escándalo, provocó la caída del gobierno MacMillan en pleno.

¿Quién puso al descubierto la cobertura de Ivanov en Gran Bretaña?

El propio Stephen Ward llamó por teléfono a un contacto suyo en el MI5 y le dijo que Yevgeny Mikhailovich Ivanov le había preguntado algo sobre los planes de los Estados Unidos de desplegar misiles nucleares en Alemania Occidental. Antes de que estallase el escándalo Ivanov salió de Gran Bretaña y regresó a la Unión Soviética. Estuvo durante un tiempo en la prestigiosa Academia General de Oficiales y fue jefe del Departamento de Análisis del GRU hasta su jubilación en 1981. Ivanov falleció en 1994 a los 68 años.

¿Cómo terminaron los protagonistas del 'Caso Profumo'?

Un informe del MI5 aseguró que Ward, Keeler y Profumo nunca pusieron en peligro la seguridad de Gran Bretaña. Stephen Ward fue condenado por proxenitismo, aunque nunca fue encarcelado debido a que falleció víctima de una sobredosis de píldoras para dormir. Christine Keeler fue juzgada y condenada a varios años de cárcel por perjurio. Mandy Rice-Davies continuó su vida de bailarina en un cabaret hasta que emigró a Israel en donde montó varios locales en Tel Aviv con bastante éxito. John Profumo se retiró de la política y se dedicó a obras de caridad. En 1975 la Reina Isabel le concedió el grado de Comandante del Imperio Británico, una de las más altas condecoraciones de Gran Bretaña.

¿Quién fue el espía soviético con más tiempo al cargo del GRU?

El general Petr Ivanovich Ivashutin, jefe de la inteligencia militar soviética desde 1963 a 1987. Ivashutin fue ascendido por Leonid Brezhnev, jefe del partido Comunista y del Gobierno de la Unión Soviética. La carrera de Petr Ivanovich Ivashutin dentro del espionaje militar comenzó en 1931 en la unidad de contrainteligencia. Durante la Segunda Guerra Mundial fue asignado al Smersh en 1944 y 1945 como jefe del tercer frente ucraniano. Tras el fin de la Segunda Guerra Mundial, Ivashutin ayudó a la repatriación forzosa de de ciudadanos soviéticos a la URSS y ayudó a ejecutar a todos los soviéticos que habían combatido en el lado alemán en el llamado Ejército Ruso de Liberación. Más tarde desarrolló una gran labor aplastando a los insurgentes ucranianos que deseaban la independencia tras la guerra y estableciendo los regímenes comunistas en Bulgaria, Hungría y Yugoslavia. En 1946, sirvió en el NKVD bajo el mando de Lavrenty Beria, siendo nombrado jefe del Tercer Directorio (Fuerzas Armadas).

¿Cuál fue la primera misión de Ivashutin en el GRU?

Limpiar de corrupción el servicio de inteligencia militar; defender los intereses de la información de inteligencia relacionada con temas de defensa; y reducir el poder del KGB en materia de recolección de información de inteligencia. Petr Ivanovich Ivashutin sobrevivió a la muerte de los líderes soviéticos Leonid Brezhnev, Yuri Andropov y Konstantin Chernenko siendo jefe del GRU hasta los albores de la disolución de la Unión Soviética. Su longevidad le ganó una gran influencia en las Fuerzas Armadas. En 1985 fue elevado a 'Héroe de la Unión Soviética'. Se cree que Petr Ivanovich Ivashutin falleció en el año 2002 a los 93 años de edad.

¿Qué espía del GRU fue expulsado de los Estados Unidos en 1986?

El coronel Vladimir Izmaylov, ayudante del agregado militar en la embajada de la Unión Soviética en Washington. Izmaylov intentó reclutar a oficiales de alto rango de las Fuerzas Aéreas de los Estados Unidos con el fin de conseguir datos e información de 'alto secreto' sobre programas de defensa estratégica y tecnología de evasión de radares, el llamado 'Programa Stealth'. Izmaylov fue detenido por el FBI y expulsado del país en junio de 1986.

¿Qué espía soviético fue ejecutado por orden de Lavrenty Beria junto a su hijo?

Mikhail Sergeyevich Kedrov. El espía era jefe de la Cheka en el área de Arcángel durante la guerra civil rusa (19171920). En 1921 fue nombrado jefe de la división especial de la OGPU (la nueva Cheka) en donde investigó la situación de la policía secreta en Azerbaiyán. Beria era en aquel entonces jefe de la OGPU en Azerbaiyán. Kedrov descubrió que Beria había estado ejecutando a gente inocente sin cargo alguno. Mikhail Sergeyevich Kedrov envió una carta a Moscú recomendando la detención de Beria. No hubo respuesta. Kedrov fue detenido y torturado hasta que diese los nombres de los que formaban parte de la 'conspiración' contra Lavrenty Beria. Kedrov dio varios nombres bajo tortura y tras una breve encarcelación fue puesto en libertad. Mikhail Sergeyevich Kedrov se retiró de los servicios de inteligencia en 1939, justo cuando su hijo, Igor Kedrov formaba parte de los servicios de inteligencia, el NKVD.

¿Qué provocó la ejecución de Mikhail Sergeyevich Kedrov y de su hijo?

Cuando Lavrenty Beria fue nombrado Comisario de Asuntos Internos y jefe del NKVD en 1939, los Kedrov y una serie de amigos enviaron una carta a Stalin en protesta por el nombramiento. En abril de 1939, Igor Kedrov fue detenido y nada más entrar en la Lubyanka le dispararon un tiro en la nuca. Ese mismo mes, Mikhail Kedrov fue también detenido y encarcelado. La Corte Suprema Militar de la Unión Soviética declaró inocente de todos los cargos a Mikhail Sergeyevich Kedrov, pero Beria en lugar de liberarlo ordenó que lo ejecutasen en 1941 en su propia celda. No sería hasta la llegada al poder de Nikita Khrushchev, cuando durante el 20 Congreso del Partido Comunista el líder soviético declaró que la noticia de la ejecución de Kedrov le impresionó mucho y más tras conocer que antes de ser ejecutado se le dijo que había sido condenado a muerte por ser "un enemigo del pueblo".

¿Qué jefe del MVD acabó suicidándose al conocerse la llamada 'Era del Terror'?

El coronel general Sergei Nikiforovich Kruglov, quien fue jefe del MVD entre diciembre de 1945 y marzo de 1953 y jefe del Ministerio de Asuntos Internos y de la Seguridad del Estado entre junio de 1953 y febrero de 1956. La carrera de Kruglov en el mundo de la inteligencia dio comienzo en septiembre de 1941 cuando fue nombrado vicejefe del NKVD y del 43 al 45, segundo jefe del Smersh, la contrainteligencia militar. Sergei Nikiforovich Kruglov se ocuparía de la seguridad de la Conferencia de Teherán en noviembre-diciembre de 1943 y que reunió a los líderes aliados de Estados Unidos, Gran Bretaña y la Unión Soviética. En diciembre de 1945 Stalin cesó a su jefe de inteligencia y represión, Lavrenty Beria y puso en su lugar a Sergei Nikiforovich Kruglov y un año después, el MVD fue elevado en marzo de 1946 de Comisariado a Ministerio.

¿Qué pensaba el poderoso Lavrenty Beria de Sergei Nikiforovich Kruglov?

Pensaba que era un traidor. Beria había nombrado a Kruglov para el Smersh durante la Segunda Guerra Mundial y al finalizar esta, Kruglov intentó llevar su carrera por separado de Beria. Stalin deseaba un 'balance de poder' entre Beria y Kruglov. El 7 de marzo de 1953, justo dos días después de la muerte de Stalin, Beria se hizo con el control absoluto de los servicios de seguridad del Estado. Kruglov del MVD y Ignatiev del MGB fueron cesados por el propio Beria, aunque no se atrevió a detenerles y ejecutarlos. El 26 de junio de 1953, cuando Beria fue detenido, Kruglov se alzó como líder del grupo anti-Beria. Sergei Nikiforovich Kruglov continuó como jefe del MVD hasta marzo de 1954 en que fue cesado para dar paso a la poderosa KGB.

¿Cuál fue el final de Sergei Nikiforovich Kruglov?

En febrero de 1956, durante el XX Congreso del Partido Comunista de la URSS, Nikita Khrushchev denunció los excesos del régimen de Stalin y la 'Era del Terror' en donde Kruglov había tenido un papel destacado. Según algunos informes, Kruglov antes de ser detenido y llevado a juicio tomó su pistola, se la puso en la sien y se voló la tapa de los sesos.

¿Qué jefe de espías sirvió primero al Zar Nicolás y después a los bolcheviques?

El general Vladimir Vasilievich Kurasov. Oficial zarista se unió a los bolcheviques durante la revolución de 1917. En 1940, fue jefe del Directorio de Operaciones en el Mando Supremo Soviético. Después de la Segunda Guerra Mundial fue comandante en jefe de las fuerzas soviéticas en la Austria ocupada por los Aliados. En febrero de 1949 fue nombrado jefe del GRU y poco más tarde director de la Academia Militar. Kurasov falleció en 1973 a los 76 años.

¿Qué espía que operaba en los Estados Unidos tenía el nombre de un niño de 11 años fallecido en Finlandia?

Conon Trohmovich Molody, alias 'Gordon Arnold Lonsdale' nacido en 1922. Molody fue enviado como 'ilegal' a los Estados Unidos a la edad de once años. El agente del KGB tenía el nombre de un niño nacido en Canadá de madre finlandesa que había muerto durante la guerra ruso-finlandesa (1939-1940). Los operativos del KGB obtuvieron la partida de nacimiento, así como un pasaporte canadiense a nombre de Lonsdale. Molody tenía 11 años cuando fue enviado con su madre para vivir en California junto a su tía. Tras pasar cinco años en California, Molody regresó a la Unión Soviética en donde fue entrenado por el espionaje naval. De regreso a los Estados Unidos, Molody/Lonsdale estableció contacto con Rudolf Abel. El primer éxito de Lonsdale como espía sucedió en Gran Bretaña en 1955, cuando haciéndose pasar por un empresario de maquinas expendedoras de chicles, consiguió hacerse con documentos de 'alto secreto' de la Marina británica. Molody/Lonsdale consiguió los planos del diseño de torpedos usados por los submarinos de la Royal Navy.

¿Quién descubrió a Conon Trohmovich Molody, alias 'Gordon Arnold Lonsdale'?

En 1960, el teniente coronel Michal Golienewsky, desertor de la inteligencia polaca, reveló la identidad de un grupo de espías del KGB que operaban en Estados Unidos y Gran Bretaña. Aquella información llevó a la detención de Molody/Lonsdale por parte del MI5. El espía del KGB fue sentenciado a 25 años de prisión hasta que en 1964, fue intercambiado por el agente británico del MI6, Greville Wynne. Tras su retorno a Moscú, Conon Trohmovich Molody se convirtió en un héroe de la Unión Soviética. Poco después abandonó el servicio de espionaje. Molody falleció en 1970 a los 48 años de edad, víctima de un cáncer. Con él se fue uno de los mejores espías en toda la historia del KGB.

¿Quién fue Roman Malinovsky?

Un topo de los servicios de seguridad del Zar infiltrado entre los líderes revolucionarios. Malinovsky era un trabajador que vivía en Moscú con un gran número de antecedentes penales y que le daba una amplia conexión con la policía zarista. Él fue reclutado en 1910 por la Okhrana para infiltrarse entre los líderes revolucionarios. Su infiltración entre los bolcheviques fue puesta al descubierto cuando Roman Malinovsky fue elegido para ocupar uno de los seis escaños bolcheviques en el parlamento zarista. Llegó a ser el jefe de la facción bolchevique y junto a otros fue uno de los fundadores del diario 'Pravda' (Verdad). Malinovsky fue acusado de ser un espía de la policía del Zar, pero fue defendido por el propio Lenin. Mientras, Sergei Beletsky, el director de la Okhrana, definió a Malinovsky como 'el orgullo de la Okhrana'. Finalmente la policía secreta del Zar Nicolás, obligó a Roman Malinovsky a retirarse a San Petersburgo con 6.000 rublos y a comenzar una nueva vida con una nueva identidad.

¿Cuál fue el final de Roman Malinovsky?

Malinovsky fue capturado por los alemanes e internado en un campo de prisioneros, donde él comenzó a distribuir propaganda bolchevique entre los prisioneros rusos. Cuando fue liberado, comenzó a enviar cartas a Lenin. En 1917, el propio Lenin llamó a Malinovsky para que se presentase en Moscú para ayudar a conocer las operaciones de la Okhrana contra los bolcheviques. Malinovsky regresó a la Unión Soviética en 1918, justo un año después del triunfo de la Revolución. El 6 de noviembre de 1918 fue detenido y acusado ante un tribunal de haber espiado para la Okhrana zarista y para los alemanes. Encontrado culpable de todos los cargos, fue ejecutado de un disparo en la nuca esa misma noche.

¿Qué espía soviético reclutó al famoso espía británico Harold 'Kim' Philby?

Theodor Maly. Húngaro de nacimiento y ordenado sacerdote católico durante la Primera Guerra Mundial, Maly sirvió como capellán del ejército austro-húngaro. Finalmente fue capturado por los rusos. Durante su estancia en el campo de internamiento, Maly abandonó sus votos y se unió a los bolcheviques. Comenzó sirviendo como espía para la OGPU, el servicio de inteligencia estatal y en 1932 fue enviado a Alemania y después a Viena. Philby trabajaba en Viena como correo del Partido Comunista con sus contactos en París y Praga. Maly fue enviado a Londres como jefe de los ilegales en abril de 1936, usando un pasaporte austríaco falso. Sería Theodor Maly quien enviaría a Kim Philby a España como corresponsal durante la Guerra Civil Española. En julio de 1937, Maly fue llamado a Moscú en el mismo momento en que comenzaban las purgas estalinistas entre los altos oficiales del NKVD. Maly regresó confiado pensando que jamás nadie pensaría que él fuese un traidor a Stalin y los suyos, pero se equivocó. Su pasado como sacerdote había sido reflotado interesadamente por alguien cercano, así es que nada más pisar suelo ruso, Theodor Maly fue detenido y antes de finalizar 1937, ejecutado de un disparo en la nuca.

¿Qué espía del GRU, tenía su base de operaciones en la sede de las Naciones Unidas en Nueva York?

El teniente coronel Igor Yakovlevich Melekh. Graduado en el Instituto Militar de Lenguas Extranjeras y tras pasar por la Academia Militar Diplomática se unió al GRU. En 1958 fue enviado a las Naciones Unidas, siendo asignado al Secretariado de la ONU. En Nueva York, se reunió con un ciudadano estadounidense llamado William Hirsch. Lo que no sabía Melekh es que Hirsch estaba siendo vigilado por el FBI. Desde ese mismo momento, el FBI puso también a Igor Yakovlevich Melekh bajo vigilancia. El 23 de octubre de 1953, los federales detectaron otra reunión en Chicago. Melekh acompañado de Hirsch entregaron un sobre con 200 dólares a otro hombre y le pidieron fotos y mapas de la ciudad. En enero de 1959, el FBI volvió a detectar a Melekh en un encuentro con un hombre en una estación de Brooklyn. Esta vez el espía soviético entregó al hombre 500 dólares. Finalmente el 27 de octubre de 1960, Igor Yakovlevich Melekh y William Hirsch fueron detenidos por el FBI y presentados ante un gran jurado. Melekh tenía inmunidad diplomática y por lo tanto no fue encarcelado, pero se le negó la 80 salida de Manhattan. Hirsch fue condenado a prisión. Igor Yakovlevich Melekh salió de los Estados Unidos el 8 de abril de 1961.

¿Qué agente del KGB fue detenida por los estadounidenses e intercambiada por 25 personas 'necesarias' para los Estados Unidos?

Alice Michelson. Nacida en Alemania Oriental operaba como correo para el KGB. Fue detenida en Nueva York en octubre de 1984 cuando intentaba abordar un avión rumbo a Checoslovaquia. Oculto en una pitillera, Michelson llevaba varios microfilmes con documentos clasificados. En junio de 1985 antes de ser llevada a juicio fue intercambiada con los soviéticos por 25 personas en los que estaba interesado los Estados Unidos.

¿Quién fue uno de los jefes del GRU en ocupar durante más tiempo el cargo?

El general Vladlen Mikhaylovich Mikhaylov, jefe del GRU desde 1987 a 1991. Curiosamente Mikhaylov no procedía de ningún órgano de inteligencia, ni tenía experiencia en espionaje militar. Mikhaylov se incorporó al Ejército Rojo en 1942 y poco después terminó su carrera a oficial en la Academia Militar. Posteriormente fue jefe del ejército en el distrito militar de Turkistán antes de ser nombrado jefe del espionaje militar.

¿Qué agente del espionaje soviético era el oficial de enlace del llamado 'Anillo de Espías de Cambridge'?

Yuri Ivanovich Modin. Nacido en una pequeña aldea de Rusia, era hijo de un soldado bolchevique que cayó muerto durante la Guerra Civil Rusa (1917-1920). El joven entró en el Colegio Naval de Leningrado para estudiar ingeniería. Cuando Alemania invadió la Unión Soviética en junio de 1941, decidió abandonar los estudios y unirse a la lucha. Ese año se incorporó al NKVD en donde se especializó en Gran Bretaña. En diciembre de 1943 fue enviado a la Lubyanka como traductor. Desde marzo de 1944 y hasta 1947 se ocupó de llevar documentos de un lado a otro, desde Moscú a los espías de Cambridge sin conocer sus identidades. Finalmente en junio de 1947 Modin fue enviado a Londres acompañado de su esposa y su hija. Él fue ayudante del jefe de la estación soviética. Bajo la cobertura de corresponsal de prensa mantuvo diversos encuentros con Anthony Blunt, Guy Burgess y John Cairncross. En 1951 ayudó a huir a la Unión Soviética a Burgess y Donald MaClean. Modin fue reasignado a Moscú en mayo de 1953 pero al poco tiempo volvió a ser enviado a Londres. Allí permaneció hasta 1958.

¿Qué miembro del 'Anillo de Espías de Cambridge' delató a Yuri Ivanovich Modin?

Anthony Blunt. Tras ser interrogado por el MI5, Blunt decidió revelar quien era Modin. Él continuó su vida dentro del KGB siendo destinado a la India. Modin terminó sus días como profesor en la Escuela de Espionaje del KGB. En 1994 escribió un libro titulado 'My Five Cambridge Friends'.

¿Qué espía del KGB fue detenida en los Estados Unidos en 1984?

Svetlana Ogorodnikova. Mayor del KGB fue detenida en Estados Unidos en 1984 acusada de intentar hacerse con documentos clasificados a través de su amante, un agente del FBI llamado Richard Miller. Fue condenada por cargos de espionaje y conspiración así como su marido Nikolay Wolfson. Wolfson era un judío ucraniano que había combatido en la Primera Guerra Mundial a los 11 años. En Viena pidió asilo político para emigrar a los Estados Unidos. El permiso le fue concedido en 1968. Fue en la capital austriaca donde se conoció la pareja y se casaron. Al llegar a los Estados Unidos se asentaron en California. Svetlana distribuía revistas soviéticas y trabajaba como enfermera en un hospital. Nikolay trabajaba en una empaquetadora de carne. Mientras, su hijo Matvei fue enviado a un campamento de las Juventudes Comunistas en el mar Negro con la intención de enviarlo después a una Escuela Militar en Rusia. El FBI se fijó por vez primera en Svetlana Ogorodnikova cuando el agente John E. Hunt habló con ella y le ofreció ser informadora de los federales entre la comunidad rusa en los Estados Unidos. Al poco tiempo, Svetlana comenzó una relación con Hunt. Después de una relación de casi un año, la rusa dijo a Hunt que había quedado embarazada y que el padre era él. Lo que ella no sabía es que el agente del FBI se había hecho una vasectomía en 1960. El padre era otro agente del FBI con quien la rusa también tenía relaciones. Miller, el otro agente, tenía muy mala reputación en el FBI y había sido puesto bajo vigilancia cuando se le detectó en el consulado ruso en San Francisco.

¿Qué información pasó el agente del FBI, Richard Miller a la mayor Svetlana Ogorodnikova?

Le dio el paradero del mayor Stanislav Levchenko, un desertor del KGB y Victor Belenko, un piloto soviético quien en el año 1976 desertó a occidente con su Mig-25. Ambos habían sido condenados a muerte 'in absentia'. En la noche del 3 de octubre de 1984, los Ogorodnik y Miller fueron detenidos. Juzgados todos ellos por espionaje, Svetlana Ogorodnikova fue condenada a 18 años de prisión; Nikolay Ogorodnik fue condenado a 8 años de prisión. Svetlana fue liberada tras cumplir nueve años y se la deportó a México.

¿Qué espía reclutó a los Rosenberg?

Gaik Badalovich Ovakim. Residente del NKVD en Nueva York en los año 30, Ovakim llegó a los Estados Unidos en 1933 bajo la cobertura de la organización comercial AMTORG. Licenciado en ingeniería Ovakim estaba especializado en ingeniería industrial. En los Estados Unidos se especializó en reclutamientos, llegando incluso a crear redes de espionaje soviéticas en México y Canadá. En 1938 reclutó a Julius y Ethel Rosenberg y que formaban parte del 'Anillo de Espionaje Atómico'. En 1940 reclutó en México a Ramón Mercader y el 20 de agosto del mismo año atentaría contra Leon Trotsky. Las heridas que le provocó con un pico en la cabeza le provocaron la muerte. En mayo de 1941, Gaik Badalovich Ovakim fue detenido por el FBI y fue acusado de representar a marcas que no estaban registradas dentro del territorio de los Estados Unidos. La Embajada Soviética pagó los 25.000 dólares para la fianza y Ovakim fue puesto en libertad. Algunos de sus agentes le identificaron como espía soviético. Los estadounidenses pretendían canjear a Ovakim por seis americanos detenidos en Rusia pero la operación salió mal. A tres de ellos se les perdió de vista, dos fueron detenidos por los alemanes tras la invasión de Rusia y el sexto, aún permanecía en prisión. Tras regresar al cuartel general del NKVD, Ovakim fue responsable de la Oficina de Estados Unidos, pero en 1944 se recibió un comunicado en el que se informaba de que un agente del NKVD había contactado con David Greenglass, un soldado que trabajaba en el Laboratorio Nacional de Los Álamos (Nuevo México) y en donde se encontraban diseñando la bomba atómica. En 1956, Gaik Badalovich Ovakim fue cesado del KGB después de la muerte de Lavrenty Beria y las denuncias de Nikita Khrushchev sobre los excesos de la dictadura de Josef Stalin.

¿Qué jefe del GRU fue mandado a ejecutar tras haber conseguido un éxito como militar?

El mayor general Aleksei Pavlovich Panfilov, jefe del GRU desde octubre de 1941 a julio de 1942. Como coronel de la 2 Brigada Mecanizada tuvo un gran éxito en la campaña de 1938 en la frontera entre la Unión Soviética y Manchuria. Aquello no le sirvió para nada ante Stalin que lo mando a ejecutar durante las purgas de 1942.

¿Qué homenaje recibieron cinco espías soviéticos por parte del gobierno de la Unión Soviética en 1990?

Sus caras fueron reproducidas en cinco sellos de correos.

Los espías eran:

—Coronel S. A. Vaupshasov. (1899-1976). Realizó tareas de espionaje contra los rusos blancos, partidarios del Zar; entre 1937 y 1939 realizó operaciones de espionaje en España. Se retiró del trabajo de inteligencia en 1953.

—Rudolf Abel. (1903-1971). Fue quien estableció el llamado 'Anillo de Espías Atómicos' en los Estados Unidos desde 1948 a 1957.

—Harold 'Kim' Philby. (1912-1988). Uno de los miembros del llamado 'Anillo de Espías de Cambridge' quien espió para la Unión Soviética y reveló importantes secretos de Estados Unidos y Gran Bretaña.

—I. D. Kudrya (1912-1942). Tomó parte en numerosas misiones de sabotaje contra los alemanes en Ucrania durante 1941 y 1942. Fue capturado y ejecutado por la SS.

—Coronel Conon Molody (1922-1970). Veterano de la Segunda Guerra Mundial y oficial del KGB se conoció en occidente como Gordon Lonsdale.

¿Qué piloto de las Fuerzas Aéreas soviéticas ocupó el cargo de jefe del GRU, la inteligencia militar?

El teniente general Ivan Iosifovich Proskyov. Jefe del GRU entre 1939 y 1940, Proskyov alternaba su habilidad pilotando cazas de combate y como jefe de la inteligencia militar. Proskyov combatió en el bando Republicano y derribó varios aviones del bando Nacional. En 1937, recibió la más alta condecoración de su país, la de 'Héroe de la Unión Soviética'. Tras su regreso de España en abril de 1939, fue nombrado jefe del GRU hasta julio de 1940. Ese año, Ivan Iosifovich Proskyov habló abiertamente en contra del pacto firmado entre Stalin y Hitler y que permitió la invasión de Polonia por las tropas del Tercer Reich. El 4 de julio de 1940, Proskyov fue detenido y un día después, ejecutado sin haber sido juzgado.

¿Qué espía del KGB llegó a ser Presidente de la Federación Rusa?

Vladimir Putin, nacido en 1952. La carrera de Putin dentro de los servicios de inteligencia comenzó en el Departamento de Inteligencia Exterior en Alemania Oriental. Su labor era la de ayudar al gobierno de la República Democrática Alemana, a combatir contra los grupos anticomunistas. Nacido en San Petersburgo se licenció en la Escuela de Derecho en 1975 y fue reclutado por el KGB. En 1989 retornó a Rusia, siendo destinado a San Petersburgo. Oficialmente, Putin tenía una responsabilidad académica en la Universidad Estatal de Leningrado cuando decidió saltar a la política manteniendo sus estrechos contactos en el KGB. Putin fue uno de los arquitectos de la estrategia de guerra de guerrillas en Chechenia. En 1994, fue nombrado vicealcalde de San Petersburgo y ayudó al desarrollo del partido político conocido como 'Nuestra Patria es Rusia'. En agosto de 1996, Putin fue destinado a Moscú para trabajar con el presidente Boris Yeltsin, siendo nombrado jefe de su gabinete en marzo de 1997. Al día siguient,e Vladimir Putin fue nombrado Primer Vicejefe del Gabinete Presidencial a cargo de todas las regiones rusas y sus territorios.

¿Qué cargó ocupó Vladimir Putin antes de ser nombrado presidente de la Federación Rusa?

En julio de 1998, el presidente Yeltsin nombró a Putin director del Servicio Federal de Seguridad Ruso (FSB) y que había sido creado en 1991 por orden de Yeltsin tras la abolición del KGB. El 31 de diciembre de 1999, Yeltsin dimitió y Putin lo reemplazó en el puesto en marzo de 2000, tras recibir el apoyo del 53 por ciento del electorado. Una de sus primeras actuaciones fue la de limpiar los servicios de seguridad de cualquier funcionario corrupto o caso de corrupción.

¿Qué jefe del GRU ha sido uno de los espías más respetados en la Unión Soviética y en occidente?

El general Sergei Matveyevich Shtemyenko, jefe del GRU entre 1946 y 1948 y nuevamente entre 1956 y 1957. Shtemyenko se incorporó al Ejército Rojo en 1926 sirviendo en una pieza de artillería. En septiembre de 1939 fue destinado al Estado Mayor y en mayo de 1943 fue nombrado jefe del Directorio de Operaciones del Estado Mayor. Sus responsabilidades abarcaban a la planificación de las operaciones militares soviéticas y a asistir al propio Josef Stalin en las decisiones militares. En abril de 1946 fue nombrado jefe del GRU, la inteligencia militar. En junio de 1952 se desató una polémica entre Stalin y el Politburó. Él tomó partido por Stalin lo que supuso su envío como comandante en jefe del Distrito Militar del Volga. En 1956 fue llamado nuevamente a Moscú por el Mariscal de la Unión Soviética, Georgi Zhukov, siendo destinado a la jefatura del GRU. En junio de 1962, fue nombrado Comandante en Jefe de las Fuerzas Terrestres y en 1968, nombrado Primer Viceministro de Defensa en el Estado Mayor de las Fuerzas del Pacto de Varsovia, en donde permaneció hasta su muerte acaecida en 1976 a los 69 años de edad.

¿Por qué obras se valora al general Sergei Matveyevich Shtemyenko como un gran militar y analista?

Por 'El Estado Mayor Soviético en Guerra', (1971) y por 'Los Últimos Seis Meses' (de la Segunda Guerra Mundial), (1973). Ambas obras, han sido traducidas a varios idiomas.

¿Qué espía soviético fue deportado de los Estados Unidos en octubre de 1964?

Aleksandr Sokolov. El agente del KGB y su esposa, fueron acusados de conspiración para cometer actos de espionaje contra los Estados Unidos desde 1957 a 1963. Ambos, agentes del KGB, intentaban recoger información sobre misiles nucleares, silos de misiles y otras actividades militares dentro de territorio estadounidense. Encontrados culpables de todos los cargos, el gobierno de Estados Unidos decidió no condenarlos debido al tipo de información altamente delicada que se haría pública durante el juicio. Sokolov y su esposa fueron deportados de Estados Unidos, pero cuando iban a ser enviados a la Unión Soviética, Aleksandr Sokolov pidió en último término ser enviado a Checoslovaquia. La petición le fue concedida.

¿Quién fue uno de los asesinos más despiadados del KGB?

Bogdan Stashinsky. Experto asesino del KGB utilizaba principalmente para su trabajo todo tipo de venenos. Nacido en Ucrania en 1931, Stashinsky comenzó a trabajar para el espionaje soviético en 1950 a los 19 años. Su primera misión de ejecución fue la de asesinar a Lev Rebet, un nacionalista ucraniano que vivía en Alemania Occidental. Para este asesinato Stashinsky utilizó una pistola que disparaba una cápsula de cristal con ácido prúsico en su interior. El asesino del KGB disparó a la cara de Rebet rompiendo la cápsula. El ácido comenzó a hacer efecto y le provocó un ataque cardíaco. Bogdan Stashinsky llevaba un antídoto por si Rebet le atacaba y el agente del KGB se veía afectado por el ácido.

¿Cuál fue la segunda misión de Bogdan Stashinsky?

La siguiente misión asignada por el KGB fue el asesinato de otro nacionalista ucraniano llamado Stefan Bandera. Para esta misión, Stashinsky utilizó una pistola con doble depósito y un spray paralizante para acabar con el guardaespaldas de bandera. Falló la primera vez aunque, no la segunda. Bandera fue asesinado el 15 de octubre de 1959. Por esta misión Stashinsky esperaba recibir una condecoración, pero lo que recibió fue una nueva misión. Esta vez el objetivo sería Raoslaw Stetskow, quien había sido Primer Ministro de la República de Ucrania en 1941 y que ahora vivía en Alemania. En esta misma época, Bogdan Stashinsky contrajo matrimonio con una mujer de Alemania Oriental. Fue ella la que descubrió la verdadera profesión de su marido. El 12 de agosto de 1961 y tras la deserción de su esposa, Bogdan Stashinsky fue detenido en Berlín por agentes estadounidenses. Llevado a juicio fue condenado a ocho años de prisión pero misterio samente, a finales de 1966 fue puesto en libertad y llevado a los Estados Unidos. Allí se le perdió la pista.

¿Qué espía del MVD y del FSK fue nombrado Primer Ministro de la Federación Rusa?

El teniente general Sergey Vadimovich Stepashin. Nacido en Port Arthur, en la República Popular China en 1952, Stepashin se graduó en la Alta Escuela Política del Ministerio de Asuntos Internos (MVD) en Leningrado. Sirvió en el MVD hasta que en 1990 fue nombrado vicejefe del Departamento Político en la Alta Escuela de Estudios Políticos. De 1990 a 1993 fue elegido diputado del Soviet Supremo de la Federación Rusa, representando a la facción de centro-izquierdas del Grupo por la Reforma del Ejército. De 1991 a 1993, cuando se desmantelaba la URSS, Stepashin fue nombrado presidente del Comité de Defensa y Seguridad del Soviet Supremo. Él encabezó la comisión estatal de investigación de las actividades del KGB. En agosto de 1991, Sergey Vadimovich Stepashin abandonó el Partido Comunista. En 1991 tras la abolición del KGB y la creación del FSK, Stepashin fue nombrado subdirector general de la nueva agencia y el mismo año, tras la creación del Ministerio de Seguridad Ruso (MB), fue nombrado viceministro.

¿Qué grado del ejército alcanzó Sergey Vadimovich Stepashin en 1991?

En tan sólo doce meses fue ascendido de coronel a mayor general y de mayor general a teniente general. En marzo de 1994, Boris Yeltsin nombró a Stepashin, miembro del Consejo de Seguridad de la Federación Rusa y director general del FSK. Otros puestos de Stepashin durante esa etapa eran los de director del Departamento Administrativo de la Administración del Gobierno; ministro de Justicia; y ministro de Interior de la Federación Rusa. El 27 de abril de 1999, fue nombrado viceprimer ministro en el gobierno de Yevgeny Maksimovich Primakov, hasta el 12 de mayo del mismo año en el que Yeltsin cesó a todo el gobierno. El 19 de abril de 2000, Sergey Vadimovich Stepashin fue nombrado presidente de la Cámara de Auditores de la Federación Rusa por un periodo de seis años.

¿Qué espía y asesino soviético luchó por limpiar su nombre tras la detención y ejecución de Lavrenty Beria?

Pavel Anatolievich Sudoplatov. Nacido en 1907 en Ucrania, de padre ucraniano y madre rusa, Sudoplatov se unió al Ejército Rojo en la Guerra Civil Rusa. Posteriormente se uniría a la Cheka como operador de claves y teléfonos. Durante los años 20 y 30, mantiene una serie de puestos en los diferentes órganos de espionaje e inteligencia. En 1928 se casa con Emma, quien también trabaja para los servicios de espionaje. En 1935 es enviado a Finlandia y a Alemania, bajo cobertura, con la misión de infiltrarse en los movimientos nacionalistas ucranianos en Berlín y en el Partido Nazi. Él es aceptado por los exiliados y visita a importantes personajes en Viena y París. Su esposa mientras tanto, desarrolla tareas de correo entre su esposo y el NKVD en Moscú. En 1937 y 1938, Pavel Anatolievich Sudoplatov viaja en un barco a occidente bajo la cobertura de radio-operador. Durante este periodo el espía se reúne en varias ocasiones con el dictador Stalin.

¿Qué misión le encomendó personalmente Stalin a Pavel Anatolievich Sudoplatov?

El asesinato en mayo de 1938 en Rótterdam de Yevhen Konovalets, líder de los nacionalistas ucranianos. Sudoplatov le hizo llegar una caja de chocolates llena de explosivos y que al abrirla explotó matando en el acto al ucraniano. Poco después del 5 de junio de 1941, después de que Alemania invadiese la URSS, Sudoplatov es nombrado jefe de operaciones especiales del NKVD y responsable de las operaciones de espionaje contra Alemania y sus aliados. Su organización se cuenta en cerca de 20.000 hombres y mujeres, incluyendo cerca de 2.000 no soviéticos. Sudoplatov reportaba directamente a Lavrenty Beria, como comisario jefe del NKVD. Poco después fue promovido a Comisario de 3er grado de la Seguridad del Estado, el equivalente a teniente general del Ejército Rojo. En julio de 1943, las operaciones de inteligencia en el extranjero del NKVD fueron reorganizadas, creándose un Comisariado Especial para estas, el NKGB. Sudoplatov fue nombrado jefe de Departamento 'S' del NKGB y encargado de supervisar todas las operaciones de espionaje atómico, incluidas las del GRU. Tras la guerra, Pavel Anatolievich Sudoplatov se convirtió en uno de los hombres de confianza de Stalin y Beria. Tras la muerte del dictador, Lavrenty Beria eligió a Sudoplatov como uno de los tres nuevos hombres que deberían dirigir la Unión Soviético post-estalinista. En 26 de junio, Beria y los suyos fueron detenidos pero no Sudoplatov. El 21 de agosto de 1954, Pavel Anatolievich Sudoplatov fue detenido por conspiración con Beria para hacerse con el control del país. Sudoplatov se defendió alegando que él era un fiel servidor del Estado y no de Beria y que sus años en la primera línea le deberían servir para demostrarlo. En 1958 fue condenado a 15 años de cárcel y tras ser puesto en libertad en 1968, Sudoplatov se dedicó en cuerpo y alma a rehabilitar su nombre. En 1992, el espía fue rehabilitado y se le devolvieron todos los honores recibidos por sus años de servicio así como su pensión. Pavel Anatolievich Sudoplatov falleció en 1995, a los 88 años de edad.

¿Qué diplomático y espía del KGB era el contacto y enlace del espía de la Marina estadounidense, John A.

Walker?

Aleksei G. Tkachenko. El diplomático era el tercer secretario de la embajada soviética en Washington. Tkachenko conducía el 19 de mayo de 1985, su propio vehículo con matrícula diplomática, en compañía de su esposa y dos hijos. Al pasar por un árbol, el espía del KGB divisó una señal que indicaba que Walker quería una reunión. Se dirigió hasta un Seven-Up, una tienda abierta las 24 horas al día. Cuando Tkachenko se disponía a recoger la señal, Walker salió a su encuentro y entregó una bolsa al oficial del KGB. Al salir del local, John A. Walker y Aleksei G. Tkachenko fueron detenidos por el FBI. Tkachenko llevaba en su poder una bolsa de papel con documentos clasificados. Walker fue detenido cuando se dirigía a su motel. Aleksei G. Tkachenko, su esposa y sus dos hijos fueron expulsados de los Estados Unidos, mientras que John A. Walker y varios miembros más de su red de espías fueron sentenciados a penas de entre cadena perpetua y 25 años de reclusión en una prisión federal de máxima seguridad.

¿Qué jefe del GRU en funciones y uno de los fundadores de la Cheka fue ejecutado durante las purgas estalinistas de 1939?

Iosif Stanislavovich Unshlikht, jefe del GRU en funciones entre 1935 y 1937. Unshlikht fue purgado junto con todos aquellos oficiales del espionaje soviéticos que habían participado en la Guerra Civil Española, apoyando al gobierno de la República. Nacido en Polonia en el seno de una familia noble, Unshlikht se convirtió en un defensor de la Revolución de Octubre de 1917 en Rusia. Justo después del triunfo de la Revolución, ayudó a su compatriota, el también polaco Feliks Dzerzhinsky a formar la Cheka. En 1920 formó parte del Gobierno Revolucionario de Polonia y desde 1921 a 1923, vicepresidente de la GPU. Durante esta época, Iosif Stanislavovich Unshlikht viajó como agente del espionaje reclutando agentes para la GPU por Alemania, Lituania y Polonia. Seguidamente fue designado director de la Administración Principal de las Fuerzas Aéreas Rojas y candidato a ocupar un puesto en el Comité Central de la Unión Soviética. Detenido durante las purgas estalinistas, el 29 de julio de 1939, fue ejecutado en la Lubyanka a los 59 años de edad.

¿Qué otro jefe del GRU y héroe de la Revolución de Octubre, cayó también en las purgas estalinistas de 1937?

Solomon Petrovich Uritski, jefe del GRU entre abril de 1935 y junio de 1937. Uritski fue un activo miembro del aparato represor durante la Revolución de Octubre de 1917, ganándose su merecida fama de carnicero durante la represión a los marineros del Kronshtadt en 1921. A finales de 1937, Solomon Petrovich Uritski fue detenido y ejecutado ese mismo año a la edad de 42 años.

¿Qué espía de la inteligencia soviética recibió los más altos honores en la Unión Soviética?

Coronel S. A. Vaupshasov, oficial del espionaje soviético quien entre 1920 y 1924 realizó operaciones encubiertas en Bielorrusia penetrando en los grupos polacos anti-soviéticos. Entre 1937 y 1939 fue enviado a España donde realizó operaciones de espionaje y sabotajes tras las líneas de las tropas de Francisco Franco. Durante la Segunda Guerra Mundial, encabezó una unidad guerrillera que provocó serios daños a las defensas alemanas y a sus líneas de abastecimiento. Después de la guerra continuó trabajando en los servicios de espionaje. Vaupshasov fue premiado con la Orden de Héroe de la Unión Soviética y su rostro apareció en un sello de correos emitido por el Gobierno Soviético en 1990. El coronel S. A. Vaupshasov falleció en 1976, a los 77 años de edad.

¿Qué espía del NKVD fue el responsable de controlar el 'Anillo de Espías Atómicos'?

Anatoli Yakovlev. Oficial de la inteligencia del NKVD, era el enlace de Harry Gold, un soldado destinado en el Laboratorio Nacional de Los Álamos (Nuevo México) en donde se diseñó la 'Bomba Atómica'. Yakovlev trabajaba bajo la cobertura de vicecónsul de la Unión Soviética en Nueva York. En diciembre de 1946 cuando sospechaba que era seguido por el FBI decidió abandonar los Estados Unidos.

¿Qué empleado de la ONU, detenido por el FBI, era realmente un espía del KGB?

Gennadi F. Zakharov. Este agente del KGB tenía la misión de reclutar a potenciales agentes que llegaban a Nueva York desde Moscú para asumir puestos como funcionarios del Centro para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología y dependiente del Secretariado de la ONU. Zakharov trabajaba bajo cobertura legal como miembro de la delegación soviética en las Naciones Unidas. Un equipo de vigilancia del FBI descubrió a Zakharov visitar constantemente el cámpus universitario en el área de Nueva York y que él se había acercado a varios estudiantes. En abril de 1983, el FBI descubrió que Gennadi F. Zakharov había reclutado a Leakh N. Bhoge, un estudiante de 25 años de Guyana. Zakharov dijo al estudiante de ingeniería que él pertenecía a la Comisión Científica de la ONU y que al finalizar sus estudios podría conseguirle trabajo. En mayo de 1986, el espía del KGB firmó con Bhoge un acuerdo para entregarle dinero a cambio de información, pero lo que no sabía Zakharov es que Bogue se había convertido en informador del KGB y que llevaba un micrófono oculto. El 23 de agosto de 1986, Gennadi F. Zakharov fue detenido por dos agentes del FBI.

¿Cuál fue la contramedida adoptada por el KGB a la detención de Gennadi F. Zakharov?

El KGB detuvo a Nicholas Daniloff, el corresponsal del 'U.S. News & World Report' en Moscú, acusándolo de realizar tareas de espionaje para la CIA. Zakharov fue acompañado hasta un avión y expulsado de los Estados Unidos. Lo mismo hizo el KGB con Daniloff, aunque la administración del presidente Ronald Reagan aclaró que aquello no era un intercambio de espías debido a que Daniloff no era ni un agente, ni un oficial de inteligencia, ni estaba involucrado en tareas de espionaje en la Unión Soviética.

¿Qué jefe del GRU, el espionaje militar, ayudó primero a Stalin a permanecer en el poder y posteriormente también a Nikita Khrushchev?

El mariscal de la Unión Soviética, Matvei Vasilievich Zakharov, jefe del GRU entre 1949 y 1952 y jefe del Estado Mayor Soviético. Cuando Alemania invadió la URSS en junio de 1941, Zakharov era ya jefe del Estado Mayor del Noveno Cuerpo de Ejército en Odessa. Él dispersó sus fuerzas ante el avance alemán para que sus pérdidas fueran menores. Aquello le permitió reunir nuevamente a sus fuerzas y atacar a los alemanes por uno de sus flancos. Poco después dirigió el segundo frente Bielorruso, tomando parte activamente en el ataque contra los alemanes. Tras la Segunda Guerra Mundial, Matvei Vasilievich Zakharov fue nombrado director de la Academia Militar y en enero de 1949, jefe del espionaje militar. En junio de 1952, el Politburó insistía en la necesidad de la retirada de Stalin, pero Zakharov decidió apoyar al líder soviético. Tras la muerte de Stalin en marzo de 1953, Zakharov comenzó a caer en desgracia, pero en octubre de 1957 se desató una nueva guerra de poderes entre el Mariscal de la Unión Soviética, Georgi Zhukov y el Politburó, liderado por Nikita Khrushchev. Zakharov apoyó a estos últimos lo que permitió el ascenso al poder del propio Khrushchev. aquello le supuso el nombramiento de jefe supremo de las fuerzas soviéticas en Alemania y en 1959, su ascenso a Mariscal de la Unión Soviética. En abril de 1960 sería nombrado Comandante en Jefe del Estado Mayor, pero el cambio político creado tras la derrota soviética en la 'Crisis de los Misiles' de Cuba, provocó la dimisión de Matvei Vasilievich Zakharov en 1963. Posteriormente tomaría parte en el golpe contra Khrushchev en octubre de 1964 y que alzaría al poder a Leonid Brezhnev como nuevo líder de la Unión Soviética. En octubre de 1964, fue nombrado nuevamente Comandante en Jefe del Estado Mayor hasta su retirada por enfermedad en septiembre de 1971. El mariscal de la Unión Soviética, Matvei Vasilievich Zakharov fallecería cuatro meses después, a la edad de 74 años.

¿Qué espía del NKVD fue condecorado con la Orden de Lenin y posteriormente se bautizaría a una ciudad con su nombre?

El mayor general Vassili Mikhailovich Zarubin, residente del NKVD en los Estados Unidos durante la Segunda Guerra Mundial. Tras ser nombrado jefe del Departamento Económico del servicio de seguridad regional, Zarubin fue enviado a Siberia en donde los rusos blancos, partidarios del Zar, ha bían estado metidos en operaciones en la frontera con China. Como recompensa por sus esfuerzos Zarubin y su esposa, Lisa fueron enviados a trabajar a Finlandia, Francia y Alemania desde 1934 a 1937. De nuevo en la URSS, Zarubin sobrevivió a las purgas en la comunidad de inteligencia y en 1941 fue enviado a Asia, para reclutar a agentes alemanes para el espionaje soviético. Cuando los ejércitos alemanes se acercaban a Moscú, Josef Stalin ordenó a Zarubin viajar a los Estados Unidos con la misión de informarle si Alemania negociaba una paz separada con los Aliados. Zarubin entró legalmente en los Estados Unidos el 25 de diciembre de 1941, instalándose en la ciudad de Washington, bajo la cobertura de tercer secretario de la embajada de la URSS. Zarubin era realmente el jefe del NKVD en los Estados Unidos.

¿Quién descubrió la cobertura de Vassili Mikhailovich Zarubin?

Una carta anónima enviada al FBI en la que se indicaba que Zarubin era el jefe del espionaje soviético en los Estados Unidos. En agosto de 1944 antes de ser detenido para ser interrogado por el FBI, Zarubin se escabulló y regresó a la Unión Soviética. Él continuó trabajando para el NKVD, el espionaje soviético hasta su jubilación en 1948 a la edad de años. Él se retiró con el grado de mayor general. Tras su muerte acaecida en 1968, Vassili Mikhailovich Zarubin fue condecorado con la 'Orden de Lenin' y una ciudad del lejano oriente fue bautizada con el nombre de 'Zarubino' en su honor. El espía tenía 74 años cuando falleció.


CAPÍTULO IV
TRAIDORES



¿CUÁL es la palabra utilizada por el KGB para describir a los traidores en sus informes oficiales?

'Cerdo'.

¿Qué oficial, desertor en plaza, pasó el mayor número de secretos soviéticos a la CIA y al MI6?

El coronel Oleg Penkovsky, que pasó secretos a Estados unidos y Gran Bretaña desde abril de 1961 a agosto de 1962. Su información sobre el despliegue de misiles durante la Crisis de Cuba, ayudó al presidente Kennedy a conocer las intenciones soviéticas y su capacidad de reacción. Hijo de un oficial zarista que luchó contra los bolcheviques en la Guerra Civil Rusa (1917-1920), Penkovsky entró en la Academia de Artillería, de donde salió como oficial en 1939. Durante el año 40 combatió brevemente contra Finlandia y en junio de 1941 durante la invasión alemana, Penkovsky fue estacionado en Moscú, como oficial político de enlace en tareas de inteligencia. Entre 1944 y 1945 se presentó voluntario para el combate y fue destinado a una unidad de tanques. Después de la guerra se casó con la hija de un general y en 1948 realizó un curso en la Academia Militar de Frunze en donde aprendió a hablar perfectamente el inglés. También se diplomó en la Academia Diplomática Militar en estrategia de inteligencia. En 1955 fue enviado a Turquía como agregado de embajada y entre 1958 y 1959, fue destinado a la Academia Militar para realizar un curso de cohetes y poco después enviado como agregado a la embajada soviética en la India.

¿Qué provocó la deserción de Oleg Penkovsky?

Debido al anti-bolcheviquismo de su padre, Oleg no fue enviado a la embajada soviética en Nueva Delhi. Enseguida supo que aquello iba a ser siempre una traba para la línea que él mismo había diseñado para su carrera. Una noche de agosto de 1960, se dirigió a dos turistas estadounidenses y les pidió si podían entregar una carta en la embajada de Estados Unidos en Moscú. Una vez comprobada la firma por la CIA y analizada la importancia de Oleg Penkovsky en el mundo de la inteligencia, intentaron ponerse en contacto con él a través de un agente con no mucha experiencia. Penkovsky decidió entonces ponerse en contacto con los británicos. En aquel momento Oleg Penkovsky estaba destinado en el GRU, la inteligencia militar, encargado de las relaciones entre los hombres de negocios occidentales y el Comité Estatal de Coordinación del Trabajo de Investigación Científica. El Servicio Secreto de Inteligencia (MI6) tuvo conocimiento de Penkovsky a través de un hombre de negocios canadiense.

¿Qué futuro director de la CIA decidió que deberían ser los estadounidenses y británicos quienes explotasen la información de Oleg Penkovsky?

Richard Helms, director de operaciones clandestinas de la CIA. En abril de 1961, Penkovsky había entregado una carta a Greville Wynne, un hombre de negocios británico. Algunos días más tarde, Oleg Penkovsky llegó a Londres encabezando una delegación soviética. Un equipo conjunto CIA-MI6 se dirigió a tomar contacto con Penkovsky. En aquella primera reunión Oleg Penkovsky informó a ambos servicios de inteligencia que Nikita Khrushchev se disponía a desplegar misiles nucleares en la isla de Cuba, con el fin de defender el país caribeño en caso de un intento de invasión por parte de Estados Unidos.

¿Qué nombre clave recibía el material secreto suministrado por el traidor del KGB, Oleg Penkovsky al espionaje estadounidense?

Corteza de Hierro.

¿Qué le ofrecieron la CIA y el MI6?

Desertar a occidente y para ello la CIA y el MI6, lo fotografiaron vestido de uniforme británico y estadounidense de coronel. Él solo deseaba una larga lista de regalos que iban desde bolígrafos, relojes de oro para mujeres, medias, juguetes para sus hijos y una botella de coñac de 60 años. Para explicar su rechazo a desertar a occidente, Penkovsky envió una carta a Allen Dulles, DCI, y le dijo: "Yo siempre he estado en primera línea de combate como voluntario y es allí donde quiero permanecer".

¿Quién era la oficial de enlace entre Penkosvky y la CIA-MI6?

Janet Anne Chisholm, esposa de Roderick Chisholm, un oficial del MI6 bajo cobertura diplomática en la Embajada Británica. Janet era madre de tres hijos y antes de casarse, secretaria en el MI6. Sus paseos diarios por el parque eran utilizados por Penkovsky para entregarle documentos e información. Para la gran cantidad de material que suministraba Oleg Penkovsky, la CIA destinó a una veintena de traductores y el MI6 a una decena.

¿Qué informaciones valiosas entregó Penkovsky a la CIA-MI6?

En el verano de 1961, Penkovsky informó que Khrushchev se disponía a establecer una paz separada con Alemania Oriental y prometiendo resolver el problema del Berlín dividido. Cuando se hizo público por parte de Estados Unidos y Gran Bretaña el líder soviético se volvió atrás. También entregó un informe secreto que demostraba que los soviéticos habían exagerado el número de misiles de los que disponían.

¿Cuál fue el papel jugado por Oleg Penkovsky en la 'Crisis de los Misiles' en Cuba?

Cuando estalló la crisis de los misiles en Cuba a finales de 1962, los analistas revisaron las fotografías de los misiles SS4 de medio alcance que Penkovsky les había facilitado. Aquello suponía le evidencia de que la URSS desplegaba aquellos misiles con el único objetivo de dispararlos contra Estados Unidos.

¿Cómo descubrió el KGB a Oleg Penkovsky?

La CIA se volvía cada vez más ambiciosa así es que pidieron a Penkosvky que les facilitase información 'altamente clasificada'. El 2 de noviembre de 1961, un agente de la CIA en la embajada de Estados Unidos en Moscú recibió una 'llamada silenciosa' y que indicaba que alguien había dejado información valiosa en uno de los buzones de seguridad. Cuando se disponía a recogerla, el agente fue detenido por el KGB. El agente de la CIA que estaba bajo inmunidad diplomática fue expulsado de la Unión Soviética. Greville Wynne, el hombre de negocios británico fue detenido por el espionaje húngaro y enviado a la Lubyanka el 2 de noviembre. Lo que nadie sabía es que Oleg Penkovsky había sido ya detenido el 22 de octubre. En mayo de 1963, el caso 'Penkovsky' fue hecho público y reveló que Wynne era su correo con occidente. Oleg Penkovsky fue sentenciado a muerte y ejecutado en la Lubyanka el 17 de mayo de 1963. Greville Wynne fue sentenciado a tres años de prisión y cinco en un campo de trabajo. Finalmente fue intercambiado en abril de 1964 por el espía Gordon Lonsdale y por Peter y Helen Croger.

¿Qué nombre clave recibía el material secreto suministrado por el traidor Oleg Penkovsky al espionaje británico?

Arnika.

¿Cuál era el nombre clave de Oleg Penkovsky en el MI6 y en la CIA?

'Héroe' para la CIA y 'Yoga' para el MI6.

¿Cuánto material entregó Oleg Penkovsky al MI6 y a la CIA?

140 horas de conversación, 1.200 páginas transcritas y 111 rollos fotográficos.

¿Qué provocó en el GRU el descubrimiento del traidor Oleg Penkovsky?

Ivan Serov, jefe del GRU, fue cesado de su cargo y se le retiraron todos los cargos, honores militares y pensión. Finalmente Serov, se pegó un tiro en la cabeza. Cerca de 300 oficiales del GRU fueron purgados de sus cargos así como un centenar de oficiales de la unidad de cohetes y artillería.

¿Qué agente del espionaje soviético escribió que "cualquier hombre honesto debería intentar asesinar a Stalin"?

Artur Khristianovich Artuzov. Hijo de un fabricante de queso italo-suizo que emigró a la URSS, Artuzov fue jefe de contrainteligencia en la Cheka y jefe del Primer Directorio (inteligencia extranjera) de la OGPU entre 1929 y 1934. Artuzov era un experto en penetración en legaciones diplomáticas extranjeras. Miembro del NKVD (Comisariado para Asuntos Internos), Artuzov se encontraba cada vez más en desacuerdo con la política de Stalin con respecto a sus relaciones con la Alemania de Adolf Hitler y su trato a Polonia. A comienzos de 1938, tal vez 1939, Artur Khristianovich Artuzov fue detenido víctima de las purgas estalinistas y recluido en la Lubyanka. Una noche fue sacado de su celda y ejecutado de un disparo en la nuca. Durante su reclusión, Artuzov escribió en la pared de su celda la célebre frase.

¿Qué vicejefe del GRU desertó a occidente en 1985?

Sergei Bokhane, vicejefe del GRU, la inteligencia militar soviética y que desertó a occidente en 1985 estando estacionado en Grecia. El gobierno griego entregó a la esposa e hija de Bokhane a las autoridades soviéticas.

¿Qué agente del KGB desertó en Viena en 1954?

El mayor Peter Sergeyevich Deriabin. Nativo de Siberia, sirvió en el Ejército Rojo durante la Segunda Guerra Mundial. Después de ser herido en cuatro ocasiones fue destinado a la Escuela de Contrainteligencia Militar desde junio de 1944 a abril de 1945. Tras un breve periodo de tiempo en el servicio de seguridad del estado en Siberia, fue destinado al Ministerio de Seguridad del Estado, el NKGB, donde era el encargado de vigilar al personal militar al cargo de la vigilancia del Kremlin.

¿En que Directorio estaba destinado Deriabin cuando desertó?

En mayo de 1952, Peter Sergeyevich Deriabin fue destinado a la sección Austro-Alemana en el Segundo Directorio, con poderes en operaciones de espionaje en el extranjero. En septiembre de 1953 estaba destinado en Viena, que aún se encontraba bajo ocupación Aliada. En febrero de 1954 se dirigió caminando hasta el Cuartel General de las Fuerzas Estadounidenses y pidió asilo político. En aquel momento Deriabin se convirtió en el militar de más alto rango de la inteligencia militar en desertar a Occidente.

¿Cómo sacó la CIA a Peter Sergeyevich Deriabin de Viena?

Deriabin dejó una esposa y un hijo en la URSS. La CIA tuvo que sacar a Deriabin de la capital austriaca en avión, debido a que por tren debían atravesar la zona de ocupación soviética que rodeaba Viena. La CIA mantuvo a Deriabin escondido durante cinco años hasta que le propuso trabajar para ellos.

¿Qué valiosa información dio Deriabin a la CIA?

Informó que el espionaje soviético había conseguido penetrar en el SDECE, el servicio de espionaje francés. Al parecer uno de sus más altos cargos era un informador de Moscú.

¿Qué trabajo tuvo Peter Sergeyevich Deriabin en la CIA?

Se convirtió en todo un experto en el espionaje soviético. Dio clases en la Escuela de Inteligencia Militar y tradujo al inglés los llamados 'Papeles de Penkovsky'. Deriabin escribió varios libros, su autobiografía titulada 'El Mundo secreto' (1959); 'El KGB, los maestros de la Unión Soviética' (1972) y 'El Espía que salvó al mundo' (1992). Deriabin falleció cuando se encontraba redactando este libro.

¿Qué problema provocó el error de un agente del MI5 al cambiar el nombre de un traidor del KGB en un informe?

El agente del MI5 filtró al diario 'Daily Telegraph' el nombre de un espía del KGB que se había pasado a occidente, pero al escribirlo se equivocó. El nombre equivocado era el de 'Mayor General Anatoli Dolnytsin', cuando realmente el desertor era 'Anatoli Golytsin'. El Telegraph publicó la noticia sobre el desertor sin consultar su fuente.

¿Por qué se provocó el error?

Porque el periodista comprobó que en 1961 había estado destinado en Gran Bretaña un diplomático llamado Anatoli Alexander Dolnytsin y pensó que él era el desertor. El error provocó la ira del verdadero desertor Anatoli Golytsin, que decidió abandonar Gran Bretaña y pedir asilo finalmente en los Estados Unidos.

¿Qué pasó con el agente del MI5 que pasó la información al 'Daily Telegraph'?

Primero recibió una reprimenda por haber difundido información secreta del contraespionaje británico. Después fue felicitado porque sin él saberlo había conseguido desviar la atención del KGB sobre Golytsin, el verdadero desertor mientras vigilaban a Dolnytsin, quien no tenía la más mínima intención de desertar. El MI5 había conseguido realizar una brillante operación de desinformación sin saberlo.

¿Qué mayor del KGB desertó en 1961?

El mayor Anatoli Mikhailovich Golitsyn desertó a los Estados Unidos en diciembre de 1961 desde su puesto en Helsinki (Finlandia). Golitsyn había nacido en Ucrania. Durante la Segunda Guerra Mundial sirvió en el Ejército Rojo en donde fue destinado a la Escuela de Contrainteligencia Militar y posteriormente enviado al NKVD y al KGB. Estuvo destinado en el Cuartel General y entre 1953 y 1955 en la estación de Viena espiando a los inmigrantes soviéticos. En 1960 fue destinado a la estación del KGB en Helsinki. Allí desilusionado por las razones del comunismo decidió desertar.

¿En qué famoso caso ayudó Golitsyn a la inteligencia británica?

Ayudó al Servicio Secreto de Inteligencia (MI6) a concluir el caso contra Harold (Kim) Philby, un topo en la inteligencia británica y contra John Vassal, un espía del KGB en el Almirantazgo Británico.

¿A qué otros famosos topos ayudó a desenmascarar Anatoli Mikhailovich Golitsyn?

Las actividades soviéticas en Francia. Puso al descubierto varios topos infiltrados por el KGB y que provocaron la renuncia de dos de los más cercanos consejeros del general Charles de Gaulle y en 1983 puso al descubierto al profesor Hugo Hambleton, un canadiense que fue sentenciado a diez años de prisión por entregar material reservado de la OTAN al KGB.

¿Qué pidió Golitsyn a la CIA?

El acceso a todo el material de la CIA sobre el KGB para analizar cuales de ellas formaban parte de operaciones de desinformación. Golitsyn aseguraba a James Jesús Angleton, jefe de contrainteligencia de la CIA, que su organización tenía un topo en lo más alto de su estructura.

¿Cuál era el nombre clave de Anatoli Mikhailovich Golitsyn para el MI5?

Kago.

¿Quién fue el desertor de más alto rango en desertar a occidente?

Vitaly Dzhurtchenko, el agente de más alto rango del KGB en desertar a los Estados Unidos. Dzhurtchenko operaba bajo cobertura diplomática en Roma cuando decidió desertar en agosto de 1985 a los Estados Unidos. Alguien identificó incluso a Dzhurtchenko como el quinto oficial en importancia en el KGB. Tras la deserción de éste, otros agentes del espionaje soviético se decidieron a tomar el mismo camino, incluyendo a Oleg Gordievsky, jefe de operaciones del KGB en Londres.

¿Qué jefe del NKVD dirigió una purga que acabó con él mismo?

El comisario general de la seguridad del estado, Nikolai Ivanovich Ezhov. Jefe de la seguridad del Estado, el NKVD entre 1935 y 1938, y jefe del GRU en 1938. Ezhov era descrito por sus compañeros como un sanguinario al que le gustaba ser testigo de las torturas principalmente cuando estas eran realizadas a prisioneras jóvenes. En 1927, Ezhov aparece en Moscú destinado al secretariado personal de Stalin. Rápidamente comienza a escalar en el círculo del dictador. El 26 de septiembre de 1936 es nombrado Comisario para Asuntos Internos (NKVD) y Comisario General para la Seguridad del Estado. Nikolai Ivanovich Ezhov dirigió las principales purgas estalinistas que comenzaron en 1937 contra personal del NKVD y del Partido Comunista y en 1938 contra funcionarios del Estado y oficiales del GRU. Purgando a sus enemigos en ambos años, Ezhov se hizo con el monopolio del control en los servicios secretos, pero aquello provocó los recelos del propio Stalin al que no le gustaba tener colaboradores con demasiado poder.

¿Cuál fue el final de Nikolai Ivanovich Ezhov?

En diciembre de 1938 fue cesado de todos sus cargos por Stalin y ejecutado en enero de 1939. Otras fuentes apuntan a que fue ejecutado en abril de 1940. Al parecer desde su detención fue internado en el Hospital Mental del NKVD en Sukhanovo, cerca de Moscú en donde fue castrado y posteriormente, enterrado vivo el 4 de junio de 1940.

¿Qué presidente del KGB afirmó que él mismo había ejecutado a Nikolai Ivanovich Ezhov?

Ivan Alexandrovich Serov, primer presidente del KGB entre marzo de 1954 y diciembre de 1958.

¿Quién fue uno de los principales topos del espionaje británico en el KGB?

Oleg Gordievsky. Después de espiar para los británicos durante 11 años, Gordievsky fue traicionado por el topo soviético en la CIA, Aldrich Ames. Antes de ser capturado consiguió escapar de la Unión Soviética y huir a Gran Bretaña. Gordievsky trabajaba en 1962 en el Instituto de Relaciones Internacionales de Moscú cuando fue reclutado por el KGB. En 1963 trabaja en el Cuartel General del KGB analizando el trabajo de los 'ilegales' en occidente. En enero de 1966 es destinado a la estación del KGB en Dinamarca para dirigir a la red del KGB en aquel país. Gordievsky opera en Copenhague primero desde 1966 a 1970 y nuevamente entre 1973 y 1978.

¿Qué hizo que Oleg Gordievsky dejase de creer en el comunismo y se convirtiese en un traidor al KGB?

La invasión de Checoslovaquia por parte del Ejército Rojo para aplastar la 'Primavera de Praga' en 1968. Gordievsky comenzó a espiar para el MI6 en 1974. Permaneció en Moscú entre 1978 y 1982 para poco después ser destinado como jefe del KGB en Londres en 1985. En mayo de 1985 fue llamado a Moscú en donde fue interrogado y acusado de ser un traidor a la Unión Soviética. Él negó todas las acusaciones. Mientras era seguido por oficiales del KGB consiguió contactar con los agentes del MI6. El 19 de julio de 1985 salió a correr como hacía cada mañana y ya no volvió a aparecer. Ayudado por los británicos consiguió huir de la URSS dejando atrás a su esposa y dos hijas. En septiembre de 1985 volvió a aparecer en Londres cuando el gobierno británico expulso a 25 diplomáticos acusados de realizar tareas de espionaje en Gran Bretaña. Todos ellos habían trabajado en algún momento a las órdenes de Gordievsky.

¿Qué declaración realizó Vladimir Alexandrovich Kryuchov, presidente del KGB en 1990?

Declaró que tal vez Oleg Gordievsky y su esposa podrían volver a reunirse en Checoslovaquia. Durante una conferencia de prensa en Moscú el entonces presidente del KGB declaró que la "reunión familiar era una oferta legítima a Gordievsky". Obviamente el KGB esperaba que al ver Oleg Gordievsky a su esposa y dos hijas, éste retornaría a Rusia. A la esposa e hijas de Gordievsky se les permitió abandonar Rusia en 1991, aunque la pareja jamás volvió a juntarse.

¿Qué experto en cifrado del KGB desertó a Canadá?

Igor Sergeievitch Gouzenko. Cifrador del KGB en la embajada de la Unión Soviética en Canadá decidió desertar entregando gran cantidad de material de espionaje al servicio de espionaje canadiense. Licenciado en la Escuela de Ingeniería de Moscú, Gouzenko se unió al GRU en 1941. En el verano de 1943 fue enviado a Ottawa como experto en cifrado. Allí le acompañó su esposa embarazada Svetlana. En Canadá Gouzenko realizó diversas tareas hasta que en septiembre de 1944 se le ordenó regresar a Moscú. Él y su esposa pensaron que tal vez podrían pedir asilo político en Canadá pero los canadienses no estaban aún en aquellos años tan decididos a concederlo. Un piloto de las Reales Fuerzas Aéreas Canadienses vecino de los Gouzenko decidió por su cuenta y riesgo darles cobijo en su casa. Finalmente el gobierno de Canadá decidió concederles formalmente asilo político como 'santuario'.

¿Qué entregó Igor Sergeievitch Gouzenko a los servicios secretos canadienses?

El nombre de todos los agentes que formaban una de las mayores redes de espías de todo Canadá. Por ejemplo reveló el nombre de Nikolai Zabotin, como jefe del GRU en Ottawa y el de Alan Nunn May, el científico atómico como espía del KGB. El gobierno canadiense entregó a Gouzenko, a su esposa y a sus hijos una casa e identidades falsas. Gouzenko aparecía de vez en cuando en la televisión de Canadá como experto en materia de espionaje soviético. También se dedicó a escribir novelas de espionaje con bastante éxito. Igor Sergeievitch Gouzenko falleció en 1982 a los 63 años.

¿Qué jefe de operaciones del KGB desertó a los Estados Unidos convirtiéndose en uno de los grandes críticos del espionaje soviético?

El mayor general Oleg Danilovich Kalugin, jefe de operaciones del KGB en los Estados Unidos. Kalugin era estudiante en la Universidad Estatal de Leningrado cuando llegó en 1958 a los Estados Unidos en un intercambio. Se matriculó en periodismo en la Universidad de Columbia. Un año después se convirtió en corresponsal de Radio Moscú en las Naciones Unidas. En 1965 retornó a Moscú bajo cobertura del departamento de prensa del Ministerio de Asuntos Exteriores de la URSS. Kalugin fue asignado a la embajada soviética en Washington como agregado de prensa. En realidad era el jefe del KGB para operaciones de inteligencia política. Oleg Danilovich Kalugin permaneció en este puesto durante doce años. En 1974, Kalugin fue ascendido a general, el más joven del KGB. Poco después regresó al Cuartel General del KGB como jefe de contrainteligencia en el extranjero o Unidad K del Primer Directorio del KGB. Su prometedora carrera dentro del espionaje soviético se vio paralizada en 1980 cuando comenzaron a surgir diferencias entre él y líderes del KGB que habían sido 'exiliados' del Cuartel General.

¿Qué provocó la caída de Kalugin en el KGB?

Debido a las continuas críticas realizadas por Kalugin al sistema de funcionamiento del KGB y a la falta de responsabilidad de alguno de sus líderes, el agente fue enviado como segundo jefe del KGB en Leningrado. Al final, Viktor Mikhailovich Chebrikov, presidente del KGB se vio obligado a cesar a Oleg Danilovich Kalugin en 1987. Kalugin tuvo una nueva oportunidad con la llegada al poder de Mihail Gorbachev criticando abiertamente al KGB y denunciando a los servicios de espionaje como: "Stalinistas". En 1990, Gorbachev despojó a Kalugin del rango, las condecoraciones y la pensión. Durante el golpe de estado contra Gorbachev en 1991, Kalugin lideró a las multitudes que se dirigieron al edificio del Parlamento (La Casa Blanca) en protesta contra los golpistas y convenció a Yeltsin para dirigirse a los allí reunidos. Aquel acto provocó el ascenso de Yeltsin al poder.

¿Qué supuso el apoyo de Kalugin al nuevo líder Boris Yeltsin?

Yeltsin lo nombró consejero del nuevo presidente del KGB, Vadim Viktorovich Bakatin. Kalugin dijo a la prensa que "el futuro KGB pasaba por no inmiscuirse en asuntos políticos internos y en no tener laboratorios donde fabricar venenos o armas secretas". Oleg Kalugin continuó hablando abiertamente en Rusia y Estados Unidos sobre la necesidad de hacer públicas las operaciones de inteligencia. En 1997, Kalugin pidió la residencia permanente en los Estados Unidos. En el año 2002, fue condenado por traición 'in absentia' por un tribunal de la Federación Rusa a quince años de prisión. En el año 2003 se le concedió la nacionalidad estadounidense. Ha publicado varios libros y es actualmente miembro del consejo del Museo Internacional del Espionaje en Washington D.C.

¿Qué asesino del KGB desertó a los Estados Unidos en 1954?

El capitán Nikolay Y. Khokhlov. Este asesino fue reclutado por el NKVD en 1941 y durante los doce años siguientes se dedicó a realizar los llamados 'trabajos húmedos' para el KGB es decir, liquidaciones y asesinatos de enemigos de la Unión Soviética allá donde se encontrasen. Las armas de este agente del KGB eran una pistola que desmontada parecía una pitillera de oro. La pistola funcionaba con electricidad y disparaba balas que Khokhlov había bañado antes en cianuro concentrado. Una de las futuras víctimas de Khokhlov era Georgi Sergeevich Okolovich, un inmigrante ruso y líder del 'Partido de la Alianza de Trabajadores Solidarios de Rusia', una organización anti-soviética radicada en Alemania Occidental. Durante tres años, el KGB intentó secuestrar a Okolovich sin mucho éxito así es que se decidió enviar a Nikolay Y. Khokhlov y asesinarlo. El 18 de febrero de 1954, Khokhlov llamó al apartamento de Okolovich y le reveló sus intenciones, seguidamente el asesino del KGB y su esposa se pusieron en contacto con las autoridades estadounidenses y pidieron asilo político.

¿Qué entregó el capitán Nikolay Y. Khokhlov a la CIA?

El nombre de dos asesinos más del KGB que habían llegado a Alemania Occidental con otras misiones. Ambos fueron detenidos.

¿Cuál fue la reacción del KGB ante la deserción de Khokhlov?

El 15 de septiembre de 1957, tres años después de su deserción Khokhlov se encontraba dando una rueda de prensa en Frankfurt cuando se sintió enfermo. Al parecer sufría un grave desorden sanguíneo. Trasladado de urgencia al Hospital Militar de Estados Unidos, se le comenzaron a realizar transfusiones de sangre para salvar su vida. Khokhlov sobrevivió, pero sus médicos declararon que alguien había intentado envenenarlo con Thalium, un medicamento que produce radiaciones. En 1959 escribió un libro titulado 'En Nombre de la Conciencia', en donde mostraba sus técnicas de asesinato aprendidas en el KGB.

¿Qué agente del KGB experto en Japón desertó a los Estados Unidos en 1979?

Stanislav Aleksandrovich Levchenko. El espía del KGB era hijo de una prestigiosa familia de militares. En la Universidad de Moscú se especializó en Estudios Orientales y aprendió el idioma japonés con el deseo de ser enviado a la embajada soviética en Tokio para así ampliar sus estudios.

Después de licenciarse en 1964 se unió al equipo de intérpretes del Comité Central realizando diversos viajes a Japón. En 1966 fue reclutado para el ejército y destinado al GRU, la inteligencia militar. Finalmente en 1971, fue destinado al Primer Directorio del KGB especializándose en el sistema de funcionamiento del espionaje japonés. En febrero de 1975 fue enviado a Tokio bajo cobertura de ser corresponsal de la revista 'New Times'. Allí estableció contactos con las altas esferas de la economía, la política y los negocios en Japón. Tras ordenarle regresar a Moscú, en octubre de 1979 y durante un almuerzo de corresponsales, Levchenko comunicó al agregado de prensa de la embajada de los Estados Unidos en Tokio su deseo de desertar. A cambió ofreció la lista de 200 contactos japoneses que cobraban cada mes una cantidad de dinero por pasar información al KGB.

¿Qué provocó la deserción de Stanislav Aleksandrovich Levchenko?

La mayor parte de las personas que aparecían en la llamada 'Lista de los 200' cometieron suicidio, mientras que otros fueron detenidos por los servicios de inteligencia japoneses. En julio de 1982, Stanislav Aleksandrovich Levchenko compareció ante el Comité Selecto Permanente de Inteligencia del Congreso, en donde relató las operaciones del KGB contra los Estados Unidos. Levchenko fue sentenciado a muerte 'in absentia' en 1981. Actualmente vive bajo identidad falsa en los Estados Unidos en donde escribió un libro en 1988 titulado 'En el lado equivocado'.

¿Qué desertor del KGB decidió cambiar de opinión?

Yuri Ivanovich Nosenko. Desertor del KGB con cobertura de experto en la Comisión de Desarme de Ginebra, Nosenko se aproximó a un oficial de la CIA en 1963 y se ofreció como agente doble. Él cambió de opinión en enero de 1964. El desertor hablaba perfectamente el inglés por lo que su primera misión en el GRU fue la de analizar las señales de las comunicaciones militares estadounidenses en Asia.En 1953, fue transferido al KGB para operaciones en el exterior. De vez en cuando intentaba reclutar a algún turista estadounidense en Moscú. En 1957 bajo la cobertura de ser un funcionario del Ministerio de Cultura viajaba con los atletas soviéticos. En 1959 fue asignado oficial del enlace del KGB a un joven oficial del ejército estadounidense que había decidido renunciar a la nacionalidad estadounidense y pedir la nacionalidad soviética. Su nombre era Lee Harvey Oswald.

¿Qué provocó las primeras sospechas de la CIA sobre Yuri Ivanovich Nosenko?

Cuando desertó en 1964 a los Estados Unidos, Nosenko se identificó como teniente coronel del KGB cuando en realidad era capitán. Aquello levantó las primeras sospechas de la contrainteligencia de la CIA. Para muchos, Nosenko era un agente de desinformación del KGB. Durante años, los expertos en contrainteligencia de la CIA aseguraron que Nosenko era un agente doble pero no encontraron ninguna pista al respecto. El ex espía del KGB fue enviado a Camp Peary, el centro de entrenamiento de la CIA, conocido como 'La Granja', como profesor. Durante cuatro años impartió cursos a los futuros espías estadounidenses sobre las técnicas de desinformación utilizadas por el KGB. William Colby, director de la CIA, nombró a Yuri Ivanovich Nosenko, asesor de contrainteligencia.

¿Quién fue el desertor del KGB que consiguió escapar con cerca de 300.000 páginas de documentos clasificados?

Nikitich Mitrokhin. Archivista jefe del KGB desertó a occidentes con notas detalladas de puño y letra de cerca de 300.000 documentos clasificados. Nacido en Rusia Central se incorporó a la inteligencia soviética en 1948. Mitrokhin trabajó desde 1956 hasta su jubilación en 1984, en los archivos de inteligencia exterior del KGB. Cuando el Primer Directorio del KGB se trasladó a su nuevo cuartel general en Yasenovo, un suburbio de Moscú en junio de 1972, Mitrokhin fue citado para trasladar sus archivos por su "irreprochable servicio a las autoridades de seguridad del Estado". Tras contactar con un oficial del MI6, Mitrokhin fue sacado de Rusia en 1992 y se le dio un nuevo 'santuario' en occidente. Él se escapó con seis cajas completas de notas tomadas por él durante sus 30 años de archivero del KGB. En 1999 escribió el libro 'The Sword and the Shield: The Mitrokhin Archive and the Secret History of the KGB'.

¿Qué importantes papeles liberó Nikitich Mitrokhin en marzo de 2002?

Liberó 178 páginas de operaciones del KGB como asesinatos y operaciones de sabotaje en Afganistán desde 1978 a 1983. Mitrokhin escribía las notas a escondidas y durante la noche. Él indicaba a sus superiores que trabajaba más tranquilo por las noches.

¿Qué oficial naval ruso fue detenido por el FSK el 6 de febrero de 1996?

El capitán Alexandr K. Nikitin. Oficial naval retirado fue detenido por el contraespionaje ruso por cargos de espionaje. Nikitin fue convicto de espionaje y por divulgar secretos de Estado. Cumplió diez meses de prisión. En septiembre de 2000, la Corte Suprema Rusa se negó a revisar el caso. Cuando fue detenido, Nikitin trabajaba en la consultora noruega de medioambiente, Bellona. La compañía intentaba estudiar el problema de contaminación de las aguas del mar del Norte provocada por los reactores nucleares de los submarinos rusos. En 1995, el gobierno ruso entregó a Bellona documentos y registros de la radioactividad generada por sus submarinos. Misteriosamente Bellona trabajaba con documentos facilitados por alguien que pertenecía a la marina rusa. El FSK comenzó a investigar. Finalmente Alexandr Nikitin fue detenido por entregar secretos de Estado a Bellona. El gobierno de Noruega envió una carta interesándose por la situación de Nikitin. También el vicepresidente de los Estado Unidos, Al Gore se interesó por el caso. Amnistía Internacional definió al capitán Alexandr Nikitin como el primer preso de conciencia de Rusia desde Andrei Sakharov. Nikitin cumplió los diez meses de reclusión.

¿Qué ciudadano soviético y funcionario de Asuntos Exteriores espió para la CIA durante años?

Alexsandr D. Ogorodnik, espió para la CIA en el Departamento de Asuntos Globales del Ministerio Soviético de Asuntos Exteriores en los años 70. Él creía ser el espía estadounidense situado en la posición más alta de la administración soviética. Realmente esta posición la ocupaba el coronel Oleg Penkovsky. Ogorodnik se aproximó a la CIA en 1974 cuando estaba destinado en el servicio exterior soviético en Canadá. Ogorodnik pasó cientos de documentos clasificados a la CIA hasta 1977. Después de admitir su culpabilidad, el pidió hacer una confesión por escrito. Cuando iba a firmarla con su bolígrafo, rompió la parte superior, extrajo una píldora de veneno suministrada por la CIA y se la tragó. Minutos después estaba muerto. Su nombre en clave en la CIA era 'Trigon'.



¿Quién fue uno de los espías de mayor alto rango en desertar a occidente?

El mayor Alexandr Mikhailovich Orlov, oficial de la inteligencia soviética durante la década de los 20 y los 30. Orlov era hijo de un hombre de negocios judío y había nacido en la ciudad bielorrusa de Bobruysk. Poco después abandonó su religión y abrazó el comunismo. Se alistó en el Ejército Rojo y luchó en la Revolución, en la Guerra Civil y en la Guerra Ruso-Polaca. En esta última comandó una unidad de guerrilleros que trabajaban para la contrainteligencia militar. Su trabajo llamó la atención de Feliks Dzherzhinsky. Entre 1921 y 1923 Orlov terminó sus estudios de derecho en la Universidad de Moscú y en 1924 regresó a la OGPU. En 1926 comenzó a trabajar en operaciones en el extranjero siendo destinado como jefe de la OGPU en París. Desde 1933 trabajó como ilegal en algunas ciudades de Europa. Mientras realizaba un viaje a Estados Unidos consiguió hacerse con un pasaporte a nombre de William Goldin, supuestamente un inmigrante austriaco llegado a los Estados Unidos. En julio de 1934 es nombrado residente en Londres, dirigiendo directamente las operaciones de espionaje en Gran Bretaña. En septiembre de 1936, Orlov fue enviado a Madrid como residente del NKVD en la República Española durante la Guerra Civil.

¿Qué tareas realizó el mayor Alexandr Mikhailovich Orlov durante la Guerra Civil Española?

Realmente Orlov fue muy activo en España. Era el jefe de la inteligencia y contrainteligencia soviética en España; supervisó la entrega de armas soviéticas a la República; recolectó información valiosa sobre los movimientos de las tropas Nacionales del general Francisco Franco; creó el mecanismo para la implantación del Servicio de Investigación Militar; y estableció una escuela de espías de donde saldrían varios espías soviéticos famosos como Kim Philby o Morris Cohen.

¿Qué provocó la deserción de Orlov?

En julio de 1938, fue llamado a Moscú. Habían comenzado las purgas estalinistas en los servicios de espionaje y Alexandr Mikhailovich Orlov debía ser una de sus víctimas. Stalin deseaba ejecutar a todos aquellos miembros de los servicios de espionaje que habían realizado tareas de inteligencia en el extranjero. Orlov decidió volar desde España a los Estados Unidos vía Canadá utilizando el pasaporte falso con el que se hizo en 1932 y que tenía guardado en una caja de seguridad y casi 30.000 dólares de la época. Orlov viajó junto a su esposa y en ese país permaneció bajo nombre supuesto hasta que en 1953 decidió escribir un libro. Orlov vivió como un fugitivo entre 1938 y 1953, hasta que la CIA y el FBI lo detectaron. Alexandr Mikhailovich Orlov compareció ante una audiencia en el Congreso para explicar las operaciones del espionaje soviético contra los Estados Unidos. Orlov jamás reveló el nombre de un solo agente soviético en occidente durante los 45 años que vivió en Estados Unidos. En 1969 y 1971 Orlov tuvo encuentros con oficiales del KGB. El maestro de espías falleció en 1973 a los 78 años de edad, rodeado de sus hijos y sus nietos estadounidenses.

¿Qué oficial del KGB desertó en Australia en abril de 1954?

Vladimir Petrov. Cuando fue interrogado por los oficiales de la inteligencia australiana, Petrov relató la ruta de escape utilizadas por los traidores Donald MaClean y Guy Burgess. Petrov reveló que el 'Tercer Hombre' del que tanto hablaban los periódicos británicos era realmente Harold 'Kim' Philby. Petrov se había unido a la OGPU en 1933 como cifrador de mensajes. Durante la Segunda Guerra Mundial fue estacionado en la embajada soviética en Estocolmo y más tarde en Canberra (Australia). Después de la ejecución de Beria en 1953, Petrov fue implicado en el complot para hacerse con el control del gobierno tras la muerte de Stalin. Cuando Vladimir Petrov fue llamado a Moscú, decidió desertar en Sydney. A cambio de asilo, Petrov reveló a la inteligencia australiana el sistema del espionaje soviético para cifrar y descifrar mensajes, así como el sistema criptológico utilizado por los servicios de inteligencia soviéticos.

¿Qué oficial del GRU fue durante más tiempo 'desertor en plaza' de los estadounidenses?

El teniente general Dimitri Fedorovich Polyakov fue 'desertor en plaza' durante 18 años. Se creía que él era el oficial del GRU de más alto rango en convertirse en traidor. En noviembre de 1961, Poliakov era coronel del GRU trabajando bajo cobertura de miembro de la misión soviética en las Naciones Unidas. Una mañana se acercó a un estadounidense que trabajaba para el FBI en la ONU y le dijo que deseaba ponerse en contacto con el jefe del Primer Ejército y cuyo cuartel general se encontraba en la isla Gobernador, en Manhattan. El Comandante General invitó a Polyakov a una fiesta. Durante la fiesta, el soviético fue presentado a un oficial de la CIA. Polyakov había sido entrenado para reclutar ilegales en los Estados Unidos. El espía soviético comenzó a dar nombres a la CIA de agentes ilegales soviéticos como Kaarlo Tuomi, Aleksandr Sokolov, Nelson Drummond, William Whalen, Herbert Beockenhaupt y Jack Dunlap. En noviembre de 1965, Polyakov fue enviado como agregado a la embajada soviética en Rangún (Myanmar) y en 1973 a la India.



¿Cuándo fue descubierto el teniente general Dimitri Fedorovich Polyakov?

Al parecer fue el traidor de la CIA, Aldrich Ames, quien reveló al KGB la verdadera identidad de Polyakov. Detenido por el KGB, Dimitri Fedorovich Polyakov fue ejecutado en 1986.

¿Qué valiosas informaciones pasó Polyakov a la CIA antes de ser descubierto por el KGB?

El teniente general Dimitri Fedorovich Polyakov entregó a Estados Unidos información sobre datos de misiles estratégicos, misiles antitanque, estrategia nuclear, guerra química y biológica y sistemas de defensa civil en caso de ataque nuclear a la Unión Soviética.

¿Qué nombre clave recibió el teniente general Dimitri Fedorovich Polyakov por parte de la CIA?

'Sombrero de Copa'.

¿Qué otro famoso agente del GRU era en realidad un 'desertor en plaza' de la CIA?

El teniente coronel Pyotr Popov. El oficial del GRU espió para la CIA entre 1953 y 1958. El 1 de enero de 1953, Popov se aproximó a un diplomático estadounidense en Austria y le entregó un mensaje dirigido a la CIA con el fin establecer un encuentro. En el primer encuentro, Popov suministró a la inteligencia estadounidense toda la estructura del GRU y sus altos mandos. También entregó información sobre misiones del espionaje militar soviético en Austria y Yugoslavia. Tras un breve paso por Moscú, Popov fue enviado a Berlín. En aquella época reveló a la CIA los planes soviéticos para enviar ilegales a diferentes ciudades de los Estados Unidos. En 1958, el GRU ordenó al teniente coronel Pyotr Popov que regresase a Moscú. En la capital rusa, Popov recibió una comunicación de la estación de la CIA indicándole que deseban tener un encuentro con él de forma urgente. La reunión era para decirle que se pusiese a salvo debido a que el KGB andaba tras sus pasos, pero ya era tarde para eso. Durante la reunión, Popov y Russell Langelle, el agente de la CIA fueron detenidos por el KGB. Langelle fue expulsado debido a que se encontraba bajo cobertura diplomática y el teniente coronel Pyotr Popov ejecutado.

¿Quién puso al descubierto al teniente coronal Pyotr Popov?

George Blake, un traidor del Servicio Secreto de Inteligencia (MI6) y que realmente era un topo del KGB en el espionaje británico. Él delató al teniente coronel Pyotr Popov.

¿Qué oficial naval soviético fue obligado por el FBI a convertirse en agente doble?

Nicholas George Shadrin. Oficial naval soviético fue obligado por el FBI a convertirse en agente doble. Nikolai Fedorovich Artamonov, verdadero nombre de Shadrin, se graduó en 1949 en la Academia Naval de Frunze. En 1955 fue ascendido a comandante de un buque de guerra. Cuando su barco atracó en Gdansk, Polonia, él y su amante polaca cruzaron el mar Báltico en un pequeño barco en la noche del 7 al 8 de junio de 1959. Artamonov, quien cambió su nombre por el de Shadrin, pidió asilo en los Estados Unidos. Durante un corto espacio de tiempo colaboró con la DIA, el espionaje militar estadounidense. Shadrin y su esposa consiguieron la nacionalidad estadounidense y en 1972 recibió su doctorado en asuntos internacionales en la Universidad George Washington. Su tesis se basó en una profunda evaluación de la Marina Soviética. Nikolai Fedorovich Artamonov había sido juzgado 'in absentia' en la Unión Soviética y condenado a muerte. En 1966 fue contactado por el KGB, y obligado por el FBI, se convirtió en agente doble. Mientras realizaba un viaje a Viena, Shadrin fue secuestrado por agentes del KGB, el 20 de diciembre de 1975. Él tenía que haber sido protegido por la estación de la CIA en Viena, pero el problema fue que nadie en la capital austriaca había sido informado de la visita de Shadrin. Al parecer Nikolai Fedorovich Artamonov o Nicholas George Shadrin falleció a los 47 años de edad, víctima de la sobredosis de cloroformo que le administró el KGB durante su secuestro.

¿Quién fue uno de los más altos funcionarios de la Unión Soviética que desertó en 1978?

Arkady Nikolayevich Shevchenko, diplomático soviético que era Vicesecretario General de la Organización de las Naciones Unidas cuando desertó el 6 de abril de 1978. Durante los dos años y medio anteriores a su deserción, Shevchenko pasaba información clasificada a la CIA. Nacido en Ucrania, él era hijo de un médico. En 1949 entró en el Instituto de Relaciones Internacional de Moscú con el fin de graduarse como diplomático. En 1960 es destinado a Nueva York y en 1973 alcanza el importante puesto de Vicesecretario General de la ONU para Asuntos Políticos y del Consejo de Seguridad. En 1974 Shevchenko se aproxima a un delegado estadounidense y le informa que desea desertar a los Estados Unidos. La CIA, le persuade para que permanezca en la ONU y les entregue material clasificado. Finalmente tras levantar sospechas, se le ordena regresar a Moscú, pero mientras conducía su vehículo por Long Island, Arkady Nikolayevich Shevchenko de serta. Su esposa y su hija no le acompañan. Él se volvió a casar en 1978.

¿Cuál era el nombre clave de Arkady Nikolayevich Shevchenko en la CIA?

Andy.

¿Qué alto oficial del KGB implicado en el atentado al Papa Juan Pablo II desertó a los Estados Unidos?

El mayor Victor Ivanovich Sheymov. Jefe del Octavo Directorio del KGB y especialista en comunicaciones y señales, Sheymov se graduó en 1969 en la Universidad Técnica Estatal de Moscú. Su especialidad era el diseño de cohetes y misiles. En 1971 entró en el KGB siendo asignado al Octavo Directorio y poco después al Primer Directorio, ocupándose de controlar el sistema de envío de mensajes de los residentes del KGB al cuartel general en Moscú. Sheymov retornó al Octavo Directorio del KGB en 1976 para ocuparse de la sensible área de cifrados y códigos secretos. Desilusionado del sistema soviético, Sheymov contactó con un funcionario estadounidense en Moscú y en 1980, la CIA arregló su salida de la Unión Soviética con su esposa y su hija. Sheymov escribió un libro titulado 'Tower of Secrets' (1993) respondiendo a las acusaciones de que el KGB había intervenido en el atentado contra el papa Juan Pablo II. "Yo (Sheymov) leí el telegrama enviado por Andropov a todos sus residentes pidiendo información sobre como 'anular' al Papa. Todos conocíamos que en su mente quería asesinar al Papa" escribía Victor Ivanovich Sheymov en su libro.

¿Qué oficial del GRU desertó en Viena en 1979?

El coronel Vladimir Bogdanovich Rezun, que desertó a Gran Bretaña estando destinado en Viena en 1979. Rezun se graduó como oficial tras su paso por la Escuela Kharkov de Guardias de Tanques. Su unidad fue la primera en atravesar la frontera con Checoslovaquia para aplastar la 'Primavera de Praga' de 1968. Posteriormente fue destinado al GRU y seguidamente al centro de entrenamiento de la Spetsnaz. Su paso por las fuerzas especiales fue mas bien corta debido a que enseguida Vladimir Bogdanovich Rezun fue destinado al cuartel general del GRU. Rezun fue destinado como asistente al agregado militar en la embajada soviética en Viena desde 1975 a 1979. El oficial del GRU dijo que varios agentes del espionaje militar le estaban siguiendo de cerca cuando desertó. Rezun escribió varios libros bajo el pseudónimo de Víktor Suvorod. Éste era el nombre de un famoso general ruso del siglo XVIII.

¿Qué especialista de las fuerzas aéreas soviéticas tras desertar a Estados Unidos fue secuestrado por una unidad especial del KGB?

Adolf G. Tolkachev, trabajaba para el Instituto de Investigación Aeroespacial de Moscú cuando fue detenido por el KGB en junio de 1985, después de haber sido delatado por el traidor de la CIA, Edward L. Howard. El 22 de octubre de 1986, la Unión Soviética anunció públicamente que Adolf G. Tolkachev había sido ejecutado. Tolkachev había estado espiando para los Estados Unidos desde mediados de los años 70. El soviético entregó a la CIA planos, especificaciones técnicas y resultados de pruebas de aviones y misiles. El agente de la CIA, Howard había tenido varias comunicaciones con Tolkachev.



¿Qué Presidente del KGB ordenó su ejecución inmediata sin juicio?

Viktor Mikhailovich Chebrikov, presidente del KGB, comunicó el 25 de septiembre de 1986 al Presidente Gorbachev: "Ayer ha sido ejecutada la sentencia de Tolkachev". El propio Chebrikov declararía años después: "Este agente (Tolkachev) entregó los más importantes avances técnicos al enemigo y por ello recibió cerca de 2 millones de rublos (500.000 dólares)". El nombre clave de Adolf G. Tolkachev en la CIA era 'GTSPHERE'. Edward Lee Howard, el agente de la CIA que lo delató al KGB, consiguió evadirse de la vigilancia del FBI, el 23 de septiembre de 1985, reapareciendo en Moscú en agosto de 1986. Howard murió en su casa de Rusia, de un infarto el 12 de julio de 2002.

¿Qué agente del GRU resultó ser un agente doble estadounidense?

Kaarlo Rudolph Tuomi, oficial de la inteligencia militar soviética que operaba como agente doble para la CIA. Aunque nacido en los Estados Unidos, Tuomi se mudó en 1933 con toda su familia a la Unión Soviética y en 1939 se incorporó al Ejército Rojo. Él fue asignado a una unidad de infantería cuando los alemanes invadieron la URSS. En 1946, decidió abandonar el ejército y se matriculó en el Instituto Kirov. En 1949, fue reclutado como informador por la policía secreta (MGB) y poco después contratado como profesor de inglés de los futuros agentes. Su carrera como profesor terminó en 1957 cuando fue reclutado por el KGB para ser enviado como ilegal a occidente. A mediados de 1958, fue enviado a Europa Occidental bajo la cobertura de un turista estadounidense. En diciembre de 1958 llegó a Canadá, entrando con sus papeles legales estadounidenses-finlandeses. Una vez en Canadá, Kaarlo Rudolph Tuomi asumió la personalidad de un hombre de negocios de Estados Unidos llamado Robert B. White de Chicago. El 31 de diciembre de 1958, entró en tren a los Estados Unidos. Detenido por el FBI, Tuomi reveló su verdadera identidad y se convirtió en 'agente doble'. Durante mucho tiempo el FBI tuvo acceso a todas las comunicaciones de Tuomi con el cuartel general del GRU en Moscú. En junio de 1963 regresó a la Unión Soviética, pero tras un breve tiempo en Moscú decidió regresar con su esposa y sus hijos a su Estados Unidos natal. Kaarlo Rudolph Tuomi desapareció de la faz de la Tierra hasta que en 1971 reconoció su labor como 'agente doble' del FBI en un artículo de la revista 'Reader's Digest'.

¿Qué oficial del GRU que espiaba para los Estados Unidos fue traicionado al KGB por el agente de la CIA, Aldrich Ames?

Coronel Vladimir Mikhailovich Vasilyev. La CIA reclutó a Vasilyev en Hungría a finales de los años 70 o principios de los años 80. Entregó a Estados Unidos informes secretos de armas y planes de defensa hasta que en 1986 fue detenido por el KGB y ejecutado. En 1994, tras la detención del agente de la CIA, Aldrich Ames, fue cuando se conoció que éste pudo haber traicionado a Vasilyev al KGB. Su nombre en código dentro de la CIA era 'Acuerdo'.

¿Qué espía soviético ofreció a los británicos la lista de 'topos' infiltrados en el gobierno de Gran Bretaña?

Konstantin Volkov, oficial del NKVD y que operaba bajo la cobertura de vicecónsul en el Consulado Soviético en Estambul. En agosto de 1945, Volkov contactó con un funcionario británico y le ofreció la lista de 'topos' soviéticos que se habían infiltrado en el gobierno de Gran Bretaña. Volkov dijo al inglés que por ejemplo había dos topos en el Foreign Office y uno de ellos había llegado a ser jefe de la contrainteligencia (MI5). Volkov indicó al funcionario inglés que no transmitiese la información a Londres debido a que los servicios de espionaje soviéticos habían roto los códigos utilizados por las embajadas y consulados de Gran Bretaña en todo el mundo. La lista de 'topos' fue enviada a Londres en valija diplomática. Uno de los nombres que aparecía en la lista era el de Harold 'Kim' Philby. Tras la deserción de Philby, el inglés dijo al KGB en Moscú que esa información sólo podía haber salido del Consulado Soviético en Estambul y por consiguiente de Konstantin Volkov. El espía fue llamado a Moscú y ejecutado el mismo día que pisó suelo de la Unión Soviética.

¿Qué agente del KGB desertó a los Estados Unidos y poco después decidió regresar nuevamente a la Unión Soviética?

El coronel Vitaly Yurchenko del KGB. El espía soviético había desertado en agosto de 1985, pero una lluviosa noche de noviembre del mismo año y mientras se encontraba cenando con un agente de la CIA en un restaurante de Georgetown, le dijo a éste que en seguida regresaba. Pasaron unos minutos y Yurchenko no regresaba al restaurante por lo que el agente de la CIA dio la señal de alarma. En poco tiempo, oficiales del FBI y la CIA vigilaban los alrededores. La CIA descubrió que Yurchenko había salido del restaurante y se dirigió andando hasta la avenida Wisconsin, había tocado el timbre de la embajada de la Unión Soviética y entrado en su interior. Yurchenko apareció al día siguiente dando una rueda de prensa y declarando que el FBI y la CIA lo habían drogado y secuestrado. La CIA describía a Yurchenko como un agente del KGB con quince años de experiencia y un experto en tareas de espionaje contra ciudadanos estadounidenses. Hijo de un trabajador metalúrgico que murió durante la Segunda Guerra Mundial, Yurchenko entró en la academia militar, prestando servicio en un submarino de la Marina Soviética. Como teniente de navío fue destinado al cuartel general de la Flota del Pacífico en Vladivostok.

¿Cuándo dio comienzo su carrera en el KGB?

Su carrera en el KGB comenzó en 1959 cuando fue destinado a contrainteligencia de las fuerzas armadas. Yurchenko era bien conocido por los servicios de inteligencia de Estados Unidos, debido a que entre 1975 y 1980, fue el responsable de seguridad del KGB en la embajada de la Unión Soviética en Washington. Este cargo le obligaba a tener frecuentes reuniones con el FBI. Después de su retorno a Moscú, Vitaly Yurchenko fue destinado como jefe de contrainteligencia en la seguridad interna. En abril de 1985, fue nombrado jefe del Primer Departamento en el Primer Directorio del KGB y encargado de las operaciones del espionaje soviético en los Estados Unidos. Él personalmente controlaba las oficinas del KGB en Montreal y Ottawa cuando desertó. Cuando Yurchenko fue enviado como jefe del KGB a la embajada soviética en Roma y mientras visitaba los Museos Vaticanos, se dirigió a un teléfono público, llamó a la embajada de Estados Unidos y habló con un oficial de la CIA. Éste le dijo que sin mirar atrás se dirigiese hasta la embajada estadounidense y que entrase en su interior. El 1 de agosto de 1985, Yurchenko se dirigió andando hasta la embajada de Estados Unidos y al marine que se encontraba en la puerta le dijo que era un oficial del KGB que deseaba desertar.



¿Qué topos del KGB desenmascaró Vitaly Yurchenko al jefe de la estación de la CIA en Roma?

El jefe de la estación de la CIA en Roma envió un cable a Langley indicando que Yurchenko tras desertar, les había informado de la existencia de dos topos en la CIA y en la NSA. El primero en leer el cable en el cuartel general de la CIA fue Aldrich Ames (el topo del KGB en la CIA). El topo en la NSA era Ronald Pelton. También, el coronel del KGB dijo a la CIA que un tal Edward Lee Howard, un antiguo oficial de la Agencia Central de Inteligencia era en realidad un topo soviético.

¿Cuál fue la explicación de Yurchenko para su regreso a la Unión Soviética?

El propio Vitaly Yurchenko llamó al día siguiente de su entrada en la embajada soviética en Washington, al Departamento de Estado y les explicó que su vuelta a la URSS era sencillamente voluntaria. Existían varios informes que demostraban que Vitaly Yurchenko había sido ejecutado en la Lubyanka tras regresar a la Unión Soviética, pero para sorpresa de todos, en agosto de 1986, Yurchenko apareció en la televisión alemana hablando sobre un tratamiento médico. En agosto del mismo año volvió a dar una entrevista a un diario de Moscú en el que afirmaba que la CIA había intentado implicar al KGB en el atentado al Papa Juan Pablo II de 1981. Poco después desapareció para siempre.


CAPÍTULO V
OPERACIONES



¿A qué se dice 'Medidas Activas' en el KGB?

Término de la inteligencia soviética para operaciones destinadas a afectar a la seguridad o a la política de otro país. Este tipo de operaciones pueden ser encubiertas o al descubierto, mediante propaganda. Una 'Medida Activa' puede ser también el asesinato de un disidente político en otro país.

¿Qué se conoce como 'Aditivo' en el KGB?

A una serie de números y letras que forman parte de un mensaje cifrado. El aditivo puede ser también a la cifra o letra que es necesaria para descifrar el mensaje.

¿A que se llamó operación 'Amtorg'?

A la organización de operaciones encubiertas del espionaje soviético dentro de los Estados Unidos en los años 20 y 30. Amtorg procede de las palabras Amerikanskaya Torgovlya (Compañía Comercial de América).

¿Cuándo dio comienzo la operación 'Amtorg'?

En los comienzos de 1921 cuando el doctor Armand Hammer, un médico graduado en Columbia, viajó a Moscú con una carta de introducción al mismísimo Lenin. El padre del doctor Hammer era un viejo amigo de Lenin. Armand Hammer consiguió cerca de 150.000 $ de la época para comprar drogas necesarias para intervenciones quirúrgicas en la Unión Soviética durante el bloqueo Aliado a la URSS. En 1924 se estableció una sociedad entre Hammer y los soviéticos, llamada Organización Comercial Americana.

¿Qué famoso espía ayudó a Hammer en la operación 'Amtorg'?

Felix Edmundovich Dzerzhinsky, fundador-director de la Cheka, el origen del KGB. La mayor parte de los socios soviéticos de Hammer eran oficiales de inteligencia que se dedicaron a reclutar a simpatizantes del Partido Comunista de los Estados Unidos. Amtorg permaneció activa durante varios años hasta 1933, año en el que Estados Unidos reconoció diplomáticamente a la Unión Soviética. En 1948, el FBI descubrió que a través de la operación 'Amtorg' se había exportado ilegalmente a la URSS, material e instrumental científico destinado a la investigación atómica.

¿Qué se conocía en el espionaje soviético como 'Anadyr'?

Era la palabra clave para el esfuerzo de emplazamiento secreto de misiles para la protección aérea, naval y terrestre en Cuba en 1962. Anadyr era el nombre de un puerto siberiano muy alejado del Caribe.

¿Qué se conocía en el espionaje soviético como 'Apparat'?

A una célula de espionaje o red de espías en un país enemigo.

¿A qué se llamó 'Asunto Arcos'?

A la red de espías soviéticos que operaban en Gran Bretaña durante la década de los 20. Sus espías operaban bajo cobertura de la Misión Comercial Soviética en Londres a través de una compañía llamada, Sociedad Cooperativa de Todas las Rusias (ARCOS, sus siglas en inglés). En mayo de 1927, oficiales del MI5 entraron en sus oficinas en la que confiscaron cerca de un cuarto de millón de documentos confidenciales. Ante las evidencias encontradas Gran Bretaña rompió relaciones diplomáticas con la URSS.

¿A que se conoció como el 'Anillo de Espionaje Atómico'?

Durante la Segunda Guerra Mundial, el gobierno soviético operó en Canadá y los Estados Unidos con el fin de conseguir el mayor número de secretos atómicos de estos países. El KGB duplicó sus esfuerzos en esta materia durante la Guerra Fría.

¿Quiénes fueron los principales espías del 'Anillo de Espionaje Atómico'?

Klaus Fuchs y David Greenglass, quienes trabajaban como técnicos en el Laboratorio Nacional de Los Álamos; Alan Nunn May y Bruno Pontecorvo, científicos que trabajaban en Canadá; y Donald Maclean quien desde 1944 ocupaba el cargo de primer secretario de la Embajada de Gran Bretaña en Washington y desde el verano de 1945, como coordinador de los esfuerzos anglo-estadounidenses para unir los proyectos Manhattan y Tube Alloys.

¿Qué valiosa información pasaron los científicos Alan Nunn May y Klaus Fuchs a Lavrenty Beria?

Alan Nunn May, la forma de enriquecer el uranio para poder ser utilizado en bombas atómicas. Klaus Fuchs la información técnica de la bomba de plutonio, así como su sistema de ensamblaje y detonación. Esta información ayudó a los soviéticos a desarrollar sus armas atómicas más rápidamente.



¿Quién dijo a Stalin que los Estados Unidos poseían un arma de tremendo poder destructivo?

El Presidente Harry Truman durante la Conferencia de Potsdam el 24 de julio de 1945. Desde su residencia, el propio Stalin llamó por teléfono a Beria y le dio plenos poderes para conseguir el mayor número de datos sobre esta nueva arma.

¿A qué se llamó la operación 'Gold'?

Cuando el KGB descubrió el llamado túnel de Berlín, decidió establecer la llamada operación 'Gold' con el fin de desinformar mediante informaciones falsas a los agentes británicos y estadounidenses que se dedicaban a intervenir las comunicaciones soviéticas en la ciudad alemana.

¿A qué se llamó operación 'Redbell'?

A la operación contraria montada por la CIA y llamada 'Bluebell'. Esta consistía en infiltrar agentes e informadores de la CIA en Corea del Norte durante la Guerra de Corea en junio de 1950. La operación 'Redbell' fue montada por el espionaje soviético con el fin de contraatacar a la operación montada por la CIA.

¿A qué se dice 'Quemar' en el mundo del espionaje soviético-ruso?

A poner al descubierto a un agente, sacrificándolo por otro más importante como un topo.

¿A quién se define como un 'Chuzhoi'?

Es la palabra con la que los agentes de inteligencia de la Unión Soviética definen a todos aquellos agentes que trabajan en algún servicio de inteligencia por motivos ideológicos o políticos y generalmente a cambio de dinero. Chuzhoi en ruso significa, 'alienígena'.

¿A quién se define como un 'Consumidor'?

Es la palabra con la que los agentes del espionaje soviético definían a toda agencia que utilizaba la información de inteligencia recolectada por los propios agentes.

¿Qué se define como 'Cocinando los libros'?

Es un término utilizado durante los años 90 por los agentes del SVR, el nuevo espionaje de la Federación Rusa. El término significa que una agencia se encuentra analizando la información recopilada por varios agentes.

¿Qué se define como 'Desinformación'?

Aunque hoy es un término utilizado por todos los servicios de espionaje del mundo, realmente la palabra tiene su origen en el KGB. El espionaje soviético lo practicó durante años, especialmente en su guerra secreta contra la CIA. Por ejemplo en junio de 1957, el KGB falsificó la letra de Abba Eban, el embajador de Israel en Washington para escribir varias cartas dirigidas supuestamente a Charles Malik, el primer ministro del Líbano. En las cartas falsas, Ebban expresaba al líder libanés su preocupación por el intervencionismo extranjero (Egipto y la URSS) para hacer que ambos países fueran enemigos. Las cartas fueron enviadas por el KGB a los diarios egipcios. Tanto Ebban como Malik tuvieron que hacer declaraciones públicas denunciando que las cartas eran falsas.



¿Qué otra famosa carta falsificó el KGB para una operación de desinformación?

Una carta del Presidente Ronald Reagan dirigida al Rey Juan Carlos I de España. El caso fue descubierto por la CIA y no se hizo caso del contenido de la carta.

¿De que otra forma conocía el KGB a este tipo de operaciones de desinformación?

Como 'medidas activas'.

¿Qué operación de desinformación creada por el KGB provocó un serio dolor de cabeza a los líderes estadounidenses y de la OTAN?

A través del sargento del ejército de los Estados Unidos, Robert Lee Johnson, el KGB consiguió filtrar un documento falso en el que aparecía la lista de 42 objetivos en Europa a ser golpeados por misiles nucleares de Estados Unidos en caso de una posible invasión soviética del continente. La Casa Blanca y el Departamento de Defensa y Estado se vieron obligados a dar explicaciones.

¿A qué se conoce en el espionaje soviético a 'establecer una cerca' o 'levantar una cerca'?

A atravesar ilegalmente la frontera con otro país o a las actividades de la inteligencia militar soviética-rusa.

¿Qué fue la operación 'Noruega'?

Una operación montada por el KGB cuyo objetivo fue Verna Gerhardsen, esposa del primer ministro de Noruega, Einar Gerhardsen. La idea era la de implicar a la esposa del político en un asunto de escándalo sexual. Con ello pretendían que Verna Gerhardsen se convirtiese en informadora del KGB. A comienzos de la década de los años 50, Verna era una activista de izquierdas en una organización juvenil con conexiones con el grupo 'Jóvenes Pioneros de la Unión Soviética'. En 1954 Verna viajó a Moscú en una visita oficial de su organización. En el Hotel Intourist de Yerevan, la capital de la Armenia soviética, Verna Gerhardsen conoció a un joven ruso llamado Yevgeny Belyakov, quien realmente era un oficial del KGB. Belyakov sedujo a Gerhardsen y grabó con una cámara la relación sexual que tuvo con ella. Para evitar que el caso de descubriese, la esposa del Primer Ministro de Noruega estuvo pasando información al KGB sobre la posición de su país en la OTAN y en las Naciones Unidas. Noruega no dio nunca una explicación oficial tras revelarse el caso en 1993.

¿Qué famosa operación comprometida salió mal al KGB?

Durante una operación de vigilancia de la embajada de Francia en Moscú, los operativos del KGB siguieron a un diplomático de alto rango de la legación francesa. El francés se dirigió hasta una casa en las afueras de la capital rusa y mantuvo una relación homosexual con otro hombre. El acto sexual fue fotografiado por los agentes del KGB. Al día siguiente, el diplomático recibió en su despacho una copia de las fotografías así como una carta en la que le exigían de que si no quería que fuesen enviadas a sus superiores, debía pasar información al KGB. El diplomático se negó y las fotografías acabaron en el Ministerio de Asuntos Exteriores en París. Los jefes del diplomático redactaron una carta de agradecimiento por el particular 'regalo' informando al KGB que ellos ya conocían la homosexualidad de su funcionario y que por lo tanto las fotografías no eran necesarias.



¿A qué se conoció como el 'Anillo de Espionaje Lucy'?

A la operación de espionaje montada durante la Segunda Guerra Mundial por el espionaje soviético. 'Lucy' era el nombre clave de Kart Sedlacek, un miembro de la inteligencia militar checa que trabajó en Suiza bajo la cobertura de un periodista llamado Thomas Selzinger. Uno de los miembros de la red de espías soviéticos fue Sando Rudolfi, un húngaro que se hizo comunista en 1919 y que comenzó a trabajar para la inteligencia soviética. Como agente encubierto del KOMINTERN, operó en París desde 1930 a 1936. Después cambió su nombre por el de Alexander Rado, cuyo nombre en código era 'Dora'. Él realmente era el residente jefe del espionaje soviético en Suiza.

¿Quiénes más formaban la red del 'Anillo de Espionaje Lucy'?

Rudolph Roessler, un alemán anti nazi con conexiones en el ejército alemán y Alexander Foote, un miembro de la izquierda británica y que era el encargado de trasmitir y recibir las comunicaciones con Moscú. También formaban parte de esta red de espías, Ursula Kuczynski y que trabajaba bajo la cobertura de una maestra llamada Rachel Duebendorfer, nombre en clave 'Sissy' y Christian Schneider y que trabajaba bajo la cobertura de un sastre, con nombre clave 'Taylor'.

¿Qué informaciones importantes consiguieron los espías del 'Anillo de Espionaje Lucy'?

Los espías de 'Lucy' dieron exactamente el día en que comenzaría la invasión de la Unión Soviética por parte de las tropas de Hitler, exactamente el 22 de junio de 1941. También transmitieron el 'orden de batalla'. Otra información importante transmitida a Moscú por la red de espías fueron los planes de la ofensiva alemana en Kursk, lo que permitió a los defensores tener una gran ventaja sobre los atacantes.

¿Qué rumores surgieron tras la guerra con respecto al 'Anillo de Espionaje Lucy'?

Según dicen, Roessler pudo operar en Suiza debido a que las autoridades de este país aceptaron la labor de éste como espía a cambio de que pasase información a la inteligencia alemana. En noviembre de 1943, por temor a poner en peligro la neutralidad suiza, las autoridades detuvieron a Foote mientras que a Roessler se le advirtió de que no aceptarían sus comunicaciones con Moscú. En mayo de 1944 fueron detenidos los Duebendorfer. Los alemanes exigieron las cabezas de todos los espías o que los suizos los entregasen en la frontera. Suiza se negó poniéndo en libertad a todos. Rado voló a Moscú y el resto al París liberado por los Aliados.

¿Cómo terminaron Alexander Foote y Duebendorfer?

En 1945 fueron encarcelados por orden de Stalin y porque probablemente el dictador no quería reconocer que un alemán anti nazi podría haber ayudado al poder militar soviético en operaciones bélicas como la defensa de Kursk. Cuando Sando Rudolfi volaba hacia Moscú y esperándole el mismo destino que a sus compañeros, durante una escala en El Cairo consiguió evadirse y desaparecer. Tras la muerte de Stalin, Rudolfi regresó a Hungría donde murió en 1981. Alexander Foote una vez liberado deserto de la inteligencia soviética y regreso a su Gran Bretaña natal donde falleció en 1990. Rudolph Roessler finalizó sus días en Suiza en donde fue detenido en 1950 por realizar tareas de espionaje en Alemania Occidental. Roessler fue sentenciado a un año de prisión. Tras ser puesto en libertad desapareció de la faz de la tierra.

¿Qué disidente búlgaro fue asesinado mediante un pinchazo de veneno a través de un paraguas-pistola diseñado por el KGB?

George Markov, un escritor búlgaro disidente y que vivía en Gran Bretaña. Antiguo protegido de Todor Zhivkov, el secretario general del Partido Comunista de Bulgaria, desertó a Gran Bretaña y ante la BBC denunció la opresión del régimen de Zhivkov. Para asesinarlo, el Directorio Técnico del KGB desarrolló un paraguas-pistola que expulsaba una pequeña punta que contenía un potente veneno tóxico. Los paraguas tenían un depósito para lanzar el dardo mediante un gas comprimido. Dos paraguas-pistola fueron enviados desde Moscú a Sofía para entrenar a dos agentes del espionaje búlgaro, el Durzhavna Sigurnost. El equipo de asesinos fue enviado a Londres. En septiembre de 1978, Markov chocó con otro hombre que llevaba un paraguas en sus manos mientras caminaba por el Puente de Waterloo. Pocos minutos después se sintió enfermó y fue hospitalizado de urgencia. El 11 de septiembre murió sin recobrar el conocimiento. En la autopsia se descubrió un pequeño pinchazo en la pierna derecha, pero el tóxico de ricino utilizado para matar a Markov había desaparecido.

¿En qué atentados contra otros disidentes se utilizó el paraguas-pistola?

El 26 de agosto de 1978, Vladimir Rostov, otro búlgaro disidente fue 'pinchado' de forma similar en una calle de París el 26 de agosto de 1978. En agosto de 1971, el premio Nobel de Literatura y disidente soviético, Alexander Solzhenitsyn.fue pinchado. Al parecer al escritor se le suministró el veneno en un alimento. En pocas horas tenía todo el cuerpo lleno de llagas. Tras tres meses hospitalizado y varias transfusiones de sangre, Alexander Solzhenitsyn consiguió restablecerse.

¿Qué operación del KGB obligó a dimitir al primer ministro de Polonia, Jozef Oleksy?

El fiscal militar Slawomir Gorzkiewicz, lanzó una acusación contra el Primer Ministro acusándole de haber pasado información clasificada a los soviéticos. Al parecer Oleksy había mantenido una buena relación con dos diplomáticos de la embajada soviética en Varsovia que resultaron ser oficiales del KGB. Oleksy negó las acusaciones, aunque finalmente admitió haber tenido contacto social con los dos diplomáticos rusos. El político acusó a los servicios secretos polacos de haber creado la historia para desacreditarle. El antiguo presidente Lech Walesa apoyó las críticas contra Oleksy debido en parte a que uno de los amigos del Primer Ministro, Aleksandr Kwasniewski, le había arrebatado la presidencia en las elecciones de noviembre de 1995. Finalmente el 24 de enero de 1996, Jozef Oleksy se vio obligado a dimitir.

¿A qué se llama el 'otro trabajo' en el KGB?

A las actividades de espionaje llevadas a cabo por oficiales de inteligencia que trabajan bajo cobertura del personal de la Organización de las Naciones Unidas en Nueva York.

¿A que se conocía como 'Anillo de los Cinco'?

Al término utilizado por el KGB para describir a los miembros del 'Anillo de Espías de Cambridge'.

¿Qué operación fue conocida como 'RYAN'?

Al mayor esfuerzo de recolección de material de inteligencia por parte soviética destinado a comprobar si los Estados Unidos estaba preparando un ataque nuclear contra la Unión Soviética. Cuando el presidente Ronald Reagan ocupó la Casa Blanca en enero de 1981, pidió el desarrollo de un plan para el despliegue de misiles nucleares en Europa, los 'Pershing' y los 'Tomahawks'. El líder soviético Leonid Brezhnev y el presidente del KGB, Yuri Andropov decidieron crear una unidad especial del KGB en mayo de 1981 para descubrir las intenciones de Estados Unidos contra la URSS. Andropov pensaba que Reagan estaba preparando un ataque nuclear sorpresa contra la Unión Soviética. Se ordenó entonces al KGB y al GRU que reforzasen sus operaciones para descubrir los planes de guerra estadounidenses. Este esfuerzo fue denominado como Raketno-Yadernoye Nadapenie (RYAN) o 'Ataque con Misiles Nucleares'.

¿Qué fallo tuvieron el KGB y el GRU en agosto y septiembre de 1981?

En agosto y septiembre de 1981, 83 buques de guerra pertenecientes a Estados Unidos, Canadá, Gran Bretaña y Noruega comandados por el portaviones nuclear 'Dwight D.

Eisenhower' realizaron una operación de ensayo de paso entre el Océano Atlántico y el Mar de Noruega. El problema surgió cuando los soviéticos lo descubrieron una semana después. La flota aliada había realizado una combinación de medidas pasivas como mantenimiento de silencio en las radios, condiciones de control de emisiones y medidas activas de radar como transmisiones de señales de radar falsas. El ejercicio lanzado desde el 'Eisenhower' fue una gran derrota para los líderes soviéticos y para sus servicios de espionaje. El 17 de febrero de 1983, el Cuartel General del KGB informó a todas sus estaciones que la operación 'RYAN' era de máxima urgencia y de importante gravedad. Ninguno de los agentes del KGB descubrió nada. Un nuevo golpe contra el KGB surgió cuando el propio Presidente Reagan anunció la creación de un plan de despliegue de armas nucleares en el espacio dentro del llamado plan de 'La Guerra de las Galaxias'. Andropov sucedió a Brezhnev tras la muerte de este el 27 de marzo de 1983. Entre abril y marzo de 1983, 40 buques de guerra de la Flota del Pacífico volvieron a escabullirse ante los soviéticos. Esta vez la Flota iba comandada por dos portaviones nucleares, el 'Enterprise' y el 'Midway'. La tensión subió a su máximo grado cuando la OTAN decidió realizar un ejercicio en noviembre de 1983. El Cuartel General del KGB recibió informaciones procedentes de todas sus estaciones que indicaban que los ejércitos occidentales se estaban movilizando. La tensión estaba en su máxima tensión cuando Andropov ordenó la movilización de todas sus fuerzas. Al final, Ronald Reagan redujo su discurso contra la Unión Soviética, aunque Moscú no se fiaba del todo. La solución a este asunto sucedió cuando se anunció la muerte de Yuri Andropov en febrero de 1984. Lo que los Estados Unidos no supo nunca, es lo cerca que estuvo de provocar una guerra nuclear en 1983, con la Unión Soviética.

¿Qué fue la operación SORM?

Operación llevada a cabo por el Servicio Federal de Seguridad (FSB) en Internet. Sistema Operativno Rozysknykh Meropriyatii (SORM) o Investigación de Actividad de Seguridad en el Sistema, comenzó en 1995 cuando el gobierno ruso dio el derecho al FSB para controlar las telecomunicaciones. Internet estaba dentro de los poderes del FSB a través de la llamada operación SORM-2. Esta operación permitía al Servicio Federal de Seguridad poder investigar a los proveedores de Internet, así como transacciones con tarjetas de crédito a través de Internet o mensajes de correo electrónico. Las comunicaciones de Internet fueron controladas por el FSB sin el conocimiento de los usuarios. El Presidente Vladimir Putin autorizó la operación SORM, no sólo al FSB sino también a otras agencias como la policía fiscal o al Ministerio del Interior.

¿Con qué programa estadounidense y británico fuecomparado el SORM tras hacerse público su existencia?

Con la 'Red Echelon' formada por Estados Unidos, Gran Bretaña, Canadá, Nueva Zelanda y Australia.

¿A que se conocía como 'Tareas Especiales' en elKGB?

Termino utilizado por el KGB para referirse a operaciones de asesinatos, secuestros u operaciones de sabotaje.

¿A que se conocía como 'Polvo de Espías' en el KGB?

A un producto químico utilizado por el KGB en los años 80 con el fin de adormilar a diplomáticos y agregados militares extranjeros en la Unión Soviética. Cuando el uso del 'polvo de espías' fue descubierto por el embajador de los Estados Unidos en Moscú, Arthur A. Hartman, el KGB ordenó no volver a utilizarlo. Por lo menos, no en la Unión Soviética.

¿A que se conocía en el KGB como una 'Mama Seca'?

Término utilizado por los agentes del espionaje soviético para describir una zona que ha sido abandonada por un agente del KGB tras no poder recolectar más información en esa misma zona.

¿A que se conoce como un 'cifrado de emergencia'?

Avarynyy Shifr. Un cifrador u operador de códigos que puede memorizar un sistema de cifrado sencillo para enviar un mensaje de emergencia.

¿A qué se conoce como un 'Agent Provodnik'?

A un agente de inteligencia o contrainteligencia especialista en pasar ilegalmente fronteras entre países con otros agentes, correos u otras personas.

¿A qué se conoce como 'un agente cultivado' por el KGB?

Agent-razrabotchik. A una persona a la que antes de ser reclutada por el KGB es vigilada para conocer su entorno familiar, su trabajo, sus costumbres, sus aficiones, etcétera.

¿Qué es un 'soderzhatel konspirativnoy kvartiry'?

Un piso franco ilegal utilizado por los agentes del KGB o de cualquier otra agencia de inteligencia soviética para refugiarse o para mantener reuniones clandestinas.

¿A qué se conoce como 'Documento de Agente'?

Agenturnoye delo. A un dossier sobre una operación que se mantiene abierto mientras que la operación en cuestión sigue abierta. Este término era utilizado por el KGB. Actualmente el documento de agente en el SVR, es conocido como 'Documento Operacional' (operativnoye delo).

¿A que se conocía en el KGB como 'posibilidad de agente'?

Agenturnyye vozmozhnosti. Al análisis realizado por los expertos del KGB sobre las posibilidades de un agente con ayudade otros de llevar a buen término una operación de espionaje e inteligencia.

¿A qué se conocía en el KGB como 'infiltración de un agente'?

Vnedreniye agenta. Medidas de penetración de un agente en un objetivo adversario. Se dice también cuando un agente del KGB ha conseguido penetrar en un objetivo y ha dejado plantado un agente reclutado.

¿A qué se conocía en el KGB como 'el adversario principal'?

Glavnyy protivnik. A uno o más estados designados por el KGB como países cuyos líderes habían ordenado operaciones militares, políticas o de espionaje contra la Unión Soviética, contra líderes de la Unión Soviética o contra agencias de inteligencia y espionaje de la Unión Soviética. Por ejemplo, Estados Unidos y Gran Bretaña.

¿Qué operaciones llevó a cabo el KGB contra la Marina Soviética?

En 1968, operativos del KGB entraron en la casa del mayor Genrikh Altunyan, oficial instructor en la Academia Naval. En el doble fondo de un armario, encontraron ejemplares clandestinos de la novela del laureado escritor Aleksandr Solzhenitsyn, 'Pabellón de cancerosos'. El oficial fue expulsado de la Marina con deshonor, expulsado del Partido Comunista y enviado a un campo de trabajo por actividades antisoviéticas durante cinco años. La segunda operación sucedió en mayo de 1969, cuando tres oficiales de la Marina, Gennadi Vladimirovich Gavrilov, Georgi Konstantinovich Paramonov y Aleksei Vasilevich Kosyrev fueron detenidos por haber fundado la 'Unión para Luchar por los Derechos Políticos'. El KGB descubrió entre sus pertenencias ejemplares de la Declaración de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas y ejemplares del poemario 'Sueños de Libertad'. Gavrilov fue sentenciado a seis años de prisión; Kosyrev a tres y Paramonov enviado durante cuatro años a un hospital para enfermos mentales del que no salió vivo.

¿Qué operación llevó a cabo el KGB tras las detenciones de Gennadi Vladimirovich Gavrilov, Georgi Konstantinovich Paramonov y Aleksei Vasilevich Kosyrev?

Durante el verano de 1969, el KGB investigó todas las conexiones de los tres oficiales de la Marina y a finales del mes de agosto detuvieron a 31 miembros de los servicios navales que estaban destinados en Estonia. Muchos de ellos habían realizado críticas abiertas a la invasión de Checoslovaquia por parte del Ejército Soviético.

¿Qué reveló a la CIA, Gerardo Perazo Amerchazurra, oficial de la inteligencia cubana cuando desertó a los Estados Unidos en 1971?

Perazo desertó a los Estados Unidos desde su base en Londres, en diciembre de 1971. Al llegar a los Estados Unidos, el ex agente de Fidel Castro reveló que desde el verano de 1968, las tareas de espionaje de Cuba habían sido entregadas al KGB.

¿Qué más información importante entregó el cubano Gerardo Perazo Amerchazurra a la CIA sobre el KGB?

Reveló que el KGB a través del espionaje cubano había establecido relaciones secretas con los terroristas del Frente de Liberación de Québec (FLQ) en Canadá. También y por petición del KGB, los cubanos entrenaban en sus campos de entrenamiento a terroristas palestinos e irlandeses y conspira ban con los comunistas británicos para mantener el conflicto en Irlanda del Norte.

¿Qué es la 'Dirección'?

Napravleniye. La estructura del KGB, servicios, departamentos y directorios.

¿Cuáles eran los tres frentes de las actividades de inteligencia exterior del KGB?

Napravleniya deyatelnosti vneshney razvedki.

Inteligencia Política.

Inteligencia Técnica y Científica.

Contrainteligencia Exterior.

¿Qué es una 'Operación Combinada'?

Kombinatsiya operativnaya. Operaciones creadas por el KGB para detectar movimientos anti-soviéticos u operaciones subversivas contra los soviéticos. El KGB realiza cuatro tipos de este tipo de operaciones:

Operaciones Combinadas diseñadas para exponer actividades subversivas enemigas. Esto supone el apoyo de actividades clandestinas y la planificación técnica de equipamiento para operaciones.

Operaciones Combinadas para prevenir y destruir las actividades subversivas.

Operaciones Combinadas para crear condiciones que llevan a cabo el desmantelamiento de actividades subversivas.

Operaciones Combinadas para ayudar a expandir la necesidad de ayuda para detectar movimientos y operaciones subversivas contra la Unión Soviética.



¿Qué es un 'contenedor' para el KGB?

Konteyner. Depósito especialmente adaptado para transferir documentos de un agente a otro o para depositar documentos para que un correo los recoja.

¿Qué cualidades debía tener un agente del KGB para ser reclutado?

Características Físicas. Aptitudes para el trabajo, para las relaciones con otras personas, etcétera.

Procesos Psicológicos. Memoria, retentiva, poder de convicción, etcétera.

Estado Psicológico. Energía, excitabilidad, precaución, etcétera.

Cualidades Psicológicas. Capacidades de reacción, carácter, temperamento, convicción en el mando, etcétera.

Experiencia de Vida y Profesional. Conocimientos, experiencia, hábitos, costumbres, etcétera.

¿A qué se conoce en el KGB como un 'agente de despliegue'?

Manevrirovaniye agentami. Son aquellos agentes de la división de inteligencia exterior del KGB que deben estar siempre disponibles para ser desplegados en cualquier país-objetivo.

Los Agentes de Despliegue, debían estar siempre en contacto con un oficial operacional en el área en donde debían llevar a cabo actividades de contrainteligencia.

Los Agentes de Despliegue, podían proceder de diferentes departamentos o directorios del KGB.

Los Agentes de Despliegue, podían ser utilizados por cualquier agencia de espionaje de la Unión Soviética y ser destinados a operaciones de espionaje o contraespionaje siempre y cuando sea antes aprobadas por el jefe operaciones de los agentes de despliegue.


CAPÍTULO VI
DEPARTAMENTOS Y SISTEMAS



¿EN cuantos directorios estaba dividido el KGB?

En nueve directorios. Primer Directorio (Operaciones Exteriores); Segundo Directorio (Control Político Interno); Tercer Directorio (Control Político de las Fuerzas Armadas); Quinto Directorio (Disidencia Política); Séptimo Directorio (Vigilancia electrónica de ciudadanos soviéticos, estudiantes, militares, diplomáticos); Octavo Directorio (Seguridad en las comunicaciones, encriptados, códigos); Noveno Directorio (Escoltas para los miembros del Partido y sus familias); Decimosexto Directorio (Mantenimiento y seguridad de las comunicaciones de las agencias gubernamentales de la Unión Soviética); Directorio de Fuerzas Fronterizas (encargadas de la protección de fronteras de la Unión Soviética en tierra y mar).

¿Cuáles eran las funciones del 'Primer Directorio'?

Era el responsable de todas las operaciones de inteligencia y actividades de espionaje en el extranjero. El Primer Directorio estaba a su vez dividido en departamentos como entrenamiento de agentes con cobertura, análisis de inteligencia y departamentos que cubrían áreas geográficas concretas. En este directorio se incluían a los Spetsnaz, un grupo formado en 1981 para llevar a cabo reconocimientos en el extranjero, sabotajes y misiones de seguridad. En la práctica esta unidad sólo realizó misiones dentro del territorio de la URSS, principalmente en acciones de seguridad interna.

¿Cuáles eran las funciones del 'Segundo Directorio'?

Era el responsable del control político interno de los ciudadanos soviéticos y los extranjeros que residiesen en la Unión Soviética, incluyendo a turistas y diplomáticos.

¿Cuáles eran las funciones del 'Tercer Directorio'?

Era el responsable del control político y contraespionaje dentro de las Fuerzas Armadas. Este directorio estaba dividido en doce departamentos todos ellos relacionados con temas militares e incluyendo formación de paramilitares para ser utilizados por el gobierno soviético. Los miembros de este directorio eran estacionados en toda la red militar soviética, en cada compañía, en cada batallón, en cada distrito militar, en cada grupo naval. Estos reportaban directamente al cuartel general del KGB y no al Ministerio de Defensa o al GRU (la inteligencia militar).

¿Cuáles eran las funciones del 'Quinto Directorio'?

Era el encargado de la seguridad interna. Creado en 1969 para combatir la disidencia política, realizaron algunas tareas del Segundo Directorio. Por ejemplo el Quinto Directorio se ocupaba de departamentos operativos como disidentes religiosos, minorías nacionales, espionaje dentro de la comunidad artística y censura en la literatura.

¿Cuáles eran las funciones del 'Séptimo Directorio'?

Era el encargado de suministrar apoyo personal y técnico para vigilar electrónicamente las actividades de ciudadanos extranjeros y nacionales en el interior de la Unión Soviética. La principal labor del Séptimo Directorio se centraba en áreas de Moscú y Leningrado (ahora San Petersburgo) en donde se concentraban las comunidades diplomáticas, los turistas, los estudiantes extranjeros.

¿Qué grupo especial fue subordinado al 'Séptimo Directorio'?

El Al'fa (Alfa). Al principio esta unidad especial creada en 1974 se ocupaba de la información en contraterrorismo y en misiones especiales dentro de la URSS. El equipo Al'fa tuvo un papel muy destacado en operaciones encubiertas en Afganistán tras la invasión de este país por parte de la Unión Soviética.

¿Cuáles eran las funciones del 'Octavo Directorio'?

Era el responsable de la seguridad de las áreas más sensibles de las comunicaciones. El Directorio de Comunicaciones, nombre que también recibía este directorio, se ocupaba de controlar las comunicaciones en el extranjero. Este directorio estaba encargado de los sistemas de encriptados utilizados por las divisiones y departamentos del KGB, la seguridad en las transmisiones entre estaciones del KGB en el extranjero y el desarrollo de nuevos equipos más seguros para las comunicaciones.

¿Cuáles eran las funciones del 'Noveno Directorio'?

El Noveno Directorio era el encargado de proveer escoltas a los líderes del Partido Comunista y a sus familias; a los altos cargos del Kremlin y a los altos funcionarios a lo largo de toda la Unión Soviética.

¿Cuáles eran las funciones del 'Decimosexto Directorio'?

El mantenimiento de los sistemas de radio y líneas telefónicas usadas por todas las agencias del Gobierno.

¿Cuáles eran las funciones del 'Directorio de Tropas de Fronteras'?

Sus efectivos protegían las fronteras terrestres y marítimas de la Unión Soviética.

¿Cómo estaba estructurado el 'Primer Directorio'?

Este era tal vez el directorio más importante, junto al Segundo Directorio, del KGB. El Primer Directorio era responsable de todas las operaciones clandestinas, análisis de información de inteligencia recogida por el GRU, y asesoramiento político al Politburó del Partido Comunista de la Unión Soviética. El Primer Directorio estaba formado por el Directorio S o Ilegales; Directorio T o Asuntos Técnicos y Científicos; Directorio I o Planificación y Análisis; Servicio Especial I o Información; Servicio Especial II o Contrainteligencia; Departamento A o Desinformación; Departamento V o Acciones Ejecutivas; y el Departamento Geográfico.

¿Qué funciones tenía el 'Directorio S'?

Ilegales. Se ocupaba de reclutar, entrenar y controlar mediante oficiales del KGB a espías extranjeros a los que se les creaban y entregaban identidades falsas. Este Directorio se ocupaba también de apoyar a los espías bajo cobertura diplomática.



¿Qué funciones tenía el 'Directorio T'?

El Directorio T fue creado en 1963 tras la desaparición del Departamento 10 encargado de adquirir tecnología industrial, militar o estratégica de Occidente. En 1972, el cuartel general del Directorio T estaba formado por cientos de oficiales, divididos en cuatro departamentos y estacionados en las embajadas soviéticas en todo el mundo. Las operaciones del Directorio estaban coordinadas con la recolección de información científica y técnica del KGB y con el Comité del Estado para Asuntos Técnicos y Científicos (GNTK, sus siglas en ruso)

¿Qué funciones tenía el 'Directorio I'?

Planificación y análisis. El Directorio I fue establecido en 1969 con el fin de repasar operaciones pasadas y dirigidas a tomar futuras iniciativas.

¿Qué funciones tenía el 'Servicio Especial I'?

El Servicio Especial I era el responsable de la diseminación de la información recolectada por el Primer Directorio, aparte de la recolectada por el Directorio T, sobre asuntos técnicos. Otras responsabilidades del Servicio Especial I eran las de publicar un boletín semanal para los líderes del Partido, otro boletín para oficiales del KGB sobre operaciones en el extranjero y un tercer informe titulado de 'Estudios Especiales' dirigida a la dirección del Comité Central del Partido Comunista de la URSS. Estos informes no eran análisis de inteligencia, sino más bien un boletín sobre posibles situaciones políticas en países fuera del área comunista.



¿Qué funciones tenía el 'Servicio Especial II'?

Sus funciones abarcan las tareas de contrainteligencia, control de penetración de otras agencias de espionaje extranjeras en la Unión Soviética con el fin de minar la efectividad de las actividades desarrolladas por el KGB. El Servicio Especial II era también el responsable de los oficiales de seguridad y que vigilaban a civiles soviéticos que viajaban al extranjero como funcionarios, corresponsales de medios soviéticos, agentes comerciales, personal de Aeroflot, etcétera.

¿Qué funciones tenía el 'Departamento A'?

También conocido como Departamento de Desinformación y responsable de operaciones clandestinas y campañas para influenciar a gobiernos extranjeros y público a neutralizar a grupos hostiles a los intereses de la Unión Soviética. La mayor parte de los operativos del Departamento A eran oficiales del KGB.

¿Qué funciones tenía el 'Departamento V'?

También conocido como Departamento de Acciones Ejecutivas o responsable de los 'asuntos húmedos' (mokrie dela), asesinatos, secuestros y sabotajes, y que estuviesen envueltos en acciones de sangre. Este Departamento fue conocido anteriormente como el Departamento 13 o 'Línea F'. El Departamento V, fue establecido en 1969 con el fin de sabotear infraestructuras críticas con el fin de inmovilizar a los países occidentales en caso de una futura crisis militar con la Unión Soviética. El personal del Departamento V estaba estacionado en las embajadas de la URSS por todo el mundo.

¿Qué funciones tenía el 'Departamento Geográfico'?

Realmente este era el corazón que hacía funcionar al Primer Directorio. Éste estaba dividido en departamentos geográficos. Cada uno de ellos era responsable de las operaciones del KGB en el extranjero. El personal de este departamento estaba formado principalmente por oficiales del KGB residentes y legales (rezidenty) en las embajadas soviéticas y que operaban bajo cobertura diplomática. Los rezidenty se ocupaban de recolectar información de inteligencia, espionaje y otras acciones para los ilegales del Departamento V o Departamento A. Los rezidenty eran los encargados de controlar operaciones de apoyo a aquellas organizaciones comunistas en el mundo.

¿Cómo estaba estructurado el 'Departamento Geográfico'?

1º Departamento (Estados Unidos y Canadá); 2º Departamento (Latinoamérica); 3º Departamento (Gran Bretaña, Australia, Nueva Zelanda y Escandinavia); 4º Departamento (República Federal de Alemania y Austria); 5º Departamento (Francia, España, Italia, Holanda, Bélgica, Luxemburgo e Irlanda); 6º Departamento (China, Vietnam del Norte y Corea del Norte); 7º Departamento (Japón, India, Indonesia, Filipinas y resto de Asia); 8º Departamento (naciones árabes, Yugoslavia, Turquía, Grecia, Irán, Afganistán y Albania); 9º Departamento (países de África de habla inglesa); 10º Departamento (países de África de habla francesa); 11º Departamento (consejeros de Cuba y países de la Europa del Este); 12º Departamento (Departamento de coberturas dadas a oficiales del KGB como diplomáticos, periodistas, turistas o asistentes a conferencias internacionales); 13º Departamento (seguridad de comunicaciones con los residentes, oficiales y agentes en países objetivos); 14º Departamento (suministro de documentos falsos, pasaportes, materiales para enviar mensajes invisibles, productos químicos y cosas por el estilo que son requeridas por el Directorio de Operaciones en el Extranjero); 15º Departamento (mantiene y controla los documentos y archivos de operaciones activas del Primer Directorio); y el 16º Departamento (encargado de las tareas de rutina en funciones de personal o administrativas y para reclutar entre la población soviética).

¿Cuál era el principal centro de reclutamiento del 16º Departamento?

El Instituto Internacional de Asuntos y Lenguas Orientales de Moscú.

¿Cuáles eran las funciones del 'Segundo Directorio'?

El Segundo Directorio era el responsable de la seguridad interna y sus funciones a veces se cruzaban con las del poderoso Primer Directorio. El directorio incluía doce departamentos, Seguridad Política, Directorio de Seguridad Industrial y Grupo de Apoyo Táctico. Seis de los doce departamentos estaban únicamente encargados de controlar al personal soviético en las embajadas y consulados soviéticos en el mundo.

¿Qué función tenía el 1º Departamento del Segundo Directorio?

El personal de este departamento creado en 1970, estaba formado por 50 oficiales y 300 agentes expertos en vigilancias. Su cuartel general se encontraba a pocos metros de la embajada de los Estados Unidos en Moscú. Este departamento estaba formado por cinco secciones: 1ª Sección (reclutamiento de personal de la embajada de Estados Unidos); 2ª Sección (operaciones de contrainteligencia contra la embajada de Estados Unidos en Moscú); 3ª Sección (identificación de ciudadanos soviéticos que hayan contactado con personal de la embajada de los Estados Unidos); 4ª Sección (controlar los contactos entre estadounidenses y soviéticos fuera de Moscú); y 5ª Sección (operaciones de contrainteligencia contra las embajadas latinoamericanas en Moscú).

¿Qué funciones tenían el resto de Departamentos del Segundo Directorio?

El 2º Departamento (Países de la Commonwealth); 3º Departamento (República Federal de Alemania, Escandinavia y Austria); 4º Departamento (todas las naciones de Europa Occidental); 5º Departamento (países en desarrollo no europeos); 6º Departamento (países desarrollados no europeos); y 7º Departamento (responsable de operaciones contra turistas).

¿Cuántos agentes formaban el 7º Departamento del Segundo Directorio?

200 de los cuales la mitad estaban destinados en Moscú y el resto en diferentes ciudades de la Unión Soviética. Se calcula que este departamento tenía cerca de 1.600 informantes.

¿Cómo estaban divididos los informantes del 7º Departamento?

En 6 secciones. La 1ª Sección (turistas estadounidenses, canadienses y británicos); la 2ª Sección (otras nacionalidades); la 3ª sección (hoteles y restaurantes para extranjeros); la 4ª Sección (agencias de viajes); la 5ª Sección (contactos entre soviéticos y turistas); y la 6ª Sección (puestos de observación en lugares a los que acuden turistas y extranjeros así como en instalaciones utilizadas por extranjeros como aeropuertos o estaciones de ferrocarriles y autobuses en toda la Unión Soviética).

¿Qué función tenía el 8º Departamento del Segundo Directorio?

Responsable de información de computadoras y sistemas operativos para el Segundo Directorio.

¿Qué función tenía el 9º Departamento del Segundo Directorio?

Vigilancia y reclutamiento de estudiantes extranjeros para ser utilizados como informantes en universidades de la Unión Soviética contra grupos estudiantiles disidentes.

¿Qué función tenía el 10º Departamento del Segundo Directorio?

Responsable de influenciar y reclutar a periodistas extranjeros.

¿Qué función tenía el 11º Departamento del Segundo Directorio?

Regular y controlar los viajes de ciudadanos soviéticos al extranjero.

¿Qué función tenía el 12º Departamento del Segundo Directorio?

Responsable de la investigación de casos de corrupción en las empresas del gobierno.

¿Qué apoyo recibía el KGB en materia de seguridad interior?

Del Servicio de Seguridad Política. También llamado 'El Servicio' (Sluzhba). Hasta 1969 estaba formado por doce direcciones (Napravlenipe) hasta que fue reformado quedando sólo en siete direcciones.

¿De que se ocupaban las Direcciones del Servicio de Seguridad Política?

La 1ª, 2ª, 3ª y 4ª Dirección eran responsables de trabajar con los oficiales locales del KGB y con sus redes de informantes. La 10ª Dirección era responsable de crímenes económicos, especulación y actividades de 'mercado negro'. La 11ª Dirección era responsable de vigilar a los disidentes. La 12ª Dirección, creada en 1963 era la responsable de operaciones de inteligencia y espionaje contra los diplomáticos chinos en Moscú.

¿Qué función tenía el llamado Grupo de Apoyo Técnico?

Era responsable de las entradas y penetraciones en lugares como embajadas extranjeras en Moscú y en casas de ciudadanos soviéticos.

¿Qué función tenía el llamado Directorio de Seguridad Industrial?

Era responsable de la seguridad de instalaciones industriales de alta prioridad como fábricas de armamento, aviones, siderurgias, etcétera. Este directorio estaba dividido en seis departamentos, los cuatro primeros para industria pesada, armamento, investigación nuclear y centros de producción. El 5º Departamento se ocupaba del Ministerio de Comercio Exterior y de las exhibiciones en el extranjero. El 6º Departamento era responsable de las operaciones para reclutar a marineros extranjeros en los puertos de la Unión Soviética.

¿Qué directorios dependían única y exclusivamente del Presidente del KGB?

El Directorio de Administración; el Directorio de Personal; el Departamento de Investigaciones Especiales; el Departamento de Experiencia Operacional; el Departamento de Seguridad Física; el Departamento Financiero; y el Departamento de Archivos y Registros.

¿Qué función tenía el Directorio de Administración?

Era responsable de la administración de las propiedades, arreglar los viajes, administrar negocios, tiendas, complejos vacacionales y complejos de apartamentos utilizados por el personal del KGB.

¿Qué función tenía el Directorio de Personal?

Bajo control del Departamento y Órgano Administrativo del Comité Central del Partido Comunista era el responsable del reclutamiento de personal para el KGB. Era responsable de las escuelas y centros de entrenamiento del KGB en donde se ofrecían cursos para el Directorio de Ilegales y el Departamento de Acciones Ejecutivas.

¿Qué función tenía el Departamento de Investigaciones Especiales?

Era el responsable de investigar los casos de traición, espionaje y criminales dentro del KGB, funcionarios y miembros de clasificación media del Partido.

¿Qué función tenía el Departamento de Experiencia Operacional?

Era el responsable de evaluar las operaciones de inteligencia de todas las agencias de espionaje de la Unión Soviética.

¿Qué función tenía el Departamento de SeguridadFísica?

Era el responsable de suministrar escoltas y guardias a las instalaciones del KGB.

¿Qué función tenía el Departamento Financiero?

Se ocupaba de los pagos de nóminas, contabilidad y administración a todo el personal del KGB.

¿Qué función tenía el Departamento de Registros y Archivos?

Mantenía al día los índices de los informes sobre operaciones, operativos y los documentos producidos por cada división del KGB desde los días de la Cheka hasta sus últimos días de 1991.

¿Qué dos agencias sustituyeron al KGB tras su disolución en 1991?

El Sluzhba Vneshney Razvedki (SVR) o Servicio de Inteligencia Exterior y el Servicio Federal de Contrainteligencia Ruso (FSK).

¿Cuándo se estableció el Sluzhba Vneshney Razvedki (SVR)?

El SVR fue creado por orden del presidente Boris Yeltsin en diciembre de 1991, con el fin de asumir las tareas que hasta entonces realizaba el KGB. Las funciones del SVR eran las de realizar operaciones de inteligencia en el extranjero. Último presidente del KGB y primer director del SVR fue Yevgeny Primakov, permaneció en el cargo hasta el 9 de enero de 1996, cuando Yeltsin lo nombró ministro de Asuntos Exteriores y más tarde Primer Ministro. Primakov fue sucedido en el cargo por Vyacheslav Ivanovich Trubnikov, un especialista en la India y Pakistán.

¿Cuál es la actual dirección y teléfono del SVR?

Sluzhba Vneshney Razvedki

Yasenevo 11 Kolpachny

Moscú, 0101000

Teléfono 00.7.95.923 62 13

¿Cuánta gente trabaja para el SVR?

Cerca de 15.000 personas trabajan para el Sluzhba Vneshney Razvedki, en sus diferentes departamentos.

¿Qué labores asumió el SVR del KGB?

Continuador de la labor del Primer Directorio del KGB, el SVR, es el responsable de la inteligencia exterior, y dispone de estaciones en las embajadas y representaciones diplomáticas rusas, así como empresas en todo el mundo.

¿Cómo están divididos los departamentos del SVR?

Se divide en tres Directorios y tres Servicios:

—Oficina del Directorio S.

Es responsable de los agentes encubiertos estacionados en el exterior.

—Oficina del Directorio T.

Responsable de la recolección de información científica y tecnológica.

—Oficina del Directorio K.

Lleva a cabo la infiltración de sus agentes en servicios o agencias de inteligencia extranjeras, y ejerce vigilancia sobre ciudadanos rusos en el exterior.

—Servicio I.

Analiza la información recolectada por el SVR, y distribuye la información de inteligencia creada.

—Servicio A.

Responsable de la Planificación.

—Servicio R.

Evalúa las operaciones del SVR en el Exterior.

¿Cuál es la página de Internet del SVR?

http://svr.gov.ru

¿Cuándo fue creado el FSB?

El Federal'naya Sluzhba Bezopasnosti (FSB) o Servicio Federal de Seguridad fue creado en abril de 1995 tras la reorganización del FSK. El FSB es el responsable de la salvaguarda del material clasificado del gobierno y de la seguridad en las Fuerzas Armadas y otras agencias gubernamentales.

¿Qué departamentos conforman el FSB?

Tras su última reorganización sucedida el 22 de mayo de 1997, el FSB tiene la siguiente estructura:

Departamento de Contrainteligencia

Departamento Antiterrorista

Departamento de Planificación, Análisis y Estrategia

Departamento de Investigación con el Crimen Organizado

Directorio de Actividades

Directorio de Investigaciones

Directorio de Búsquedas Operacionales

Directorio de Medidas Técnicas Operacionales

Directorio de Seguridad Personal



Directorio de Asuntos

Centro de Detención

Centro de Investigación Científica

¿Cuántos directores ha tenido el FSB?

Marzo 1994 — Julio 1995 Sergey Vadimovich Stepashin

Julio 1995 — Junio 1996 Mikhail Ivanovich Barsukov

Julio 1996 — Julio 1998 Nikolay Dmitriyevich Koralev

Julio 1998 — Agosto 1999 Vladimir Vladimirovich Putin

Desde Agosto 1999 Nikolay Platonovich Patrushev

¿Qué información reveló el FSB?

A través de un CD-ROM, con una duración aproximada de seis horas, el FSB reveló en julio de 1996, la historia de los servicios de espionaje de la Unión Soviética a través de 60 entrevistas con miembros destacados de la comunidad de inteligencia.

¿Qué otras labores asumió el FSB tras la disolución del KGB?

El Servicio Federal de Seguridad, ha recibido recientemente gran parte de la infraestructura y los medios de la Federal'naya Agenstvo Pravitel'stvennoy Svayazi i Informatsii (FAPSI) o Agencia Federal de Comunicaciones del Gobierno, con funciones de seguridad y de espionaje en las comunicaciones. La FAPSI fue disuelta poco después del KGB.

¿Cómo están divididos los departamentos del FSB?

El FSB al mando de un director asistido por un subdirector se estructura en direcciones:

—Dirección de Investigaciones

—Crimen organizado, Corrupción, trafico de armas, drogas, delitos económicos...

—Dirección de Contrainteligencia Económica

—Dirección de Operaciones de Reconocimiento

—Dirección de Contrainteligencia Militar

Con más de seis mil miembros bajo su mando esta dirección es la encargada del contraespionaje, en los últimos años ha tenido que combatir el crimen organizado, encargada de la seguridad de las fuerzas armadas y en especial del armamento nuclear.

—Oficina de Dirección T. Antiterrorismo

En centro de contraterrorismo del FSB, combate y actúa a través de sus unidades contra el terrorismo, gestiona las alertas en esta materia y vigila el tráfico de armas a estos grupos.

—Dirección de Grabaciones y Archivos

Custodia y gestión de los archivos y grabaciones del FSB.

¿Cuál es la página de Internet del FSB?

www.fsb.gov.ru

¿Qué y qué funciones tiene el GRU?

Glavnoye Razvedyvatelnoye Upravlenie (Directorio de Inteligencia Militar). En la era post-soviética y con la reducción de poderes del KGB, el GRU asumió tareas importantes en el extranjero en materia de espionaje. El GRU fue creado el 5 de noviembre de 1918 por orden de Lenin. La designación de GRU no fue dada hasta junio de 1942. Al principio la inteligencia militar fue utilizada únicamente en tareas de defensa, para conocer el movimiento de tropas, intenciones y desplie gues militares en tiempos de guerra e incluso para evitar levantamientos en unidades del Ejército Soviético. Después de la Segunda Guerra Mundial, el GRU asumió tareas propias de espionaje en el extranjero principalmente en materia científica.

¿Qué chiste famoso se cuenta en Rusia sobre la operatividad del GRU?

Un oficial de GRU ordena a un científico que se infiltre en un país extranjero con la intención de recabar información y debido a que el científico es de ese país. Pasa el tiempo y el científico no envía ni un solo dato al GRU. Preocupado, el oficial llama al científico a Moscú y le pregunta que por qué no ha enviado nada. El científico responde que el problema es que no conoce el idioma. El oficial del GRU le replica diciéndole que se haga pasar por mudo, a lo que el científico le pregunta: "¿y si se me ocurre hablar en sueños?", a lo que el espía de la inteligencia militar responde: "pues entonces antes de enviarte nuevamente a tu destino te cortaremos la lengua".

¿Cuándo sucedió la primera gran purga en el GRU?

En noviembre de 1920 cuando Lenin ordenó ejecutar a cientos de oficiales de la inteligencia militar por realizar análisis incorrectos sobre Polonia. La primera gran reorganización del GRU sucedió en 1926. La segunda gran purga dentro del GRU sucedió en 1929 y 1930 ordenadas por Stalin, aunque en la tercera purga sucedida en 1935, el propio Stalin utilizó a oficiales del GRU para ejecutar a oficiales de otros órganos de inteligencia.

¿A que se llamó el 'Verano del Terror'?

Al verano de 1938 cuando el brillante mariscal de la Unión Soviética, M. Tukhachevsky fue detenido y ejecutado en el acto, iniciando así una de las purgas más terribles en la larga historia del GRU. Decenas de miles de oficiales del Ejército Rojo y del GRU fueron ejecutados sin juicio alguno, incluyendo todo el Alto Estado Mayor del Ejército. En esta purga el que fuera jefe del GRU, Berzin fue ejecutado el 29 de julio de 1938. Esta purga estuvo motivada por la mala campaña llevada a cabo por el ejército soviético en Finlandia y alguien convenció a Stalin para cesar a todo su Estado Mayor. El dictador prefirió ejecutarlos a todos.

¿Cuántos jefes ha tenido el GRU hasta 1998?

Octubre 1918 — Julio 1919 S. I. Aralov

Julio 1919 — Diciembre 1919 S. I. Gusev

Diciembre 1919 D. I. Kurskiy

Enero 1920 — Febrero 1920 G. L. Pyatakov

Febrero 1920 — Agosto 1920 V. X. Aussen

Agosto 1920 — Abril 1921 Ya. D. Lentzman

Septiembre 1921 — Marzo 1924 A. Ya. Zaybot

Marzo 1924 — Abril 1935 Ya. K. Berzin

Abril 1935 — Junio 1937 S. P. Uritski

Junio 1937 — Agosto 1937 Ya. K. Berzin

Septiembre 1937 — Octubre 1938 S. G. Genden

Octubre 1938 — Abril 1939 A. G. Orlov

Abril 1939 — Julio 1940 I. I. Proskyov



Julio 1940 — Octubre 1941 F. I. Golikov

Octubre 1941 — Julio 1942 A. P. Panfilov

Julio 1942 — 1943 I. I. Ilichev

1943 — 1946 F. F. Kuznetsov

1946 — 1948 S. M. Shtemyenko

1949 V. V. Kurasov

1949 — 1951 M. V. Zakharov



1952 — 1956 M. A. Shalin

1956 — 1957 S. M. Shtemyenko

1957 — 1958 M. A.Shalin

1958 — 1962 Ivan A. Sherov

1963 — 1987 Petr I. Ivashutin

1987 — 1991 Vladlen M. Mikhaylov

1991 — 1992 Yevgeniy M. Timokhin

1992 — 1997 Fedor I. Ladygin

1998 — Valentin V. Korabelnikov

¿Cómo está estructurado el GRU?

—1ª Oficina de Directorio.

Encargada de la inteligencia en Europa, dividida a su vez en cinco grandes áreas, cada una de las cuales tiene a su vez una sección por país.

—2ª Oficina de Directorio.

Encargada de la recolección, análisis y difusión de inteligencia en el hemisferio occidental, se divide en 7 direcciones: reconocimiento, personal y reclutamiento, operaciones, análisis, inteligencia electrónica y de señales, señales militares, y cifrado y seguridad en las comunicaciones.

—3ª Oficina de Directorio.

Encargada de la recolección, análisis y difusión de información de inteligencia en Asia.

—4ª Oficina de Directorio.

Encargada de la recolección, análisis y difusión de información de inteligencia en África y Oriente Medio.

—5ª Oficina de Directorio.

Gestiona la información de inteligencia en las fuerzas armadas: Ejército, Armada y Fuerzas Aéreas.

—6ª Oficina de Directorio.

Responsable de la inteligencia electrónica, con el punto de mira en embajadas extranjeras.

—Dirección de inteligencia

Espacial Inteligencia Espacial

—Dirección de inteligencia de la Flota

Dividida en cinco directorios: Flota del Norte, Flota del Pacifico, Flota del mar Negro, Flota del mar Báltico y Flota destinada a actividades espaciales.

—7ª Oficina de Directorio.

Análisis de la OTAN.

—8ª Oficina de Directorio.

Estudio de Países individuales con relaciones con la OTAN

—9ª Oficina de Directorio.

Análisis y estudio de la tecnología militar exterior, espionaje de sus armas, sistemas defensivos, etcétera.

—10ª Oficina de Directorio.

Análisis y estudio del presupuesto y gastos militares, producción, etcétera.

—11ª Oficina de Directorio.

Encargado de los asuntos relacionados con armas o energía nuclear, evalúa el potencial de otros países y negocia los tratados relativos a estas materias.

—12ª Oficina de Directorio.

Actividades Desconocidas

¿Qué otros servicios de inteligencia fueron traspasados a otras agencias desde el KGB tras su disolución en 1991?

El Servicio Federal de Protección FSO (Federal'naya Sluzhba Okhrani); el Servicio Presidencial de Seguridad PSB (Prezidentskaya Sluzhba Bezopasnosti); el Servicio Federal de Fronteras FPS (Federal'naya Pogranichnaya Sluzhba); el Ministerio de Seguridad Interior (Ministerstvo Bezopasnosti Ruskii); y el Ministerio de Asuntos Internos (Ministerstvo Vnutrennikh Del).

¿Qué organismo coordina la información de inteligencia recolectada por todas las agencias de inteligencia y espionaje de la Federación Rusa?

La Comisión Técnica del Estado (Gosudarstvennaya Tekhnicheskaya Komissiya).

¿A dónde fueron destinados los casi 10.000 hombres que conformaban el Noveno Directorio del KGB?

Estos hombres responsables de proteger el Kremlin y las oficinas del Soviet Supremo del Partido Comunista fueron destinados al Servicio Federal de Protección, el Federal'naya Sluzhba Okhrani (FSO) y casi un millar de estos hombres al Servicio de Seguridad Presidencial, con las mismas responsabilidades que las del Servicio Secreto de los Estados Unidos.

¿Quién asumió las funciones desarrolladas por el Segundo, Tercero, Quinto y Séptimo Directorio Jefe del KGB?

El nuevo Ministerio de Seguridad, pero en diciembre de 1993, fue reemplazado por el Servicio Federal de Contrainte ligencia. Las casi 75.000 personas que trabajaban para este servicio fueron nuevamente reasignados al FSB.

¿Qué ley federal se rechazó el 30 de octubre de 1997?

La Duma Estatal votó en contra de la ley federal de 'Agencias de Seguridad del Estado en la Federación Rusa' que ponían a todas ellas bajo control de Sergey Skurikhin, un diputado del Partido Liberal Democrática de Rusia. Este partido estaba liderado por el polémico ultranacionalista, Vladimir Zhirinovsky.

¿Qué proponía esta ley rechazada?

La creación del Ministerio Ruso de Seguridad del Estado, reagrupando el Servicio Federal de Seguridad, el Servicio de Inteligencia Exterior y la Agencia Federal para Asuntos Gubernamentales e Información.

¿Qué se conocía como el Órgano?

A todos los servicios de espionaje durante el régimen de Stalin.

¿Qué aviones fueron los primeros en ser utilizados por la URSS en su espionaje sobre los Estados Unidos?

Los bombarderos de reconocimiento de larga distancia, Tupolev-16 y Tupolev-22. Estos dos tipos de aviones fueron utilizados hasta la llegada de los satélites espías. Principalmente operaban desde bases en la Siberia soviética desde donde controlaban los movimientos de la Flota estadounidense en las islas Hawai y posteriormente desde bases en Egipto, desde donde controlaban los movimientos en el Mediterraneo.



¿Qué plan de vuelo llevaban estos aviones?

Despegando desde las bases en la península de Kola, volaban alrededor del Cabo Norte y descendían por el mar de Noruega, Islandia, islas Feroe, continuaban volando hacia el sur, y aterrizaban en Cuba. Posteriormente los aviones espías soviéticos volaron desde bases en Angola y Guinea Conakry.

¿Qué espía del KGB ascendió políticamente muy rápido?

Geidar A. Aliyev. Comenzó su carrera en 1941 como miembro de los servicios de seguridad de Azerbaiyán. En 1967 era ya jefe de la policía secreta de Azerbaiyán y en 1969, jefe del Partido Comunista de esa república soviética. En 1976, fue nombrado miembro del Politburó y tras la muerte de Leonid Brezhnev en noviembre de 1982, Aliyev fue trasladado a Moscú donde se convirtió en primer Viceprimer Ministro de la Unión Soviética. El propio Gorbachev lo definía así en sus memorias: "Aliyev era brillante y un ambicioso oficial del KGB".

¿Qué se conoce como 'Asociación para la Seguridad en los Negocios' (ABS, sus siglas en inglés)?

A la organización de seguridad montada por antiguos oficiales de la inteligencia soviética. La creación de ABS sucedió en 1993, siendo su máximo jefe, Víktor Budanov, un mayor general retirado y ex jefe de contrainteligencia en el KGB.

¿Qué servicios ofrecía la ABS?

Protección y seguridad para los negocios; protección para los hombres de negocios que realizasen viajes a la Unión Soviética; investigación de posibles socios; búsqueda de clientes y socios en Rusia y en las antiguas repúblicas; y protección y creación de medidas contra el espionaje industrial.

¿Qué se conoce como 'Kometa' en el espionaje soviético?

A los satélites espías de cuarta generación. A los primeros satélites Kometa, se les adaptó paneles solares con el fin de recargar las baterías. Algunas informaciones apuntan a que este tipo de satélites tenían una vida de 45 días y que las imágenes realizadas eran de mapas topográficos.

¿Qué se conoce como 'Luminaire' en el espionaje soviético?

A la maquina soviética cifradora, usada por el KGB para transmitir sus mensajes durante los años sesenta. La maquina transmitía señales sonoras provocadas por diez pequeños diales situados en la parte alta de la Luminaire. Los números iban encriptando el mensaje transmitido por el agente del KGB. La 'Luminaire' fue diseñada por agentes que no conocían el sistema Morse y también porque necesitaban un método silencioso para recibir mensajes.

¿Qué se conoce como 'Mandrake' en el espionaje militar soviético?

Al avión de reconocimiento de alta-altitud, el Yakolev 25RD o Yak-25RD. Posiblemente fue este tipo de avión quien consiguió derribar al U-2 estadounidense pilotado por Francis Gary Powers el 1 de mayo de 1960. El avión va armado con cañones de 23 mm., con un radar de larga distancia tiene una velocidad máxima de unos 900 km/h. La altitud de crucero llega a unos 60.000 pies y está tripulado por dos pilotos. El primer Yak-25RD voló en 1957, siendo utilizado para misiones de espionaje fotográfico. El Yak-25RD fue sustituido por el moderno Yak-28 'Brewer'.

¿Qué es una 'Caja de Música' en el KGB?

A una radio clandestina o a una estación de radio.

¿A que se dice un 'Músico' en el KGB?

A un operador de radio.

¿A qué se conoce como 'Nashi' en el KGB?

Es la palabra rusa para 'Nuestro'. Era utilizada por los agentes del KGB para referirse a otro agente del KGB o colaborador del KGB.

¿A qué se conoce como 'Vecino' en el KGB?

Es el término utilizado por el KGB y sus oficiales para referirse a los servicios de inteligencia de los países comunistas de la Europa del Este. Esta palabra era también con la que los altos funcionarios del Ministerio de Asuntos Exteriores de la Unión Soviética se referían al Cuartel General del KGB.

¿A que se conoce como 'Enfermera' en el KGB?

A los oficiales del KGB que acompañaban a las delegaciones soviéticas al extranjero para evitar que alguno de sus miembros pudiese desertar. En ruso estos oficiales eran llamados 'nyanki'.

¿A que se conoce como 'Órgano' en el espionaje soviético?

A las organizaciones de seguridad del Estado como la Cheka, el NKVD o el KGB.

¿A que se conoce como 'Palabra' en el espionaje soviético?

A un password para acceder a documentos secretos o a una maquina cifradora.

¿Qué era el RORSAT?

El 'Satélite Radar de Reconocimiento Oceánico' o RORSAT, desarrollado por los soviéticos. Este satélite comenzó a operar a finales de 1967, aunque no fue hasta 1974 cuando estuvieron desarrollados en un cien por cien. Los soviéticos empleaban dos tipos de satélites, los encargados de controlar los movimientos de buques de guerra occidentales y los encargados de recoger información de inteligencia electrónica. Los RORSAT se mantenían en una órbita a casi 400 kilómetros de altura de la Tierra. Los RORSAT 'Cosmos 1500' eran utilizados para detectar movimientos bajo el agua, lo que les permitía seguir a los submarinos de Estados Unidos incluso cuando se sumergían.

¿Qué problema provocó un RORSAT en 1978?

En enero de 1978 uno de los satélites RORSAT, conocido como 'Cosmos 954' tuvo un problema en su depósito de combustible nuclear y comenzó a caer a la Tierra. Algunas de sus partículas cayeron en Canadá. Después de esta pérdida los soviéticos rediseñaron el sistema de combustible del RORSAT. El 23 de enero de 1983 un segundo RORSAT, el 'Cosmos 1402' tuvo una perdida de fuel y cayó en la mitad del Océano Índico.

¿Qué es un 'Resurs-F'?

Satélite de reconocimiento soviético de tercera generación. El primer satélite de este modelo, el Resurs-F1 fue lanzado el 25 de mayo de 1989. Su reentrada en la atmósfera, posiblemente para intentar recuperar la película con las fotografías tomadas por el satélite se intentó el 17 de junio de 1989 sin mucho éxito. El programa Resurs-F1 finalizó en 1993.

¿Qué es la 'Razvedka'?

Razvedyvatelnoye Upravlenie es el término utilizado por la inteligencia soviética para operaciones de Reconocimiento e Inteligencia. Esta palabra forma la base del GRU.

¿A que se conoce como un 'Residente' en el espionaje soviético?

Rezident, es la palabra que describe al jefe del espionaje en un país extranjero.

¿A que se conoce como una 'Residentura' en el espionaje soviético?

Es el término utilizado por el espionaje soviético para describir una oficina del KGB en el extranjero bajo la dirección de un 'rezident'.

¿Qué función de espionaje tuvo el laboratorio orbital Salyut?

Destinado a temas de investigación científica y para reconocimiento, el Salyut (Saludo) 1 fue puesto en orbita el 19 de abril de 1971, convirtiéndose así en la primera estación espacial del mundo. El 7 de junio, una nave llegó hasta la estación y transfirió a los tres astronautas que trabajaban en el laboratorio. Cuando la nave reentraba en la atmósfera terrestre, los cosmonautas murieron asfixiados debido a un fallo en sus trajes. El Salyut estaba continuamente ocupado y el comandante del laboratorio era siempre un militar. Los cosmonautas soviéticos portaban siempre en el laboratorio equipos visuales de observación, cámaras, espectrómetros y sensores multiespectrales electro-ópticos para las observaciones de la Tierra. Los Salyut 1, 2, 3 y 5 realizaron sólo tareas militares, mientras que los Salyut 4, 6 y 7 realizaron tareas de investigación civil. En 1986, el Salyut dejó de operar ante la puesta en órbita de la estación MIR.

¿Qué funciones tiene el PSB?

Prezidentskaya Sluzhba Bezopasnosti (PSB). Las tareas del Servicio Presidencial de Seguridad eran llevadas a cabo por el Noveno Directorio del KGB, hasta que ésta fue abolida. El PSB fue establecido el 17 de diciembre de 1993 con el fin de proteger a los altos funcionarios del gobierno de la Federación Rusa y como guardia del Kremlin. El PSB está encargado también de supervisar, asegurar y vigilar las comunicaciones de alto nivel del gobierno y supervisar los aviones utilizados por el presidente y los ministros. Antiguamente esta labor la llevaban a cabo el 235 Escuadrón Aéreo. El PSB tiene la función de proteger el espacio aéreo sobre zonas estratégicas como el propio Kremlin. El jefe del PSB entre 1993 y junio de 1996, fue el mayor general Aleksandr V. Korzhakov, antiguamente jefe del Noveno Directorio del KGB.

¡Por qué fue cesado Aleksandr V. Korzhakov como jefe del PSB?

Korzhakov fue cesado de su puesto cuando dos agentes del PSB detuvieron el 19 de junio de 1996 a Sergei Lisovsky y a Arkady Yevstafyev, dos asesores de campaña de Boris Yeltsin, cuando estos salían de un edificio gubernamental con 538.000 dólares en efectivo en un maletín. La idea de Aleksandr V. Korzhakov era la de demostrar que la campañapara la re-elección del propio Yeltsin no era del todo limpia. Korzhakov estaba en contra de las reformas económicas en Rusia y era un firma defensor de la represión en Chechenia. Yeltsin nombró en su lugar a Anatoliy Kuznetsov, su jefe de guardaespaldas. Siguiendo al cese de Korzhakov el PSB fue incorporado al Federal'naya Sluzhba Okhrani (FSO) o Servicio Federal de Protección dirigido por Yuri Krapivin. Aunque una ley aprobada el 6 de junio de 1996, estableció que el PSB y el FSO eran dos agencias independientes.

¿A que se conocía como 'El Servicio' en el KGB?

Era la palabra utilizada por los oficiales del espionaje soviético para referirse a su propio servicio de inteligencia, el KGB.

¿A que se conocía como 'Zapato' en el KGB?

A un pasaporte falso.

¿A que se conocía como un 'Zapatero' en el KGB?

Al especialista que se encarga de fabricar pasaportes falsos para los agentes del KGB.

¿Qué unidad especial del ejército está bajo la jurisdicción del GRU, el espionaje militar ruso?

La Spetsnaz, abreviatura de Chasti Spetsial'nogo Naznacheniya o Fuerzas Especiales de Operaciones. Las operaciones llevadas a cabo por los Spetsnaz durante la Guerra Fría continúan aún hoy siendo secretas. Tras la caída de la Unión Soviética y la abolición del KGB, la Spetsnaz fue puesta bajo la dirección del FSK (Servicio Federal de Seguridad). Una de las operaciones más desastrosas llevadas a cabo por esta unidad sucedió en octubre de 2002, durante el asalto a un teatro de Moscú en donde rebeldes chechenos retenían a todo el público y a la compañía que actuaba ese día. Tras arrojar un gas paralizante a través de la ventilación del teatro, casi 200 Spetsnaz asaltaron con mascaras antigás y fuertemente armados el recinto. Los miembros de la unidad mataron a cerca de medio centenar de chechenos a tiros, pero el gas utilizado era demasiado potente y casi cien rehenes murieron asfixiados. Curiosamente al día siguiente, el propio Putin condecoró a los máximos responsables de la unidad mientras los equipos de rescate seguían sacando del teatro, cadáveres de rehenes.

¿Con cuantas academias contaba el KGB para entrenar a sus agentes?

Con el Instituto Andropov (Moscú); con la Alta Escuela Mossovet para Comandos de Frontera (Moscú); con la Alta Escuela Dzerzhinsky para Comandos de Frontera (AlmaAta) y con la Alta Escuela Política Voroshilov de Comandos de Frontera (Bolitsino).

¿A que se conocía como un 'Superencriptador' en el KGB?

Al proceso de supercodificación para incrementar la seguridad de las comunicaciones del espionaje soviético. Por ejemplo si la palabra a enviar era 'Acorazado' su código de cuatro letras era VTMG, pero bajo el proceso de supercodificación, cada letra tenía una sustituta. Por ejemplo la V era B, la T era E, la M era R y la G era P. El nuevo código para 'Acorazado' resultaba ser BERP.

¿Qué era una 'Golondrina' en el espionaje soviético? Una agente femenina utilizada casi siempre para llevar a cabo la llamada 'Trampa de Miel' y que consiste en grabar si tuaciones sexuales con el fin de obtener información creando una situación en donde el objetivo es extorsionado.

¿Quién fue el inventor soviético del micrófono incrustado en el águila del escudo colocado en la fachada de la Embajada de los Estados Unidos en Moscú?

Leon Theremin. Inventor ruso del micrófono oculto en el Gran Escudo de la Embajada de Estados Unidos en Moscú y que fue mostrado en 1960 por Henry Cabot Lodge, embajador de dicho país ante las Naciones Unidas durante una reunión del Consejo de Seguridad. En 1929, Theremin había patentado un instrumento musical electrónico. Misteriosamente, agentes del espionaje soviético lo secuestraron en 1930 en su apartamento de Nueva York y enviado a un campo de trabajo en la Unión Soviética. Durante su reclusión se dedicó a desarrollar y diseñar micrófonos cada vez más pequeños para el KGB. El micrófono utilizado en el escudo de la embajada estadounidense fue diseñado por Theremin en 1952.

¿Qué famoso grupo utilizó el invento musical de Theremin para sus composiciones?

Led Zeppelín. El instrumento musical de Leon Theremin fue también utilizado en la composición de bandas sonoras de películas de ciencia-ficción siendo una de las más famosas, 'Ultimátum a la Tierra' rodada en 1951 y protagonizada por el actor Michael Rennie en el papel de extraterrestre 'Klaatu' y por la actriz Patricia Neal. Leon Theremin falleció en 1993 a los 97 años de edad.



¿A qué se dice un 'Asunto Húmedo' en el espionaje soviético?

A una operación de asesinato o ejecución por parte de un oficial del espionaje soviético. Húmedo se refiere a 'sangre'.

¿Qué agencias de espionaje soviético se ocuparon de los 'Asuntos Húmedos' desde la época de la Cheka?

Antes de 1936 — Departamento Extranjero (INO)

1936 — 1941 Administración para Operaciones Especiales (NKVD)

1941 — 1946 Cuarto Directorio (NKGB)

1946 — 1953 Spets Byuro Número 1 (NKGB-MGB)

1953 — 1954 Noveno Directorio, Primer Directorio Jefe (MVD)

1954 — 1960 Departamento 13, Primer Directorio Jefe (KGB)

1960 — 1970 Departamento V, Primer Directorio Jefe (KGB)

1970 — 1991 Departamento 8, Directorio S (Ilegales),

Primer Directorio Jefe (KGB)

¿A que se conoce como 'Escuadrón Húmedo' en el espionaje soviético?

Al grupo de agentes rusos/soviéticos encargados de las operaciones de asesinato y ejecuciones.

¿Qué es Zelenogrado?

El 'Valle de la Silicona' de Rusia. Situada a sesenta kilómetros al noroeste de Moscú, en esta ciudad y desde los años 50, se investigan las altas tecnologías, incluyendo el desarrollo de computadoras y equipamiento especializado para la recolección de material de inteligencia. La ciudad tenía anteriormente el nombre de Kryukovo, pero fue rebautizada a mitad de la década de los 60. La población de Zelenogrado, a finales de los años 80, tras el fin de la Guerra Fría, era de 170.000 habitantes. 35.000 de ellos eran trabajadores especializados en alta tecnología, los cuales se repartían entre los 26 mayores centros de investigación y desarrollo tecnológico de la ciudad.En 1993, casi 4.500 de estos trabajadores especializados abandonaron la ciudad. Hoy, Zelenogrado se dedica a comercializar su desarrollo tecnológico.

¿A qué se conoce como 'Zenit'?

Al primer satélite espía fotográfico. En los años 50, la Unión Soviética desarrolló un satélite con el fin de controlar el armamento nuclear de países occidentales. En enero de 1956 comenzó el diseño del Zenit en la Oficina de Diseño Experimental a las órdenes del especialista en cohetes, Sergei Korolev. El primer satélite fue lanzado el 4 de octubre de 1957, el segundo, el 3 de noviembre de 1957. El primer fallo del Zenit fue provocado por una perdida de fuel y que provocó su caída en plena Siberia, el 11 de diciembre de 1961. La capacidad de combustible sólo permitía al Zenit volar de entre 8 y 12 días.

¿A que se conocía en el KGB como una 'radio de alta velocidad'?

Bystrodeystvuyushchaya radioapparatura svyazi. A un aparato transmisor portátil que era capaz de transmitir información a una velocidad no menor a 5.000 dígitos por minuto.



¿Cuáles eran las categorías de seguridad para los documentos del KGB?

Osobony vazhnosti (VO) o 'de Particular Importancia'.

Sovershenno sekretno (SS) o 'Alto Secreto'.

Sekretno (S) o 'Secreto'.

Dlya sluzhebnogo polzovaniya (DSP) o 'Para Uso Oficial'.


ANEXO


RELACIÓN DE PRESIDENTES



MARZO 1954 — Diciembre 1958 Ivan Alexandrovich Serov

Diciembre 1958 — Noviembre 1961 Alexander Nikolayevich Shelepin

Noviembre 1961 — Abril 1967 Vladimir Yefimovich Semichastny

Mayo 1967 — Mayo 1982 Yuri Vladimirovich Andropov

Mayo 1982 — Diciembre 1982 Vitaly Vasilievich Fedorchuk

Diciembre 1982 — Agosto 1988 Viktor Mikhailovich Chebrikov

Agosto 1988 — Agosto 1991 Vladimir Alexandrovich Kryuchov

Agosto 1991 Leonid Shebarshin

Agosto 1991 — Octubre 1991 Vadim Viktorovich Bakatin

Octubre 1991 — Diciembre 1991 Yevgeny Maksimovich Primakov

(Desde la abolición del KGB, el 22 de octubre de 1991, sus funciones fueron asumidas por el FSB, para operaciones de contraespionaje y seguridad interior y por el SVR, para operaciones de espionaje en el exterior) 189
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